
Un nuevo éxito del vino
de la comarca de Guadix

“Queremos que Guadix se convierta
en la capital vitivinícola de la pro-
vincia de Granada y por eso, no solo
hemos invitado a las bodegas de la
comarca accitana, sino de toda la
provincia granadina para que par-
ticipen en esta fiesta”. Con estas pa-
labras, el concejal de Agricultura
del Ayuntamiento de Guadix, José

García López, resumía la impor-
tancia de la feria “Primavera y Vino”
que, por quinto año consecutivo,
se celebra en Guadix coincidiendo
con el inicio de la Semana Santa.
La cita se celebró este año en la Pla-
za de la Constitución y se comple-
mentó con un concurso de corta-
dores de jamón.                   PÁGINA 5

Vinos de la comarca:

El vino de la comarca volvió
a ser protagonista en la
Feria Primavera y Vino 

Participación:

Numeroso público se dio
cita durante el fin de
semana en la carpa

Relato Página 21

Caída de cuerpos
siderales, un relato de
Ángel Olgoso

Literatura Páginas 18 y 19

Ejercicios espirituales,
un nuevo relato de
Alberto Granados    

Entrevista Página 9

Una época a investigar;
un escritor apasionado
de la historia

Entrevista Página 8

Tico Medina: “Yo
solo cuento lo que
he tocado con las
manos”

Tico Medina en Guadix.

PROYECTOS Centro Deportivo Urbano

El alcalde de Guadix, José Anto-
nio González Alcalá, ha informa-
do de la comunicación recibida
en el Ayuntamiento  por parte de
la Junta de Andalucía en la que se
confirma la cancelación del con-
venio establecido entre ambas ad-
ministraciones para el proyecto
del Centro Deportivo Urbano
(que incluye la tan demandada
piscina cubierta) y a través de la
cual se solicita al consistorio acci-

tano la devolución de la parte de
la subvención otorgada hasta aho-
ra (unos 200.000 euros, más
13.000 euros de intereses que tam-
bién reclaman). Las reacciones
de los dos grupos políticos de la
oposición no se han hecho espe-
rar criticando duramente la ges-
tión llevada a cabo en este asunto
po el equipo de gobierno del Par-
tido Popular.

PÁGINA 3

La piscina cubierta, de nuevo
en el centro de la polémica

Mercadona sigue avanzando.
Tras la implantación del Cen-
tro Logístico, en esta ocasión,
uno de sus grandes proveedo-
res de carne de pollo, ha ad-
quirido las empresas Avigenil
y Jimper, líderes del sector aví-
cola en Guadix.          PÁGINA 5

EMPRESAS

Avinatur
adquiere la
fábrica de
pollos Avigenil

RAMÓN UBRIC

Las autoridades brindaron por la buena salud de la Feria Primavera y Vino.

SEMANARIO DE LA COMARCA DE GUADIXDel 16 al 25 de abril de 2014 Año X • Nº 628• 1 Euro

Wadi-as Información



Actualidad
2 información

DEL 16 AL 25 DE ABRIL DE 2014

REDACCIÓN
GUADIX

Los socialistas accitanos se trasla-
daron la semana pasada al barrio
Latino de Guadix para denunciar,
junto con un grupo de vecinos,
“la pésima” situación en la que se
encuentran las calles de este histó-
rico barrio de la ciudad. De he-
cho, en algunos de los balcones
de los vecinos cuelgan pancartas
reivindicativas sobre el mal esta-
do en el que se encuentra el ba-
rrio, “plantando cara” así a la de-
jadez del equipo de gobierno del
PP en el Ayuntamiento de Gua-
dix a la hora de solucionar los gra-
ves problemas de asfaltado, lim-
pieza, alumbrado, tráfico y man-
tenimiento que sufren los vecinos
del barrio Latino.
El PSOE de Guadix, con su se-
cretario general, Juan Ignacio
Fernández, y el portavoz munici-
pal socialista, Manuel Gómez Vi-
dal, se hizo eco de todas las de-
mandas vecinales, comprome-
tiéndose a que en el próximo ple-
no del 29 de abril serían traslada-
das en moción por el grupo mu-
nicipal socialista. Además, como
indicó Fernández, “el compro-

miso de adecentar este barrio jun-
to con todas las propuestas de los
vecinos también formará parte de
nuestro programa electoral para
las elecciones municipales del pró-
ximo año”. Sobre la situación del
barrio Latino, el representante
del PSOE accitano insistió en que
“los ciudadanos están hartos de
ver cómo hay calles que se arre-
glan una vez tras otra, mientras
que en calles del centro histórico
de Guadix no pasan ni los de la
limpieza”. Por este motivo, los ve-
cinos han mandado varios escri-
tos al Ayuntamiento de Guadix, e
incluso, a la Presidencia del go-
bierno de la Junta de Andalucía,
de la que han recibido la contes-
tación de que el arreglo de las ca-
lles, como no puede ser de otra
forma, es competencia municipal.
Además, se les ha indicado que si
finalmente el Ayuntamiento no
atiende a sus vecinos que acudan
al Defensor del Pueblo Andaluz.
Sin embargo, como indicó el por-
tavoz municipal del PSOE de Gua-
dix, Manuel Gómez Vidal, no hará
falta llegar a este extremo, ya que
como aseguraron, “el equipo de
gobierno del PP sólo se mueve, si

se mueven los vecinos y se mueve
la oposición, yendo siempre a re-
molque”. En esta ocasión, la ac-
ción política del PSOE ha surtido
efecto y el PP ha accedido a reu-
nirse con los vecinos, mientras que
esta misma mañana, varios ope-
rarios del Ayuntamiento estaban
empezando a arreglar los baches
en el barrio Latino.
“Si dicen que no hay dinero para
nada, pues no lo hay. Pero no en-
tendemos que el alcalde diga que
el Ayuntamiento de Guadix es ca-
paz por sí solo de hacer una pis-
cina cubierta que vale dos millo-
nes de euros y no es capaz de arre-
glar una calle histórica y turística
de Guadix. Ya lo hemos denun-
ciado también en barrio de la Es-
tación, en Cerros de Medina, en
Santa Ana y ahora en pleno cen-
tro histórico”, manifestó Fernán-
dez. En la misma opinión se ex-
presó Gómez Vidal: “Nos sor-
prende que el alcalde haga cada
día un anuncio de que el Ayunta-
miento va a asumir con recursos
propios nuevas cosas, como por
ejemplo, la piscina cubierta, la re-
modelación de la Avenida Bue-
nos Aires o las competencias del

centro de la mujer, cuando real-
mente lo que tiene que hacer el
alcalde es mantener los barrios
mínimamente, y no lo hace. Al fi-
nal todos los problemas de man-
tenimiento, de alumbrado, de lim-
pieza, son los mismos y se tradu-
cen en un único problema que es
el equipo de gobierno del PP”. 
Por su parte, el alcalde de Guadix,
José Antonio González Alcalá,
mantenía una reunión con los ve-
cinos del Barrio Latino para ex-
plicarles la situación del proyecto
presentado por el Ayuntamiento
ante la delegación de Cultura hace
un año. Según les recordaba, es
intención clara del Ayuntamien-
to actuar en ese barrio de gran ri-
queza patrimonial. “Pero cual-
quier cosa que hagamos depen-
de de Cultura y no podemos por
tanto intervenir hasta que no nos
den el visto bueno”, les aclaraba. 
González Alcalá tuvo ocasión de
explicar a los vecinos el proceso
seguido hasta ahora con respec-
to a este proyecto sobre el que ya
se mantuvo una reunión en mayo
del año pasado y sobre el que en
julio de 2013 se hacía entrega a la
delegada de Cultura de un ejem-

plar en papel y otro en CD del es-
tudio arqueológico del antepro-
yecto, esperando que el apoyo y
la resolución de la delegación se
realizaran en breve. 
Dado que hasta el momento esa
respuesta no ha llegado, el alcal-
de se ha comprometido con los
vecinos a hacer un seguimiento
intensivo del asunto y a reclamar
semanalmente ante la delegación,
mediante el envío de un fax ur-
gente, informe del estado de tra-
mitación del mencionado expe-
diente y la correspondiente auto-
rización que permitirá actuar en
el barrio. 
“Si no hay respuesta, este Equipo
de Gobierno se manifestará ante
Cultura” ha anunciado el alcalde.
Y ha informado que el Ayunta-
miento tiene capacidad suficien-
te para acometer por fases la ac-
tuación prevista en el Barrio La-
tino en cuanto se obtenga el per-
miso de Cultura. “Es curioso que
aquellos que en 30 años no se pre-
ocuparon del Barrio Latino se
pongan ahora en la cabeza con
los vecinos”, ha lamentado el al-
calde con respecto a la actitud de
la oposición.

POLÉMICA Denuncia

El PSOE de Guadix apoya las reivindicaciones de los vecinos del barrio latino 

a los contenidos transversales que
se exigen para los viajes escolares,
solo existe el Parque de las Cien-
cias y Trópolis”, resalta Manuel
Aranda.
Esta propuesta innovadora in-
corpora una serie de contenidos
transversales en la propuesta de
actividades: Puesta en valor del pa-
trimonio rural, trabajo en equi-
po, convivencia, interculturalidad,
conocimiento del medio natural,
cultura, historia, pasado y pre-
sente, gastronomía, salud y bie-
nestar, costumbres, artesanía, tra-
dición, paisaje, ecología, depor-
te, multiactividades, ocio y aven-
tura.
Es importante también hacer hin-
capié en que “esta experiencia va
a ser ofrecida a todos los colegios
de Andalucía como una nueva
oportunidad para los colegios y
para la convivencia entre el pro-
fesorado. Tengamos en cuenta
que los 720.000 viajes de los esco-
lares de la provincia de Granada
se producen en autobuses de 50
en 50 alumnos y no en grupos
grandes por no existir infraes-
tructuras que cumplan con los re-
quisitos para estos eventos”, seña-
la Aranda.
Para estos programas de grandes

REDACCIÓN
VALLE DEL ZALABÍ

Es el año de Trópolis. Si las visitas
de turistas están incrementando,
semana a semana, y se espera que
se relancen en la próxima Sema-
na Santa, ahora el Multiespacio
de ocio y cultura del Valle del Za-
labí da un paso más y se abre a la
visita conjunta de casi 500 escola-
res.
Según informa el alcalde del Va-
lle del Zalabí, Manuel Aranda, el
día 22 de abril, martes, a partir de
la 9:45 horas comienza una expe-
riencia piloto en Trópolis con la
concentración de siete colegios
de la comarca de Guadix (Alquí-
fe, Lanteira, Exfiliana, Villanue-
va, Dehesas, Alcudia y Guadix)
con más de 400 alumnos y 53 pro-
fesores.
El Multiespacio de ocio y cultura
Trópolis permite que grandes gru-
pos (o colegios completos) dis-
fruten de un día de actividades y
de  convivencia entre profesores
y alumnado dentro de un espacio
sin mover el autobús.
“Es importante destacar que este
tipo de infraestructuras que per-
mitan concentrar a grandes gru-
pos de escolares, y que cumpla con
los requisitos de la ley en cuanto

Trópolis hará una
experiencia piloto
con la visita
conjunta de cerca
de 500 escolares

ACTIVIDADES Trópolis
G.P.

Una de las actividades llevadas a cabo en Trópolis, concretamente en la zona de elaboración del queso.

grupos o colegios completos han
querido, desde Trópolis, ubicado
en Alcudia de Guadix, unir tres
conceptos: la experiencia y tra-
yectoria del equipo de profesio-
nales de Huerto Alegre en el seg-
mento escolar, la  innovación que
aporta Trópolis como Multiespa-
cio singular de ocio y cultura y la
experiencia del equipo de Tró-
polis en grupos y eventos.
“Dado que el día 22 es el día Mun-
dial de la Tierra, nunca mejor día
para desarrollar esta experiencia
en nuestra comarca donde las ma-
nos y la tierra han hecho posible
la cultura troglodita. Por ello el
programa de este día se llama “Las
manos y la tierra”, finaliza el pri-
mer edil del Valle del Zalabí.

Dentro de Trópolis, su Museo Ta-
ller es un lugar donde la tierra de
Guadix nos habla y cuenta sus se-
cretos y misterios. Un espacio en
cueva, único en su temática, pen-
sado para la interacción del visi-
tante con la Cultura. Compuesto
por 7 salas,  se sumerge en la in-
terpretación de diferentes ele-
mentos patrimoniales etnológi-
cos “El pan, el queso, el vino, la ar-
tesanía y el Trogloditismo”. Un
museo vivo que, además, le per-
mitirá experimentar la sensación
de elaborar su propio pan, queso
y ponerse en contacto con la tie-
rra.
Trópolis
En Trópolis, el alumnado y pro-
fesorado encontrarán una nueva

forma de aprender y disfrutar en
un sorprendente Multiespacio
de cultura y naturaleza a través de
diversos talleres y actividades.
El Complejo cuenta también
con instalaciones deportivas
(campo de fútbol de césped
artificial, pistas de pádel), plaza
de toros, parque periurbano
y mirador panorámico, lo que nos
permite complementar la oferta
del museo con una serie de pro-
puestas al aire libre: “Gymkana bi-
lingüe”, “Pequeño Gran Prix de
Juegos Populares”, “Senderismo
interpretativo”, etc. guiadas por
personal especializado. Trópolis
es un recurso ideal para que los
escolares tengan experiencias sin-
gulares.



REDACCIÓN
GUADIX

El alcalde de Guadix, José Anto-
nio González Alcalá, ha informa-
do de la comunicación recibida
en el Ayuntamiento por parte de
la Junta en la que se confirma la
cancelación del convenio esta-
blecido entre ambas administra-
ciones para el proyecto del Cen-
tro Deportivo Urbano (que in-
cluye la piscina cubierta) y a través
de la cual se solicita al consistorio
accitano la devolución de la par-
te de la subvención otorgada has-
ta ahora (unos 200.000 euros, más
13.000 euros de intereses que tam-
bién reclaman). 
Según ha explicado el primer edil,
esta decisión del Gobierno An-
daluz supone poner un palo de-
finitivo para obstaculizar este pro-
yecto que, a pesar de todo, el Equi-
po de Gobierno tiene intención
de sacar adelante porque, tal y
como han destacado tanto el al-
calde accitano como el concejal
de Hacienda, Jesús Lorente, el
Ayuntamiento tiene capacidad
para hacerlo. 
De hecho, el proyecto que ya se
había presentado a la Junta y que
hoy los munícipes han mostrado
a los medios de comunicación se
había adaptado a la situación
económica actual, pasando de los
cerca de tres millones y medio de
euros iniciales a los en torno a dos
millones actuales. Manteniendo,
eso sí, prácticamente los mismos
servicios que se habían anuncia-
do inicialmente.
Tanto González Alcalá como Lo-
rente han lamentado esta deci-
sión de la Junta, más si cabe te-
niendo en cuenta que según la
adenda del convenio había de pla-
zo hasta finales de 2014 y que in-
cluso el Secretario General de De-
portes les había comunicado que
el Ayuntamiento podía trabajar
con fecha límite hasta octubre de

2015, compromiso que se adqui-
rió en una reunión en la que tam-
bién estuvieron los portavoces de
los grupos municipales de la opo-
sición.
El alcalde ha explicado que el pro-
ceso permite ahora presentar tan-
to recurso de reposición como re-
curso contencioso administrativo
en Sevilla. “Vamos a exigir a la Jun-
ta vía judicial el cumplimiento de
los compromisos adquiridos, pues-
to que la demora en el cambio de
uso de este solar céntrico en el que
se decidió ubicar el Centro De-
portivo Urbano no es imputable
a decisiones del Gobierno Muni-
cipal, sino de la Junta”. En este sen-
tido, han insistido en que el Ayun-
tamiento ha cumplido con sus
compromisos y ha ido dando to-
dos los pasos requeridos. Y que la
demora radica en la tardanza de
la Junta en realizar la correspon-
diente innovación del Plan Ge-
neral para el cambio de uso de esa
zona que se contemplaba como
zona verde. 
El solar, ubicado en los terrenos
del antiguo mercado semanal del
sábado detrás del Centro de Día
para Mayores, ha vuelto a ser ca-
lificado esta mañana por el alcal-
de como un sitio magnífico para
la piscina cubierta, puesto que es
intención del Equipo de Gobier-
no que esta nueva infraestructu-
ra deportiva esté en una zona cén-
trica para facilitar el acceso de los
ciudadanos. En su intervención,
alcalde y concejal han coincidido
en destacar en que esta decisión
de la Junta, lejos de producir desá-
nimo con respecto al proyecto, les
da más fuerza para seguir lu-
chando por él y renovar el com-
promiso con la ciudadanía. Y se
han preguntado qué hubiera ocu-
rrido si el Ayuntamiento de Gua-
dix no hubiera estado gobernado
por el PP, sino por el PSOE. 
En opinión de Jesús Lorente, “esto

marca un punto de inflexión con
respecto a nuestra relación con la
Junta, porque está visto que juga-
mos con barajas diferentes. ¿Qué
hacemos nosotros ahora con la
trabajadora de la Oficina de Tu-
rismo? Hay un convenio con la
Junta y sin embargo el Ayunta-
miento está asumiendo su sueldo
desde julio de 2013. ¿Pedimos el
reintegro y los intereses? ¿Hace-
mos lo mismo con la Dependen-
cia? ¿O con el convenio de la Ave-
nida Buenos Aires, que tampoco
han cumplido? Creo que la Junta
no ha sido leal, pero de lo negati-
vo hay que sacar lo positivo, en
este caso más fuerza para seguir
adelante con este proyecto que va-
mos a licitar próximamente”. 
Reflexión que comparte el primer
edil, quien insiste en que este tipo
de oposición se convierte “en una
oposición a Guadix y a los deseos
y necesidades de sus ciudadanos”.
Y ha insistido en que siempre hay
soluciones si las administraciones
quieren verlas. “Todos los conve-
nios tienen adendas, que son mo-
dificaciones, nuevos plazos, nue-
vas previsiones. Pero no se nos ha
dado, aunque seguiremos traba-
jando animados y unidos a pesar
de la gran muralla de Hércules de
la Junta. El Centro Deportivo Ur-
bano continúa, aunque sea sin su
ayuda”, concluye. 
IU señala que la devolución del
dinero de la piscina cubierta “es
la crónica de una muerte anun-
ciada”
El portavoz de Izquierda Unida
en el ayuntamiento de Guadix,
Manuel Ortiz, ha lamentado que
una vez más la “ineptitud” de los
populares hace que la ciudad pier-
da dinero, además con intereses
en este caso. Para Ortiz la noticia
de la devolución de los 200.000
euros más intereses (13.000 eu-
ros) que la Junta de Andalucía
había adelantado hace ya algunos

años  no le ha cogido por sorpre-
sa, pues según relata desde el ve-
rano pasado(2013) viene aler-
tando, como así se lo hizo saber el
propio director de deportes de la
Junta, “que o tenían al menos el
acta de replanteo para octubre de
este año pasado, o Hacienda de
la administración andaluza le re-
queriría el reintegro del dinero
adelantado”.
El alcalde y concejal del PP que
asistieron junto a los portavoces
de la oposición (PSOE e IU) has-
ta en dos ocasiones a Sevilla para
interesarse por los plazos y sus po-
sibles consecuencias en caso de
incumplirlas, fueron informados
claramente de que esta situación
en la que nos encontramos se pro-
duciría si no empezaba la obra en
el otoño pasado, por eso el con-
cejal de IU no cree ninguna de las
lamentaciones y excusas con las
que sale ahora el grupo popular,
calificándolo además de puesta
en escena. “Intentan defenderse
de su incompetencia con un ata-
que a la Junta de Andalucía, cuan-
do desde la Junta todo han sido
facilidades y nuevas adendas fir-
madas para favorecer el proyec-
to” sostiene Ortiz que a la docu-
mentación se remite.
El portavoz de izquierdas ha re-
cordado cómo desde que se soli-
citara la subvención para el cen-
tro deportivo urbano y posterior-
mente concedida y adelantado el
dinero, los populares han cam-
biado la ubicación del mencio-
nado centro hasta en dos ocasio-
nes, la primera en el espacio don-
de se ubica el mercado semanal y
recinto ferial (zona inundable
como se les advirtió en su mo-
mento) y en la que había sospe-
chas más que fundadas de que
detrás de la construcción del cen-
tro se escondía una importante
operación urbanística por parte
del propio promotor (del mun-

dillo del futbol)  interesado en la
construcción del centro deporti-
vo con la connivencia de los re-
presentantes del PP “como aque-
lla operación no les salió, busca-
ron otro lugar céntrico donde po-
der seguir con sus pretensiones
urbanísticas y que la posible ope-
ración no se viera demasiado per-
judicada, pasaron los meses y unos
años mientras tanto, tiempo en el
que la burbuja del ladrillo se de-
sinfló y a la empresa constructo-
ra no le salieran las cuentas con
lo que su interés se desvaneció jun-
to con el ambicioso proyecto”.
Desde Izquierda Unida sostienen
que no hay más verdad que la re-
latada, y hoy nos encontramos en
una situación radicalmente opues-
ta a los años donde “el ladrillo era
el rey”. Ante esto el alcalde junto
con su equipo de gobierno, lejos
de reconocer su fracaso e inten-
tar provocar un nuevo acuerdo
“se hacen los ofendidos y sacan el
ventilador para proferir toda una
serie de acusaciones infundadas
contra la Junta de Andalucía, cu-
riosamente cuando comenzamos
un nuevo periodo electoral, más
pensando en su rédito partidista
que buscar una solución” han la-
mentado.
Pero al parecer el tema no queda
aquí, según declaraciones del pro-
pio equipo de gobierno, ahora
han rebajado de forma impor-
tante el dinero destinado a la pis-
cina cubierta y centro deportivo
y un proyecto que en principio su-
ponía una inversión cercana a los
4 millones de euros (de los que la
mitad los ponía la junta) ahora
pretenden llevar a cabo uno en
torno a dos millones (de fondos
propios). “ Manteniendo, eso sí,
prácticamente los mismos servi-
cios que se habían anunciado ini-
cialmente” lo que lleva a pregun-
tarse al concejal de IU, qué ha pa-
sado entre tanto? No es normal
que un proyecto que se rebaja casi
a la mitad mantenga  los mismos
servicios, es que acaso el proyec-
to estaba inflado? Por qué y para
qué, o para quién? Demasiados
interrogantes que surgen en el ca-
mino y que el PP tendrá que res-
ponder, por lo que desde Iz-
quierda Unida han anunciado
que plantearán estas preguntas y
cuantas sean necesarias en el pró-
ximo pleno para intentar aclarar
este tema “que empieza a tornar-
se ciertamente oscuro”.
Reacción del PSOE
El PSOE de Guadix, con su se-
cretario general, Juan Ignacio
Fernández, y el portavoz munici-
pal socialista, Manuel Gómez Vi-
dal, se refirieron de pasado a este
asunto en el contexto de las rei-
vindicaciones de los vecinos del
barrio latino. Fernández señala-
ba ““es absurdo que para arreglar
una calle diga que hay un proyecto
paralizado desde  2008 en la Jun-
ta. Es tan absurdo como el tema
de la piscina. Ahora con la pisci-
na cubierta la culpable también
es la Junta, después de seis años
de un convenio firmado con una
subvención de 1.750.000 euros,
puestos por la Junta, y 200.000 eu-
ros ingresados ya en la cuenta del
Ayuntamiento. Aquí lo único que
hay es un equipo de gobierno que
es un incapaz en la gestión de la
ciudad, que busquen las excusas
en sus propia incompetencia”, 

PROYECTOS Centro Deportivo Urbano

Terrenos donde se pretende instalar el Centro Deportivo Urbano.

El Equipo de Gobierno asegura que
tiene capacidad suficiente para
realizar el Centro Deportivo Urbano 

3
información

DEL 16 AL 25 DE ABRIL DE 2014



Local4
información
DEL 16 AL 25 DE ABRIL DE 2014

REDACCIÓN
GUADIX

Los alumnos y alumnas del cole-
gio Adelantado Pedro de Men-
doza de Guadix (conocido po-
pularmente como PUA) han te-
nido ocasión de conocer de cer-
ca los servicios de la Policía Local,
Bomberos y Protección Civil
de Guadix gracias a una serie
de talleres y un simulacro de
accidente con planteamiento
didáctico que se habían incluido
como parte de la programación
de las II Jornadas de Sensibiliza-
ción del centro. Centradas en pre-
vención de riesgos y primeros au-
xilios, las jornadas se han clausu-
rado este mediodía con la parti-
cipación del alcalde de Guadix,
José Antonio González Alcalá, jun-
to al director del colegio, Pedro
Garzón.
La presencia de los cuerpos de
emergencias y seguridad del con-
sistorio accitano han despertado
gran interés entre el alumnado de
todos los cursos, que ha disfruta-
do especialmente con el simula-
cro de accidente realizado en el
patio del colegio. Igualmente sa-
tisfactorio ha resultado el desa-
rrollo de los talleres “Mi amigo el
Policía Local”, “La Policía de ayu-
da”, “Tetraedro del fuego y orien-
tación en humo” y exhibición de
la Unidad Canina de los Bombe-
ros que se han realizado a lo lar-
go de la mañana. En su interven-
ción, el alcalde accitano ha felici-
tado al centro por esta iniciativa
en la que se han implicado tanto
profesorado como padres y ma-
dres, alumnado y otros centros
educativos de la ciudad.
Tal y como se explica desde el pro-
pio colegio, con estas jornadas se
ha pretendido, fundamental-
mente, sensibilizar a la comuni-
dad educativa sobre la importan-
cia de la prevención y de saber ac-

tuar ante una situación de emer-
gencia; aprender a prevenir acci-
dentes; mostrar las técnicas, acti-
tudes y habilidades más comunes
en primeros auxilios; y dar a co-
nocer la labor de la Policía Local,
Bomberos y Protección Civil. 
Para ello se han programado una
serie de talleres y actividades que
se han desarrollado desde este lu-
nes y hasta hoy con el alumnado
pero también con el profesorado
y con padres y madres de alum-
nos. La idea era que estas jorna-
das se celebraran en el propio cen-
tro pero que estuvieran abiertas

camiento a la actividad de la Po-
licía Local, Bomberos y Protec-
ción Civil destinada a la preven-
ción y auxilio.
En la organización de estas jor-
nadas se ha contado con la cola-
boración del Ayuntamiento de
Guadix, a través de sus cuerpos de
Policía Local, Bomberos y Pro-
tección Civil, así como del Centro
de Prevención de Riesgos Labo-
rales de Armilla, la consejería de
Educación, los enfermeros Irene
Hidalgo y Javier Parra, y la Aso-
ciación de Madres y Padres de
Alumnos PUA. 

Policía Local, Bomberos y Protección
Civil han participado en diversos
talleres y un simulacro de accidente 

TALLERES II Jornadas de Sensibilización del colegio Adelantado Pedro de Mendoza 

G.P.

Autoridades, profesores y miembros de los cuerpos de seguridad en la foto de familia.

REDACCIÓN
GUADIX

La habitual ronda de visitas se-
manales a las diferentes obras
que se están ejecutando en la
ciudad y en sus anejos ha lle-
vado al alcalde accitano, José
Antonio González Alcalá, y al
concejal de Urbanismo, Jesús
Lorente, a la calle de la Con-
cepción, que luce totalmente
renovada tras una actuación
que se ha prolongado duran-
te algo más de cinco meses y
que ha venido a completar la
ya realizada el año pasado. 
Los trabajos se han centrado
en remodelar la calle no sólo
a nivel de pavimentación, sino
también en lo que a canaliza-
ciones y redes de abasteci-
miento, saneamiento y elec-
tricidad se refiere. Se ha re-
modelado asimismo la plaza y
se ha adecentado el solar que
en su momento el Ayunta-
miento cedió a EPSA para una
actuación que todavía no se ha
ejecutado, por lo que el con-
sistorio se plantea reclamar la
devolución del mismo a la ciu-
dad. Según ha anunciado el al-
calde, el solar se dedicará pro-
visionalmente a aparcamien-
to.
La actuación en superficie ha
contado con materiales nobles
(fundamentalmente piedra,
mármol y ladrillo) para enri-
quecer un lugar especialmen-
te rico desde el punto de vista
patrimonial. Quede pendien-
te, no obstante, la instalación
de puntos de luz y el soterra-
miento del cableado, algo que
se acometerá una vez pasada la
Semana Santa. 
Esta actuación se ha ejecutado
en un plazo de algo más de cin-
co meses con fondos del Ayun-
tamiento y del PFEA (lo que
ha supuesto, por tanto, la cre-
ación de un importante nú-
mero de puestos de trabajo en
los turnos quincenales).

La calle de la
Concepción luce
una imagen
remodelada 

OBRAS

MANUEL AMEZCUA
CURA DE LAS CUEVAS

Jugar a las cartas con Dios puede
ser un deporte extraordinaria-
mente entretenido, si bien el re-
sultado final está perfectamente
previsto: Dios siempre pierde para
que tu ganes.
El Señor utiliza con nosotros una
moneda trucada: si sale cara ga-
nas tú, pero si sale cruz, pierde Él,
pues no en balde ha perdido la
vida en la cruz por nosotros. 
Fiados en estas verdades, los pa-
rroquianos de las cuevas de Gua-
dix han puesto a la venta otro jue-
go de cartas que se suma al de las

imágenes y oraciones de San Pe-
dro Poveda. Esta vez los motivos
iconográficos pertenecen a
espléndidas fotografías de nues-
tra Semana Santa, y los textos pos-
teriores a cada “carta” contienen
poemas y saetas propios de estas
fiestas. Los fondos recaudados se
destinan al mantenimiento de la
vida parroquial en las Cuevas, tan-
to en lo que se refiere a la activi-
dad caritativa y social como a la
propia conservación de los edifi-
cios y enseres parroquiales.
Un total de doce comercios de
nuestra ciudad, nos ayudan en la
venta, al módico precio de tres eu-

ros, de esta singular baraja que
contiene, además, un sencillo ma-
nual de instrucciones: se trata de
que cada día utilices una de las
imágenes y oraciones para que du-
rante todo el mes encontremos
una excusa orante, piadosa y soli-
daria.
Te puedes perder esta original for-
ma de orar si no adquieres algu-
na de las singulares cajas que te
ofrecemos. Por cierto, nuestros
voluntarios abren cada día la tien-
da parroquial para que puedas ad-
quirir otra variada gama de pro-
ductos de la Virgen de Gracia y
San Pedro Poveda.

La venta de recuerdos por los voluntarios de las parroquias
de las Cuevas, fundamental para la solidaridad

CULTURA Solidaridad

también a la participación del res-
to de centros educativos de Edu-
cación Infantil y Primaria de la ciu-
dad.
Entre los contenidos que se han
abordado destacan los siguientes:
prevención de accidentes; acerca-
miento a los primeros auxilios (ca-
dena de supervivencia); intro-
ducción al soporte vital básico, con
indicaciones para la actuación ante
atragantamientos, hemorragias,
alteraciones de conciencia, para-
das respiratorias aisladas y paradas
cardiorrespiratorias (reanimación
cardiopulmonar básica); y acer-

Baraja solidaria de las Cuevas de Guadix.



RAMÓN UBRIC
GUADIX

“¡Bienvenidos a Guadix! que es
la ciudad del vino y claro que tenía
que estar aquí el subdelegado del
Gobierno, porque este proyecto
hermoso que va creciendo año
tras año, se inició siendo él, alcal-
de de Guadix. Detrás de él, había
un concejal de Agricultura que
con un solo euro y rodeado de bo-
degueros, han seguido trabajan-
do para asentar esta feria Prima-
vera y Vino y conseguir que Gua-
dix sea punto de referencia de to-
dos los vinos de la provincia”. Así,
inauguraba oficialmente, el al-
calde Guadix, José Antonio
González Alcalá, la “V Feria Pri-
mavera y Vino en Guadix 2014”
donde cientos de accitanos y ac-
citanas y turistas de todo el pano-
rama nacional están llenando este
sábado y domingo la carpa insta-
lada en la Plaza de la Constitución
o Plaza de las Palomas, convir-
tiendo a la Ciudad Episcopal en
la capital del vino en la provincia
granadina y dando la salida a la
Semana Santa accitana.

El primer edil accitano daba las
gracias a todos los bodegueros, a
la Asociación Intersectorial Em-
presarios de la Comarca de Gua-
dix, a la unión entre las adminis-
traciones y resaltaba que “el vino
de la comarca, aparte de ser bue-
no, es un punto de atracción
económica y turística que tanto lo
necesita nuestra comarca. El apo-
yo de las distintas administracio-
nes que no se quede solo en pa-
labras. Que disfruten todos los cal-
dos, que los prueben todos con la
suficiente mesura, porque hoy y
mañana Guadix es la tierra del

Santiago Pérez, que dio las gracias
a todos los presentes y hacía hin-
capié en que “se ha tenido que
ampliar el recinto, lo que es una
señal de que esta feria va aumen-
tando. Quiero pedir a las autori-
dades presentes que apoyen, con
palabras y con hechos, al vino, a
los vitivinicultores y a los empre-
sarios porque les hace falta. Y tam-
bién pedirle a los bodegueros que
esa unidad que les ha caracteri-
zado, que no la pierdan porque
eso es fundamental. La comarca
de Guadix tiene un vino de cali-
dad que es reconocido en el mun-
do entero”.

Por su parte, la delegada de
Agricultura de la Junta de Anda-
lucía, Inmaculada Oria, quiso cen-
trar su intervención en que “esta
feria está ya consolidada y es co-
nocida fuera de la provincia de
Granada. Yo que soy de Píñar, que
está aquí cerquita, fue en Guadix
donde tuve la oportunidad de, por
vez primera, ver cómo se hacía el
vino. Es una comarca con gran tra-
dición en el cultivo de la vid y ofre-
ce unos caldos de gran calidad.
Esta feria viene a reconocer el tra-
bajo bien hecho, porque la pro-
vincia de Granada no era un re-
ferente en los vinos y ya la pro-
vincia está saliendo con unos vi-
nos de grandísima calidad. Con-
tamos con una provincia cuya cli-
matología y orografía nos mues-
tran un ejemplo más de cómo esas
variables hacen que contemos con
unos productos de grandísima ca-
lidad y Vinos de Granada es una
marca que se vende bien y, de cara
a generar empleo y riqueza, son
una oportunidad que tenemos
que aprovechar”.

vino”.
El acto de inauguración oficial

finalizaba con un brindis con una
copa de vino entre todas los re-
presentantes de las administra-
ciones y, de ahí, se dio el pistole-
tazo de salida al curso de corta-
dores de jamón. A este acto acu-
dieron, además de las 13 bodegas
participantes en la feria y de re-
presentantes civiles, de la Policía
Local de Guadix y de Caja Gra-
nada, el concejal de Agricultura
del Ayuntamiento accitano, José
García; la delegada de Agricultu-
ra de la Junta de Andalucía en Gra-
nada, Inmaculada Oria; el sub-
delegado del Gobierno en Gra-

nada, Santiago Pérez López; el
presidente de la Asociación In-
tersectorial de Empresarios, Fran-
cisco Pleguezuelos; el chef acci-
tano, Tony Parra; y el deán de la
Catedral de Guadix, Manuel
Millán.  Por supuesto, no faltó la
Asociación de Vitivinicultores Al-
tiplano Sierra Nevada

En la tarde noche del viernes,
ya cientos de accitanos y accitanas
habían comenzado a disfrutar de
los vinos y los productos típicos de
la comarca accitana en la Plaza de
la Constitución, pero este fin de
semana, acompañado del sol, las
previsiones se están desbordando
y el éxito está siendo mayúsculo.

La feria está organizada por el
Ayuntamiento de Guadix, la Aso-
ciación Intersectorial de Empre-
sarios Comarca de Guadix y la Aso-
ciación de Vitivinicultores Alti-
plano Sierra Nevada en colabo-
ración con la Diputación provin-
cial de Granada. 

Una vez que pasó la inaugura-
ción oficial, todos los asistentes
comenzaron a degustar los
vinos y los productos típicos de
la comarca accitana, incluido el
queso y el jamón durante toda la
tarde y alargándose hasta la no-
che.

También intervino el subdele-
gado del Gobierno en Granada,

“Primavera y vino” convierte a
Guadix en el centro del vino en la
provincia de Granada

FERIA Primavera y vino

RAMÓN UBRIC.

Numeroso público participó en la edición de este año de la feria del vino.

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Mercadona sigue avanzando en
la comarca accitana. Tras la im-
plantación del Centro Logístico,
ubicado en el Parque Empresa-
rial Príncipe Felipe, que ha dado
cerca de 200 empleos, en esta oca-
sión, uno de sus grandes provee-
dores de carne de pollo, ha ad-
quirido las empresas Avigenil y
Jimper, líderes del sector avícola
en Guadix y su comarca. La ope-
ración se ha cerrado en algo más
de 5 millones de euros y ha habi-
do contactos diarios en los últi-
mos meses, ya que Avinatur se ha
convertido en proveedora exclu-
siva de la compañía Mercadona.

Avinatur, interproveedor de

productos de pollo para Merca-
dona, ha completado la adquisi-
ción del 100% de las acciones de
las compañías avícolas granadinas
Avigenil y Jimper. Con esta tran-
sacción también quedan inclui-
dos los contratos de integración
con granjeros en varias provincias
de Andalucía, así como la partici-
pación Jimper en Avialpe, socie-
dad de reproductoras e incuba-
ción.

La adquisición de Avigenil
y Jimper, con quien Avinatur venía
colaborando desde el comienzo
de su actividad como interprove-
edora de Mercadona, permite
a la empresa completar el ciclo
del negocio avícola, ya que ahora
incluye entre sus activos la planta

de sacrificio y despiece de Puru-
llena (Avigenil) y la fábrica de
piensos localizada en Guadix (Jim-
per).

Avinatur asume al personal que
ya se encuentra trabajando en las
instalaciones, cuya plantilla podría
verse incrementada una vez com-
pletadas las inversiones de am-
pliación y modernización. Avina-
tur, con este primer paso, cumple
el plan marcado en 2013, que es-
tablecía un periodo de transición
de 3 años y que continuará según
lo previsto.

La empresa tiene previsto rea-
lizar inversiones en moderniza-
ción y ampliaciones en las insta-
laciones adquiridas, con el obje-
tivo de que desde este núcleo se

pueda suministrar el 100% del vo-
lumen del producto en Andalucía,
y continuar con su proyecto para
ser el interproveedor de carne de
pollo para toda España. 

Más datos de  la empresa Avi-
genil

Avigenil es una empresa que se
remonta su creación al año 1.973
en los que inicialmente se dedi-
caba a la comercialización de pro-
ductos frescos como las aves (po-
llos, gallinas, etc.), huevos frescos
y congelados.

Desde el momento de su fun-
dación como empresa, su mayor
reto ha sido ofrecer la mejor cali-
dad y servicio en todos y cada uno
de los productos comercializados.

En el año 1.984 Avigenil  cons-
truye en la localidad de Guadix
(Granada) sus primeras instala-
ciones como Matadero Industrial
de Aves, momento en el que pasa
a ser una empresa dedicada a la
comercialización de los produc-
tos que ella misma se provee a par-

tir de la crianza de aves en sus pro-
pias granjas avícolas, sacrificio en
sus instalaciones y venta a través
de su red comercial.

Es ya en 1.994, cuando tras su
expansión como empresa líder en
el sector, Avigenil se traslada a sus
nuevas y modernas instalaciones
de más de 10.000 metros cuadra-
dos en la ciudad de Purullena
(Granada), donde reside actual-
mente.

Avigenil distribuye y comercia-
liza todo sus productos a lo largo
de una extensa zona del territorio
nacional que comprende Anda-
lucía, Extremadura y Castilla la
Mancha.

Avinatur adquiere la fábrica de pollos
Avigenil, líder del sector avícola

EMPRESAS Adquisición
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SOCIEDAD ESPAÑA DISPONE DE NUMEROSOS RECURSOS CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO, DESDE EL 016, UN NÚMERO

La violencia machista repunta a
niveles del primer trimestre de 2008

clana, el hallazgo el lunes del cadá-
ver de una mujer de 60 años con
signos de violencia en Madrid,
que podría equiparar las cifras.
Fuentes de la Delegación del Go-
bierno para la Violencia de Gé-
nero informan que, de momen-
to, no hay indicios que apunten
a un crimen de estas característi-
cas, por lo que no computan el
caso.

Sí reconocen visos de ser casos
de estas características en los ho-
micidios de dos mujeres registra-
dos en las últimas horas en Meli-
lla y Barcelona. 

En la ciudad autónoma el cri-
men se produjo este martes. Ella,

MADRID. EUROPA PRESS

Cuatro mujeres han sido asesi-
nadas en España esta semana, pre-
sumiblemente, por los hombres
con los que mantenían o habían
mantenido una relación de pa-
reja. Estos crímenes elevarían a
17 el balance de víctimas morta-
les en lo que va de año, lo que sitúa
las estadísticas en niveles del pri-
mer trimestre de 2008, cuando
terminado el mes de marzo, se
contaban 18 feminicidios.

No obstante, la policía investi-
ga, entre otros casos como los de
las mujeres fallecidas en Fuenla-
brada (Madrid) y en las localida-
des gaditanas de San Roque y Chi-

de 64 años, había sido asesinada
y él, su pareja, que fue encontra-
do en la misma estancia, se había
suicidado.

En cuanto al caso de Cataluña,
sucedió en la localidad barcelo-
nesa de Gelida el lunes, cuando
los Mossos d'Esquadra encontra-
ron el cuerpo de una mujer de 57
años en su domicilio y, horas des-
pués, detuvieron a su pareja como
presunto autor de un delito de
homicidio.

También el lunes, una mujer
de 35 años fue asesinada en Mun-
gia (Bizkaia). La Ertzaintza detu-
vo horas después a su exnovio,
que tenía antecedentes, además,

por violencia de género. Este caso
ya ha sido confirmado oficial-
mente por el Ministerio de Sani-
dad, Servicios Sociales e Igualdad.

TRES CASOS EN INVESTIGACIÓN
El balance oficial arroja así 17 mu-
jeres asesinadas en lo que va de
año, que serían 18 de confirmar-
se que el homicidio registrado en
Madrid responde a esta tipología.
No se registraba una cifra tan ele-
vada desde 2008, cuando al cie-
rre del primer trimestre se con-
taban 18 víctimas mortales de la
violencia de género en España.

El año pasado, entre el 1 de
enero y el 31 de marzo fueron ase-
sinadas 13 mujeres en España. En
2012 fueron 12 y en 2011, un to-
tal de 16. En 2010 el balance ofi-

cial del primer trimestre se cerró
con 14 crímenes, y un año antes
con 10. En 2008 ascendieron a 19
y en 2007 se habían contado 18
en las mismas fechas.

No obstante, la estadística de
la Delegación del Gobierno guar-
da aún tres casos más bajo inves-
tigación (sucedidos en Fuenla-
brada, San Roque y Chiclana de
la Frontera) y que de responder
al machismo violento, elevarían
a 21 el número de asesinadas en
menos de tres meses, la cifra más
alta desde el año 2006 cuando, al
cierre de marzo, se contaban 22
homicidios de estas característi-
cas.

En declaraciones a Europa
Press, el forense y exdelegado del
Gobierno para la Violencia de Gé-
nero, Miguel Lorente, explica que
“no es descartable en absoluto”
que en la acumulación de asesi-
natos de los últimos días haya me-
diado lo que llama “efecto preci-
pitación” y por el que un hombre
que tiene idea de asesinar a una
mujer se decide a hacerlo al ver-
se reflejado en crímenes como el
que planea cometer.

EL FACTOR PRECIPITACIÓN
“Son factores a considerar, es un
factor más dentro de todo lo que
existe y que se maneja en la vio-
lencia de género. No es la causa
del homicidio y no se trata de qui-
tarle responsabilidad al agresor,
porque vemos cómo utiliza cual-
quier elemento para reforzarse
en su posición, pero es un factor
que influye”, explica el experto.

En el año 2011, el Ministerio
de Igualdad presentó un estudio
elaborado por el catedrático de
Bioestadística de la Universidad
de Granada, Juan de Dios Luna
del Castillo, del que se desprendía
que el riesgo de que un hombre
mate a su pareja o ex pareja es un
67 por ciento más alto al día si-
guiente de un primer asesinato y
hasta un 30 por ciento más ele-
vado cuando se han cumplido
diez días del primer crimen.

El estudio analizaba los 545 fe-
minicidios que se habían come-
tido en 484 días entre 2003 y 2010
para concluir que existía un
“patrón de concentración” de los
casos: el 25 por ciento de ellos tu-
vieron lugar al día siguiente de

Los últimos asesinatos de mujeres por violencia de género -4 en
esta semana- elevan a 17 el número de víctimas en lo que va de
año, seis más que las registradas en el mismo periodo de 2013.
Además, se mantienen en investigación para determinar si
fueron también por violencia de género, las muertes de tres
mujeres fallecidas en Fuenlabrada (Madrid) y en las
localidades gaditanas de San Roque y Chiclana de la Frontera.

EFE/LUIS TEJIDO

Compatriotas de la brasileña Andina Pereira de Brito durante la concentración silenciosa convocada por el pleno del Ayuntamiento de Mungia.

CIFRAS DE RÉCORD
De confirmarse los
casos investigados

podría ser el
trimestre más

trágico de la historia

EL BALANCE OFICIAL
Arroja 17 mujeres

asesinadas en lo que
va de año frente a

las 18 del primer
trimestre de 2008
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DE TELÉFONO GRATUITO Y CONFIDENCIAL, A LA ASISTENCIA JURÍDICA GRATUITA A TODAS LAS VÍCTIMAS

un crimen previo, mientras que
el 21,65 por ciento se concen-
traron al cabo de diez días de
ese primer asesinato.

Lorente incide en que cada
caso es un mundo, pero “un
mundo en el que sí hay una po-
sición común: la de un hombre
que decide que una mujer va a
hacer lo que él diga y que si no,
la mata”. “Son tres hombres que
deciden lo mismo y que tienen
una referencia común, la idea
de que cuando el hombre par-
te de una posición de poder, de
dominio y de autoridad y en-
tiende que no se hace lo que él
ha decidido que se haga, lo toma
como una ofensa a su posición
como hombre”, añade.

MESA DE DIÁLOGO
La secretaria de Estado de Igual-
dad, Susana Camarero, ha afir-
mado que le parece “estupen-
da” la propuesta de la vicese-
cretaria general del PSOE, Ele-
na Valenciano, de convocar una
mesa de diálogo urgente con
partidos políticos, comunida-
des autónomas, ayuntamientos
y organizaciones especializadas
en violencia de género.

Así lo aseguró esta semana en
su primera comparecencia ante
los medios de comunicación en
la sede de su departamento,
cuando condenó la muerte de
quince mujeres a manos de sus
parejas o emparejas en lo que
va de año y lamentado la situa-
ción de los nueve niños que han
quedado huérfanos.

“Todo lo que sea llegar a pac-
tos y consensos en un tema tan
importante como la violencia
de género, me parece estupen-
do”, aseveró, para recordar que
la Ley Integral contra la Vio-
lencia de Género salió adelan-
te con la unanimidad de todos
los grupos parlamentarios.

Camarero adelantó que en
las próximas semanas iba a
“priorizar” su agenda en la lu-
cha contra este tipo de violen-
cia en distintos aspectos. Así,
mantendría reuniones con el
Ministerio del Interior para co-
ordinar actuaciones en la pro-
tección de las víctimas y en el
control “férreo” de los agreso-
res. También con el Ministerio
de Educación para que los me-
nores víctimas de la violencia
machista puedan demostrarla
y así contribuir a la detección
precoz de la misma.

Asimismo, la secretaria de Es-
tado anunció la presentación
en las próximas semanas de un
portal estadístico y una nueva
encuesta realizada en los últi-
mos meses sobre las percepción
que la población española tie-
ne de la violencia de género.

Igualmente, aseguró que su
departamento va a seguir tra-
bajando para “encontrar más
empleos” para las víctimas y de
“más calidad”, así como en la
campaña Hay salida del Minis-
terio de Sanidad. “Este Gobier-
no tiene mecanismos y recursos
para ayudar a las mujeres a ayu-
darlas a salir de este infierno,
pero es necesario que denun-
cien”.

MADRID. EFE

Las organizaciones de mujeres
han valorado la disposición del
Gobierno de convocar una mesa
de diálogo contra la violencia ma-
chista, pero han pedido que de
ella salgan medidas concretas por-
que ante esta lacra, que ha asesi-
nado ya a 17 mujeres en 2014, “no
hay que bajar la guardia”, ni ha-
cer recortes.

La vicesecretaria general del
PSOE, Elena Valenciano, pidió
esta semana que ante “la emer-
gencia nacional” que supone la
violencia de género, el Gobierno
convoque una mesa de diálogo
que reúna a los partidos políticos,
comunidades autónomas, ayun-
tamientos y organizaciones espe-
cializadas.

Una petición que la nueva se-
cretaria de Estado de Servicios So-
ciales e Igualdad, Susana Cama-
rero, se mostró dispuesta a acep-
tar con el fin de alcanzar “los
acuerdos necesarios” para erra-
dicar la violencia que se ejerce con-
tra las mujeres.

En declaraciones a Efe, las or-
ganizaciones de mujeres han dado
la bienvenida a este foro de diá-

logo y han hecho hincapié en que
la violencia machista es un fenó-
meno “muy complejo” en el que
“no hay que bajar la guardia” y
poner en marcha todas las me-
didas que sean necesarias.

Desde la Federación Mujeres
Progresistas, Yolanda Besteiro, ha
considerado que la mesa de diá-
logo “es muy oportuna” para que
los agentes que la integren ana-
licen qué está sucediendo, por
qué y tomar las medidas oportu-
nas.

“Afortunadamente hay acuer-
do de todas las fuerzas políticas
para acabar con esta lacra aun-
que no basta la buena voluntad y
hay que aplicar medidas y llevar-
las acabo”, aseveró Besteiro.

Ante los últimos cuatro asesi-
natos de violencia de género ocu-
rridos entre el lunes y miércoles,
la presidenta de esta organización
afirmó que con las campañas pre-
ventivas “que han influido muchí-
simo en la concienciación y tie-
nen una relevancia muy impor-
tante, se ha bajado la guardia”.

“Las campañas mandan men-
sajes a la sociedad para sensibili-
zar, a las víctimas se las transmite

la seguridad para que confíen en
el sistema y al maltratador de que
es un criminal”, afirmó Besteiro,
quien opina que la política pre-
ventiva “no se está cuidando por
los recortes”.

En el mismo sentido se pro-
nunció la directora de la Funda-
ción Mujeres, Marisa Soleto, y si
bien indicó que la organización
es reacia a hacer interpretaciones
puntuales de datos porque hay
que hacerlas en función del con-
texto, en este caso sí lo ha consi-
derado oportuno al ser una “si-
tuación excepcional, un repun-
te sin parangón en los años pre-
cedentes”.

Así, consideró que esta situa-
ción merece toda la atención y
“una respuesta institucional con-
creta, al igual que en otros ámbi-
tos se producen respuestas in-
mediatas ante situaciones de cri-
sis” tras lo que valoró que se con-
voque la mesa de diálogo.

“Me parece muy bien que se
convoquen a todos los agentes”,
dijo Soleto, quien, no obstante,
añadió que se deberían dar ins-
trucciones precisas a las Fuerzas
de Seguridad del Estado y al Po-

der Judicial para que se incre-
menten las medidas de protec-
ción a las víctimas.

Espera que este foro de diálo-
go tenga en cuenta las reivindi-
caciones de asociaciones de mu-
jeres y que se haga de la violencia
de género un “tema de Estado”
en el que “los distintos niveles de
poderes públicos actúen con di-
ligencia”.

La presidenta de la Federación
de Asociaciones de Mujeres Se-
paradas y Divorciadas, Ana María
Pérez del Campo, estima que la
violencia machista “está volvien-
do a matar porque sabe que pue-
de hacerlo” tras asegurar que han
desaparecido recursos (un 30%
ha dicho) que antes estaban dis-
ponibles para las víctimas.

Sobre la Mesa de Diálogo
apuntó que “no esperaba menos”
e instó a que las organizaciones
de mujeres también formen par-
te.

“En este momento tenemos
que seguir diciendo alto y claro
que es un terrorismo que no tie-
ne treguas y que no se pueden ba-
jar para nada los recursos”, ha he-
cho hincapié Pérez del Campo. 

Ante el maltrato,
piden medidas
concretas y
ningún recorte

MINISTERIO DE SANIDAD

Susana Camarero (i), la nueva secretaria de Servicios Sociales e Igualdad.

Las organizaciones de mujeres valoran que el
Gobierno convoque una mesa de diálogo 

Obligan a una mujer a vivir con su maltratador

SENTENCIA DE LA AUDIENCIA DE JAÉN

La Sección Segunda de la
Audiencia Provincial de Jaén ha
absuelto a un hombre,
identificado como S.M.C., de un
presunto delito de
quebrantamiento de condena
cometido al haber vuelto a
convivir con su pareja en la
localidad jiennense de Bedmar y
Garcíez pese a pesar sobre él una
orden de alejamiento de la
misma por supuestos malos
tratos, al entender que esta
decisión se encuentra justificada
por un “estado de necesidad
subjetivo” del acusado, dado que
“no tenía a dónde ir”. De esta
manera, la Audiencia Provincial,
estima el recurso de apelación
planteado por este hombre
contra una sentencia dictada por

el Juzgado de lo Penal número
tres de Jaén el 11 de diciembre
del pasado año 2013, que
condenó a S.M.C. a nueve meses
de prisión por un delito de
quebrantamiento de condena,
“con la concurrencia de la
agravante de reincidencia”.
Según detalla la sentencia, el
citado Juzgado de lo Penal
consideró probado que el
recurrente, a pesar de
encontrarse sujeto “a la pena de
prohibición de aproximación y
comunicación respecto de su
pareja, A.M.R., así como de su
domicilio, lugar de trabajo y
cualquier otro lugar frecuentado
por la misma”, y tener prohibido
comunicarse con ella “por
cualquier medio” hasta el 20 de

noviembre de 2014 en virtud de
una sentencia de 2006, “desde el
mes de octubre de 2011 hasta al
menos el 21 de mayo de 2012
estuvo conviviendo con su pareja
(...) en el domicilio” de ésta,
ubicado en Bedmar. Dicha orden
de alejamiento se le impuso a
este hombre por un delito de
violencia doméstica y de género
y por otro de lesiones, según
indica la sentencia de la
Audiencia Provincial, que
también detalla que éste también
ha sido “ejecutoriamente
condenado por sentencia firme
de 12 de marzo de 2007 por el
Juzgado de Instrucción número
uno de Jaén por un delito de
amenazas y delito de
quebrantamiento de condena a

las penas, entre otras, de 56 días
de trabajos en beneficio de la
comunidad”. Para fundamentar
su recurso de apelación y solicitar
su absolución, S.M.C. alegó que
“se ha reconciliado” con su
mujer, de ahí que haya vuelto a
vivir con ella, así como esgrimió
un “estado de necesidad” como
eximente. La Sección Segunda no
acepta el primer motivo porque,
según recuerda, el Tribunal
Supremo (TS) ya ha hecho constar
en sentencias anteriores que “el
consentimiento de la mujer es
irrelevante” en la comisión del
delito de quebrantamiento de
condena, pero sí el segundo, al
apreciar también un “estado de
necesidad subjetivo” en la
situación del recurrente.
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P
ara un joven periodis-
ta siempre es un pla-
cer tener delante a
uno de los referentes
del periodismo a nivel
nacional y más si se tra-

ta de un paisano. Los viandantes
accitanos se toparon en el solea-
do mediodía de un jueves con una
visita más que inesperada. Se tra-
taba de la presencia en Guadix del
cronista oficial de la ciudad de
Granada y su provincia, Tico Me-
dina. El periodista, nacido en
Píñar, conoce a la perfección la
ciudad accitana y aprovechó su vi-
sita para departir con un gran ami-
go suyo como es Antonio Enrique,
director del Aula Abentofail de
Poesía y Pensamiento. Además,
estuvieron acompañados por Ma-
nuel García Vega, escritor del li-
bro “Hagiografía de San Torcua-
to” y que colabora con la Funda-
ción Pintor Julio Visconti.
Rodearon el casco histórico, pre-
sentaron la figura de Muley a Tico
Medina y disfrutaron de los vinos
y las habas con salaíllas y tocino tí-
picos en un lugar clásico como La
Bodeguilla para, posteriormente,
comer en el Hotel Comercio.
Allí, en el Hotel Comercio, una
vez finalizada la comida y entre
cafés y roscos de Guadix, pudimos
hablar con Tico Medina que co-
menzaba afirmando que “cada vez
que vengo a Guadix, estoy muy
cerca de Píñar y cerca de mis raí-
ces. ¿Una entrevista? Sin proble-
ma, yo he hecho más de 50.000
entrevistas y algunas veces 10 al
día”. Tico tiene “una concepción
del periodismo del ser humano y
en la distancia corta no le ha ga-
nado nadie”, asegura Antonio En-
rique.
Tico ¿a qué se debe esta visita a Gua-
dix?
—El problema está en que acabo
de salir de un golpe muy fuerte
del que no se sabía si iba a sobre-
vivir que era un golpe en la cabe-
za, en la que me han tenido que
operar dos veces del cráneo, de
un coágulo que hay entre el crá-
neo y el cerebro, la piel. He so-
brevivido raramente, había per-
dido las manos, no podía escribir,
sobre todo con la izquierda, no
podía andar,… Es lo que se llama
un golpe de verdad, de eso que el
dolor es muy fuerte y constante
añadido a un dolor viejo que yo
tenía. Y he sobrevivido a eso que
yo creía que no iba a poder hasta
que me senté en la mesa a escri-
bir, fue realmente durísimo. Y Gra-
nada me ayuda mucho porque
veo a Granada como cronista ofi-
cial de la provincia. Estoy muy
atento a mis raíces y en el inicio a
mis raíces, he venido a recoger el
consejo del sabio que es mi ami-
go Antonio Enrique. Y además,
somos amigos de la mejor mane-
ra que es la distancia y no puedo
remediarlo, el tirón de las raíces

es tan fuerte, se lo digo a mi mu-
jer todos los días que no puedo re-
mediarlo y no quiero tampoco.
Por eso, todo lo que hago ahora
mismo es para Andalucía”. 
En ese regreso a las raíces, ¿cuál es
tu relación con Guadix además de
ser vecino de Píñar que está muy cer-
quita?
—Mi relación es grandísima des-
de niño cuando Guadix era la ca-
pital del reino prácticamente. Era
mucho más cerca ir a Guadix que
a Granada, aun estando tan cer-
ca Granada como Guadix y venía-
mos desde Píñar a los médicos,...
Ya tenía yo, desde el nacimiento,
el olfato que nunca he perdido
gracias a Dios y yo sabía que ésta
era una antigua ciudad, no una
vieja ciudad, en la que había algo
que no cogía con las manos, había
un aroma telúrico y yo estoy en el
cruce de caminos. Mi mujer y mis
hijos ya me han dado por un caso
perdido de los cojones y ya lo que
sí he pedido es que, de vez en
cuando, me dejen moverme. La
verdad es que tengo un senti-
miento andaluz muy fuerte, pero
luego tengo un sentimiento an-
daluz de los sentidos. Hoy, por
ejemplo en Guadix, he tomado
un vermut con estos dos locos ma-
ravillosos en La Bodeguilla, que
hacía 50 años que no lo tomaba,
unas habas con salaíllas sueltas en

la mesa y un invento muy bueno
que hay como es el torrezno, el to-
cinillo blanco. Ahora vamos a bus-
car a unos viejos curanderos que
hay por las cercanías para ver si
hay posibilidad de que me curen
el viejo herpes que no me han cu-
rado todavía. Curanderos a los que
me ha llevado Rafael Vílchez de
La Alpujarra,… ya me han visto
casi todos los curanderos..
Entre pregunta y pregunta nos lle-
namos de cultura con los sabios co-
mentarios plenos de cultura de
Antonio Enrique y de Manuel García.
Y continuamos con la entrevista:
Tico tu última visita a Guadix
había sido para el Aula Abentofail,
¿cómo valoras esta iniciativa cultu-
ral y el Premio Pedro Antonio de
Alarcón?
—El Aula Abentofail de Poesía y
Pensamiento de mi amigo Anto-
nio Enrique es maravillosa, es un
caldo de cultivo cultural regado
único. Tú puedes tener un caldo,
pero si no lo riegas lo justo… Aquí,
aparte del Aula Abentofail, tene-
mos una iniciativa muy impor-
tante de diez como es el Premio
Pedro Antonio de Alarcón (aquí
Antonio Enrique pide que la ciu-
dad de Guadix debe estar más pre-
sente en el Premio Alarcón: “Los
accitanos, que son los descen-
dientes de Alarcón, tienen que es-
tar más presentes”. Al mismo tiem-

siendo yo jefe reportero de ABC
hace 50 años, subía un chico jo-
ven a hablar con el director y me
dijo “¿usted es Tico Medina?, ¡en-
cantado de conocerle! Voy a re-
galarle un libro de un periodista
y me regaló el Tom Wolfe prime-
ro. El joven que subía era Pedro
J. Ramírez. Yo no hablo más de lo
que he tocado con las manos,
aparte de que cuando vengo aquí
Antonio Enrique siempre se en-
carga de contarme como si fuera
cercano lo más difícil, me gusta
por eso. Yo, ahora mismo, he so-
brevivido a un golpe muy fuerte
del que todavía no estoy recupe-
rado del todo.
Hablamos ahora del reciente falle-
cimiento de Suárez y de la foto del
rey Juan Carlos con Suárez en 2008.
—Es tremenda la foto y es la gran
fotografía del siglo XX. Fue un
hombre que sufrió muchísimo,
horrores en la traición primera,
pero, luego, con la mujer dos años
con derrame cerebral tumbada y
encima luego la hija, pero ya no
sabía, ya no se sabe si la capacidad
del dolor que tenía era la misma
que la de una persona. El último
día que lo vi fue en el campo y no
lo sé si se enteró o no y a mí fue él
el que me mandó a irme de co-
rresponsal de televisión, el pri-
mero de la corona a Méjico, al fi-
nal me dijo una de las cosas más
hermosas que me han dicho: “cuí-
dame mucho a los viejos republi-
canos”.  Y la prueba está en que yo
hice la primera crónica increíble
del día que se bajó la bandera re-
publicana en Méjico y se subió la
bandera constitucional. Ese pla-
no final de los viejos republicanos
con la vieja bandera cubiertos de
caspa como León Felipe, vestidos
de diplomáticos, es una cosa,…
yo hablo solo de lo que he cono-
cido, mi cultura personal es la del
cuerpo a cuerpo. Todo está con-
tado, porque mi vida está en las
hemerotecas”.
Después de más de 50.000 entrevis-
tas que has realizado y algunas ve-
ces 10 al día, ¿cuál es el secreto para
hacer una buena entrevista?
—Primero, enterarse de verdad
quién es la persona que tienes en-
frente. Ahora hay un medio clave
que es el internet, bueno,… pero
hay que saber quién es. No solo su
perfil público, sino que lo huma-
no es clave. Un hombre puede ser
espléndido pensando y hablando
en voz alta y luego puede no valer
un duro, hay muchos. 
Alguna anécdota curiosa para fina-
lizar a propósito de nombres curio-
sos de pueblos españoles.
—Cuando iba a ver a Pablo Ne-
ruda a Chile le llevaba siempre
una botella de aguardiente y, so-
bre todo, nombres de pueblos de
España. Me dedicó un libro que
decía “a Tico Medina que siem-
pre me trae España cuando vie-
ne”..

“Yo solo cuento lo que he
tocado con las manos”

RAMÓN UBRIC

Antonio Enrique, Tico Medina y Manuel García Vega paseando por Guadix.

Tico Medina -Periodista-
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po, apunta que la ciudad le debe
un homenaje y un reconoci-
miento mayor a José Asenjo Se-
dano. Manuel García también se
acuerda de Carlos Asenjo Sedano
al que destaca como “la persona,
que está viva, más importante de
Guadix”).
Con la irrupción de los medios digi-
tales, siempre que has escrito como
un corresponsal a la antigua usanza,
¿cómo te has adaptado tú y si pien-
sas que podría desaparecer el pa-
pel?
—El futuro es la prensa digital,
ten en cuenta que mi hijo Ignacio
es el creador de una forma del pe-
riodismo en televisión, es el di-
rector de Callejeros, de Frank de
la Jungla, eso es lo que hay, pero
yo soy un periodista de papel, yo
si no toco papel estoy perdido,
pero hay que adaptarse a los tiem-
pos que vienen. Todo parece in-
dicar que va a sobrevivir los me-
dios escritos, pero se han inven-
tado una cosa que no es verdad,
lo que llaman internet que dicen
que todo está ahí, pero es menti-
ra todo no está ahí, la prueba está
en que, a veces, buscas una per-
sona, por ejemplo Tom Wolfe (pe-
riodista y escritor estadouniden-
se, padre del llamado Nuevo Pe-
riodismo). Entonces resulta yo lo
que sé de Tom Wolfe es que un
día bajando las escaleras del ABC,



S
i.  Es cierto que Joaquín
Valverde Sepúlveda
está hecho/se siente
un chaval ¡Para mí qui-
siera yo su memoria
prodigiosa! Pero, so-

bre todo, para mi quisiera esa se-
renidad, esa paz que transpira su
ser. Siempre es un placer hablar,
aprender de este periodista cur-
tido en mil batallas o del escritor
que escarba en las entrañas de la
Historia para documentar sus no-
velas. Necesaria documentación
aunque mas grata la emoción de
encontrar, desentrañar los es-
condrijosdel pasado. Legajos, do-
cumentos, archivos, textos repo-
sando entre polvo históricoverán
perturbado su sueño por las ma-
nos aviesas del descubridor. 
Un hecho desvela sus sueños: en-
contrar documentos, cartas o tex-
tos que arrojen luz sobre el aten-
tado contra Felipe II. En ello está.

No cejará en su empeño hasta en-
contrar lo difícilmente olvidado.
Joaquín ¿Qué tal?
— ¿Yo? Muy bien, gracias a Dios.
Soy un chaval que tengo 37 años.
Mis nietos me mueven los dedos
cruzándolos y digo que si, que por
lo menos los aparento.
Una nueva novela publicada ¿no?
— Si, espero que sea la penúltima
o antepenúltima. Esa es, al menos,
la idea.
¿De qué trata esta vez?
— Esta vez trata del camino de los
Tercios cuando van a Flandes por-
que los flandeses, como yo les lla-
mo en vez de llamarlos flamen-
cos, resulta que están un poco re-
vueltos. No quieren a Felipe II y
entonces tienen que ir  a poner
orden pero unas veces lo consi-
guen y otras veces no. Y al final ya...
más adelante.
¿Quién es su protagonista?
— El protagonista es el mismo de

La Rosa de oro, el teniente del Co-
rregidor,deLepantoy él se llama
Martín Cossío de Guadix. Es un
homenaje a los segundos apelli-
dos de mi abuelo paterno y ma-
terno.
¿Con ella termina la saga iniciada?
— No. Queda un libro más todavía
ya que se trata de una pentalogía.
Si, espero terminarlo. No lo sé.
Me está dando mucha guerra pre-
cisamente porque sé que se habla
de un atentado contra Felipe II
pero no se sabe como fue ni por-
qué. Pero si hay una carta de uno
de los que intervinieron pidién-
dole una merced al Rey por ha-
ber impedido que lo mataran.
Felipe II tenía todos los derechos
dinásticos para quedarse con el
Reino de Portugal pero como se
adelantó un bastardo que no
podía ser el rey entonces tenía allí
preparado todo el ejército y lo que
hicieron fue invadir un poco Por-
tugal para poder sentarse en el
trono con el nombre de Felipe I.
¿Para cuando la presentación de este
libro?
— Espero que sea el día del libro
porque es el día mas idóneo.
¿Quién lo va a presentar?
— Lo presentará el prologuista,
Juan Vicente Elices Mateos.
Vendrán unos amigos de Madrid
que siempre me han arropado
cuando he presentado un libro:
el catedrático Pérez Prendes; el
que fue director de televisión Ra-
fael Ramos Losada; mi entraña-
ble amigo Marero; Apolonio,
Asunso...En fin, una larga lista.
¿Dónde se presentará?
— Será en el Patio del Ayunta-
miento de Guadix 
¿Cuándo se encontrará disponible a
la venta?
—  Ya. En cualquier librería de
Guadix. Si, eso espero.
Una novela histórica necesita  un lar-
go proceso de investigación. Joa-
quín,  ¿disfruta mas en ese proceso
o cuando se termina la novela?
—  Yo por el tema de la vanidad,
ese que asoma por todos lados,
una vez que está terminada. Pero
lo que a mí me divierte; lo que me
apasiona es encontrar todo aque-
llo que no siempre encuentro.
¿Aún le rondan por la cabeza los per-
sonajes, la trama, la época...? ¿Cues-
ta despojarse de todo el entramado
histórico?
— Como este es el cuarto libro so-
bre aquella época, la época de Fe-
lipe II ya en su madurez, pues la
verdad es que es muy difícil salir-
se de ese ambiente y de esa fraso-
logía. Aunque no se puede utili-

zar la frasología de la época por-
que hoy sería un martirio como
me resulta un martirio cuando
empiezo a leer un libro de 1583
que tiene muchas abreviaturas
como por ejemplo: porque pone
un po y encima de la o una viruli-
ta; en donde y encima de la do
una virulita... En fin, resulta un
poco laborioso y además hay una
cosa que me hace mucha gracia y
es que en cada uno de los libros
que estoy tratando de aquella épo-

ca en todas las páginas pone lo
mismo “cosa digna de trato”.
¿Qué espera de esta nueva novela
De Nápoles a Flandés. Por el camino
español de los tercios?
— Satisfacer mi vanidad.
¿Quiere añadir algo más?
— No. Agradecer como siempre
a Wadi-as y, sobre todo, a la en-
trevistadora que no sabe donde
tiene la mano derecha pero lo su-
ple con creces su imaginación, su
talento y su valía.

Una época a investigar; un escritor
apasionado de la historia : De Nápoles
a Flandes.Por el camino de los tercios.

Grabado de Joaquín Valverde realizado por Felipe Giménez de la Rosa

Joaquín Valverde Sepúlveda 
- Escritor y periodista- 

ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

Cuarta novela con un protagonista común: Martín Cossío de Guadix
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INVITACIÓN
El autor estará

acompañado de
amigos y

compañeros de los
medios de

comunicación. El
acto estará abierto a

todas aquellas
personas que estén

interesadas.

PRESENTACIÓN OFICIAL
El día 23 de abril a las

20:30 horas en el
Patio del Ayto de

Guadix tendrá lugar
la presentación de
esta  última obra
publicada . Juan

Vicente Elices
Mateos será quien la

presente.



SEGURIDAD VIAL LA REFORMA ENTRARÁ EN VIGOR UN MES DESPUÉS DE PUBLICARSE EN EL BOE, SALVO LOS CAMBIOS DE

y que, de aprobarse, supondrá
aumentar a 130 kilómetros por
hora el máximo en autovías y au-
topistas, pero solo en los tramos
que se considere idóneos y con
determinadas condiciones.

Mientras, los límites máximos
de velocidad en el resto de ca-
rreteras interurbanas se redu-
cirán en 10 km/hora y en muchas
las calles de las ciudades no se
podrá circular a más de 20 ó 30
km/h.

Tráfico insiste en que los lími-
tes actuales siguen vigentes y re-
cuerda que los nuevos no se apli-
carán hasta la aprobación del Re-
glamento.

Como tampoco lo hará la obli-
gación de utilizar los sistemas de
retención infantil (SRI) para los
menores que midan hasta 1,35
metros, que, en cualquier caso,
no podrán viajar en los asientos
delanteros aunque utilicen un
SRI, salvo que todos los traseros
estén ocupados por otros meno-
res.

Sí entrará en vigor dentro de
un mes la obligación para los me-
nores de 16 años de llevar casco
de bici cuando circulen por ciu-
dad, un elemento es obligatorio
en carretera para todas las eda-
des.

MADRID. EFE

La mayoría absoluta del PP per-
mitirá que salga adelante una ley
que no satisface del todo a la opo-
sición, que ha criticado las prisas
del Gobierno para aprobarla y su
afán recaudatorio, entre otros re-
proches.

“No pudieron hacer caja y se
montó el lío”, dijo el diputado so-
cialista Carles Corcuera en el de-
bate. “Menos multas y más in-
vertir”, enfatizó el representante
de UPyD Toni Cantó. Ofrece una
“mala imagen” de la que los es-
pañoles no merecen ser “titula-
res”, aseguró Ricardo Sixto, de la
Izquierda Plural. Es un totum re-
volutum” y elaborada a “salto de
mata“, aseveró Jordi Jané, de CiU.

La reforma entrará en vigor
hasta un mes después de publi-
carse en el Boletín Oficial del Es-
tado (BOE), salvo las modifica-
ciones de las velocidades o las me-
didas relacionadas con los siste-
mas de retención infantil (SRI),
que se regularán en el futuro Re-
glamento de Circulación, cuya
aprobación no se producirá an-
tes de junio.

De todos modos, la ley ya in-
cluye un tabla que dará cobertu-
ra a los nuevos límites de veloci-
dad que incluirá el Reglamento

La reforma de la Ley de Tráfico reducirá la velocidad en las carreteras secundarias españolas.

Igualmente, en un mes se
podrá multar el uso de detecto-
res de radar o de cinemómetros,
lo que conllevará una sanción de
200 euros y la detracción de 3
puntos del carné. (Los inhibido-
res ya están prohibidos y multa-
dos con 6.000 euros y 6 puntos).

Y también en ese periodo se
multará con 1.000 euros la con-
ducción con presencia de drogas
ilegales en el organismo, a ex-
cepción de las que se utilicen por
prescripción facultativa y con una
finalidad terapéutica (por ejem-
plo metadona).

Una multa (1.000 euros) que
se impondrá también a los con-
ductores que se pongan al volante
con una tasa de alcohol que du-
plique el máximo permitido o en
el caso de que haya reincidido en
esta infracción en un año. Se

El Pleno del Congreso ha dado luz
verde a la reforma de la Ley de

Tráfico, la decimoctava en la historia
de esta normativa y que abre la puerta

a un cambio en los límites de
velocidad, aunque estas

modificaciones se introducirán en un
reglamento que no estará listo hasta

el próximo me de junio.

El Congreso da luz
verde a la reforma
de la Ley de Tráfico

CON CONDICIONES
Supondrá aumentar
a 130 kilómetros por

hora el máximo en
autovías y
autopistas

El gráfico superior muestra sucintamente y a golpe de vista los
siete principales cambios de los 20 previstos en la nueva
reforma de la Ley de Tráfico. Algunas de estas modificaciones
entrarán en vigor en apenas un mes y otras, las relativos a la
modificación de los límites de velocidad y las medidas que
tienen que ver con los sistemas de retención infantil, tardarán
más tiempo en ver la luz.    

Siete de las veinte novedades de la ley
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LAS VELOCIDADES O LOS SISTEMAS DE RETENCIÓN INFANTIL (SRI), QUE NO SE APROBARÁN ANTES DEL MES DE JUNIO

mantiene la sanción de 500 eu-
ros en el resto de los casos.

Igualmente, se crea la Confe-
rencia Sectorial de Tráfico y Se-
guridad Vial y Movilidad Soste-
nible, que reunirá a las comu-
nidades autónomas que hayan
asumido las competencias de trá-
fico con el Gobierno, donde por
primera vez participarán las aso-
ciaciones de víctimas.

Durante la tramitación parla-
mentaria, también se acordó que
los vehículos prioritarios usarán
una señal luminosa azul, aun-
que se trata de otro aspecto que
se desarrollará en el Reglamen-
to General de Circulación. 

Esta normativa establece tam-
bién que deberán ser objeto de
matriculación definitiva en Es-
paña los vehículos con matrícu-
la extranjera que se utilizan en
España por residentes del país,
ya que no figuran en el Registro
de Vehículos actualmente.

Por último, se incorpora una
nueva disposición adicional para
incorporar una directiva euro-
pea por la que se facilita el in-
tercambio transfronterizo de in-
formación sobre infracciones de
tráfico en materia de seguridad
vial.

Para el PSOE, la reforma de
la ley se ha afrontado “con pri-
sas”, en palabras de Corcuera,
quien acusó al Gobierno de “sal-
tarse todos los semáforos del sen-
tido común” para aprobar una
norma que no responde a la de-
manda de mejorar la movilidad
y que se centra en establecer obli-
gaciones, dar salida a “obsesio-
nes personales” y “favorecer los

intereses de unos pocos”.
Ricardo Sixto, de la Izquierda

Plural, también fue crítico con el
Ejecutivo, especialmente en su
decisión de aumentar los límites
de velocidad en autovías y auto-
pistas “sin argumentación ni fun-
damentación” y en la obligato-
riedad del casco para los meno-
res de 16 años, que coloca a Es-
paña entre los países donde se ha
demostrado que esa medida ha
provocado una disminución del
uso de la bici.

Jordi Janè, de CiU, hubiera
querido un debate más sereno y
sosegado para llegar a un con-
senso y para transmitir mensajes
positivos a las víctimas de acci-
dentes de tráfico.

Otro de los diputados críticos
con la reforma, el de UPyD Toni
Cantó, consideró que la inten-
ción del Ejecutivo ha sido más re-
caudar que proteger la vida de
los usuarios de las vías y le ha exi-

gido que acometa de una vez la
mejora de las infraestructuras:
“Menos multas y más invertir”.

Fue Concepción Bravo, del PP,
la encargada de defender el tex-
to, con el que se ha pretendido,
entre otras cosas, “cortar de raíz”
la presencia “constante” de dro-
gas en los conductores y dar res-
puesta al creciente uso de la bici
en las vías.

Frente a las críticas de la opo-
sición, Bravo aseguró que el PP
apuesta por la “pacificación” del
tráfico urbano y por unas ciuda-
des “amables y sostenibles”. En
ello trabaja y seguirá trabajando
en colaboración con los ayunta-
mientos, apostilló.

MADRID. EFE

Los carriles bici, las rotondas en
los cruces, las circunvalaciones y
las intersecciones a distinto nivel
son medidas cuyos beneficios su-
peran ampliamente sus costes,
según pone de manifiesto El ma-
nual de medidas de la seguridad
vial presentado esta semna.

Un tomo de algo más de mil
páginas, realizado por cuatro ex-
pertos del Instituto de Economía
del Transporte de Noruega y que
recoge, revisados, clasificados y
resumidos, más de 2.000 estudios
sobre seguridad vial elaborados
desde 1960 hasta la actualidad.

El Instituto de Seguridad Vial
de la Fundación Mapfre ha con-
tribuido a su edición en español
con el objetivo de hacerlo acce-
sible a 23 países de habla hispa-
na y 650 millones de personas,
como ha destacado en su pre-
sentación el director general de
esa entidad, Julio Laria.

Se trata de la segunda parte del
manual, donde se detallan las 144
medidas más efectivas -la prime-
ra parte recogía 73- a la hora de
salvar vidas y poder cuantificar
los beneficios en materia de trá-
fico.

Cada año alrededor de 1,3 mi-
llones de personas mueren en
todo el mundo y otras 50 millo-
nes resultan heridas en acciden-
tes de tráfico. Muchos de estos ac-
cidentes, que suponen un coste
de entre un 1 y un 3 por ciento
del producto interior bruto (PIB)
de cada país, pueden evitarse me-
diante la implantación de medi-
das de seguridad vial efectivas,
según los promotores del ma-
nual.

El manual expone los princi-
pales factores de riesgo de los
usuarios de las vías de circulación
y tiene en cuenta su contribución
al número de fallecidos y lesio-
nados.

De este modo, el estudio re-
salta el alto riesgo de choque que
existe en las ciudades, donde se
producen más lesionados que fa-
llecidos debido principalmente
a que la velocidad a la que se cir-
cula es menor que en otro tipo
de vías, mientras que en las vías

interurbanas se produce un me-
nor número de colisiones pero
un índice mayor de accidentes
mortales.

Entre los factores de riesgo re-
saltan las infracciones a los lími-
tes de velocidad, el mal compor-
tamiento de algunos vehículos
en caso de choque, sobre todo
entre los más antiguos, la no uti-
lización del cinturón de seguri-
dad y los obstáculos que se en-
cuentran en los márgenes de las
carreteras que están sin proteger
por vallas o amortiguadores de
impactos, entre otros.

Según los expertos, si se eli-
minaran todos los factores de ries-
go incluidos en el análisis (unos
20) se reduciría el número de fa-
llecidos en un 89 por ciento y el
de lesionados en un 73 por cien-
to.

En cuanto a las medidas rela-
tivas al diseño de la vía y a su equi-
pamiento en función de su rela-
ción beneficio-coste, los exper-
tos aseguran que los carriles bici,
los carriles de giro a la izquierda
en los cruces, las rotondas en los
cruces, las circunvalaciones y las
intersecciones a diferente nivel
son algunas cuyos beneficios su-
peran ampliamente sus costes.

También se enumeran las me-
didas más efectivas y menos cos-
tosas que tienen que ver directa-
mente con el diseño de los vehí-
culos y los elementos pasivos de
seguridad.

Y en este sentido los expertos
colocan los cinturones de segu-
ridad en primer lugar con una
relación beneficio-coste de 31,7,
lo que significa que por cada euro
que se invierte en este elemento,
que reduce a la mitad el riesgo
de muerte en caso de accidente,
se ahorran 31,7 euros en los gas-
tos derivados de un siniestro.

Incluyen también en esa lista
los parabrisas laminados, con una
relación beneficio-coste de 30; el
casco de motocicleta (17,2), el
control inteligente de la veloci-
dad (entre 3,7 y 16,7) y las luces
de conducción diurna para au-
tomóviles (2,5), que todavía no
son obligatorias en España, en-
tre otras.

Carriles bici y rotondas
son más beneficiosos
que costosos

EFE/ARCHIVO

El carril bici supone una mejora en la movilidad urbana.

EFE/ARCHIVO

La nueva reforma legal endurece las sanciones relativas al consumo de alcohol entre los conductores. 

ALCOHOLEMIA
Multas de 1.000 euros

para quienes se
pongan al volante

con una tasa que
duplique lo permitido 

PROTECCIÓN
Los menores de 16

años deberán llevar
casco cuando

monten en bicicleta
por la ciudad

Expertos internacionales han
advertido de que la subida de la
velocidad máxima a 130 kilómetros
por hora en determinados tramos de
autopistas y autovías, como propone
Tráfico, incrementará el número de
accidentes, toda vez que el conductor
se acostumbra a ella y seguirá
circulando con esos límites en otros
tramos. Uno de estos expertos es
Rune Elvik, investigador del Instituto
de Economía del Transporte de
Noruega y miembro del grupo de
expertos que han elaborado ‘El
manual de medidas de seguridad
vial’, presentado esta semana por la
Fundación Mapfre, que ha editado
esta obra en español para facilitar su
acceso a los países de habla hispana.
Aunque el incremento de la
velocidad máxima sería en
autopistas y autovías, este experto
cree que los conductores se
acostumbran a una velocidad y luego
es difícil volver a reducirla en otras
vías. De todos modos, considera que
si se aplica el incremento en las
autopistas de peaje, que son más
seguras, el tráfico aumentará en
estas vías y disminuirá en otras más
peligrosas. Durante la presentación
del manual, el director general del
Instituto de Seguridad Vial de la
Fundación Mapfre, Julio Laria,
también se refirió a la reforma de la
ley, que le ha dejado un sabor
“agridulce” aunque en general le
merece una opinión positiva. A su
juicio, se ha perdido la oportunidad
de hacer algo más, como obligar a
todos los ciclistas -y no sólo a los
menores de 16 años- a portar casco
en ciudad. Se mostró
“desilusionado” porque, según él,
había evidencias científicas que
avalaban la necesidad de esa
protección, pero finalmente se
adoptó una decisión “más política”.

“Con 130 crecerá
la siniestralidad”

SEGÚN LOS EXPERTOS
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TOMOKI SHAKAMOTO, recién aterrizado
de Tokio, después de catorce horas de vuelo,
y cinco más en TALGO, fue a caer en Guadix.
Cuando llegó no tenía más pertenencias que
una mochila, el último grito en cámara digi-
tal de video y fotografía, una botella de agua
mineral y una tarjeta de crédito en la billete-
ra. Quería conocer Guadix, supo de él por la
página web de un compatriota; de no ser por
esto, quizá nunca hubiera tenido noticias de
su existencia. Kuadij, Kuadij..., repetía para sí,
tratando de pronunciar el nombre y de re-
cordar dónde había leído antes algo que se le
parecía. Después de mucho invocar, le vino a
la memoria la portada de un cómic cuyos pro-
tagonistas eran dos galos, uno gordo y otro fla-
co: Asterix, pero inmediatamente desterró de
su memoria tal asociación. La página electró-
nica decía que en aquella ciudad andaluza, la
gente habitaba en cueva, examinó con avidez
las fotos y pudo comprobar para su sorpresa
que no llevaban taparrabos, tampoco se tra-
taba de una población primitiva, ni las cuevas
eran cavernas naturales, sino que estaban pi-
cadas en la roca y decoradas con sumo gusto.

Pronto quiso visitar Guadix, estuvo acarician-
do la idea durante algunos días, tras los que
su curiosidad se transformó en urgencia, así
fue como reservó el pasaje.
El sol calentaba con saña a pesar de ser un
quince de diciembre cuando Tomoki bajó del
tren. Una luz blanquísima lo deslumbró y al
entornar los ojos, se tornaron en dos rayitas
bajo sus cejas. Prescindiendo del servicio de
taxi emprendió el camino hasta la ciudad, ad-
mirado de la espectacular vista que tenía fren-
te a sí. Una afilada catedral se erigía en el cen-
tro, y al fondo la Sierra, cubierta por un blan-
co manto coronando el paisaje. En este mo-
mento decidió tomar buena nota de todo lo
que veía en un pequeño bloc, que más tarde
Tomoki traduciría con su poco más que rudi-
mentario español.
15 de diciembre:
He llegado en Guadix, y sin más esperar qui-
se visitar cuevas, para ello he preguntado a
muchos gente con mis poquísimas palabras
españolas. Ellos explican mucho con manos,
señalando con voz muy alta la dirección de se-
guir, de modo que después de mucho cami-

El Turista japonés

LITERATURA
RELATO

Cual experiencia narrada en La tesis de Nancy de Ramón J. Sender, Carmen recoge la visión
que puede tener uno cualquiera de los muchísimos visitantes nipones que se acercan a
nuestra ciudad.Mismo espacio, distinta percepción.   Por Carmen Hernández Montalbán
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nar más, al fin llego. Yo soy emociona-
do mucho de estar aquí, cuevas están
bajo montañitas, pintadas de blanco, al-
gunas tienen casa delante, por eso no
lo parecen. Así es también la de Con-
suelo y Rafael, los hospederos que me
alquilan cueva de al lado y preparan co-
mida para mí. Hospitalidad en Guadix
es grande, gente es toda aquí en cuevas
como gran familia. Ahora es de noche
y descanso en mía habitación de cueva,
acogedora todo blanco y cálida de na-
turaleza, el silencio es siempre presen-
te. Hasta mañana.
18 de diciembre
Vuelvo ahora de beber chato de vino
con Rafael y quedé un poco demasiado
mareado. Estado en bar de barrio, que
es mucho ruidoso, donde siempre están
hombres, muy raro ver mujeres. Ellos
juegan a naipes algunos, otros fuman
hasta que cigarrillo se apaga en bocas,
y hablan como si pelea, pero Rafael dice
que no poblema. bar también es en cue-
va. También he conocido vecinas ami-
gas de Consuelo: Angustias, Dolores,
Amparo..., he dado cuenta que en Es-
paña llaman a mujeres como senti-
mientos, eso se parece como en Japón.
Hace tan solamente tres días que ven-
go en Guadix y ya todos conocen a mí.
Muchos llaman Moki, o Tomo, porque
no se recuerdan de mi nombre, Con-
suelo ha dicho que mío nombre pare-
ce como nombre de perro, yo he pre-
guntado ¿Por qué?, pero ella no ha sa-
bido explicar.
20 de diciembre
Ayer estuve viendo un poco de ciudad,
lo que no es cuevas. También me gusta
mucho. Tomé mi cámara de vídeo para
grabar todo. Vi catedral bonita y gran
plaza que llaman Plaza de las palomas,
aunque al llegar vi que las palomas no
estaban ¿Quizá han perecido por en-
fermedad?. Me parece que esta es una
ciudad muy antigua en la historia. Al re-
gresar camino para las cuevas, he visto
una estatua junto a templo cristiano, ella
estaba en una fuente. Al llegar he pre-
guntado a Consuelo sobre la estatua,
Ella dice que se trata de el Cascamorra,
una fiesta de Guadix que es el mes de
septiembre. Allí todos pintan cuerpo
con arcilla y grasa, y persiguen a Casca-
morra ¿Por qué?, he preguntado a Con-
suelo ¿Es que Cascamorra es delin-
cuente?, ella ríe mucho cuando yo ha
dicho estoy dice: noooo, luego ha en-
trado en cocina y ha olvidado contarme
todo. Aquí está frío terrible esta época
del año, he tenido que comprar ropa
para abrigo. Aunque en cueva está más
cálido, la gente enciende fuego bajo chi-
menea, después ponen brasas en plato
de metal grande y lo dejan debajo de
mesa, Consuelo dice que es brasero, yo
he asustado un poco ¿peligroso, no...?
22 de diciembre
Pronto es la Navidad, fiesta cristiana que
nace Jesús, eso se nota ya en calles que
están adornando con luces de colores.
He bajado a centro de ciudad y unos
niños vendían zabomba, instrumento
muy raro pero bonito. Es básico hecho
de arcilla como vasija y está cubierto por
una piel , con adorno de papel en color,
en centro tiene palito como pequeño
bambú. Yo he decido a niño que lo haga
sonar, el niño primero moja su mano y
después deslizado por palito, el sonido
hace risa, se parece como rebuzno de

asno de vecino de Rafael..., yo he com-
prado una para recuerdo.
25 de diciembre
Hoy es navidad, anoche fue fiesta gran-
de. Las familias se reúne todos en vís-
peras, normalmente casa de abuelos.
Cuando no hay abuelos es en casa de
hermano. Anoche fue el honor para mi
ser invitado a cueva de madre de Rafa-
el, donde han reunido también sus dos
hermanos con esposas, hijos incluso va-
rios nietos. Consuelo ha presentado a
mí a Antonia, madre de Rafael, mujer
simpática y amable, bajita y gordita. Ella
había cocinado un pavo tan grande casi
como ella. El pavo estaba en su corral
antes de ser cocinado, al lado de cueva.
Yo he llevado mi cámara y he grabado
el momento en que el pavo ha llegado
a mesa ¡pero no andando! (broma), sino
en bandeja. Deliciosa su carne que guar-
daba en su interior verduras riquísima.
También se comen jamón, ensalada,
queso, embutidos... y se beben vino, cer-
veza, Coca-cola. Se bebe mucho, tal vez
demasiado por una sola noche. El pos-
tre consiste dulces típicos: mantecados
y turrones hechos básico de almendras
y azúcar. Antonia es buena anfitriona,
siempre ha preguntado a mí si me gus-
ta todo, y constantemente me dice
¡come!, incluido cuando ya estoy co-
miendo sin detenerme. Después cantan
canciones que llaman villancicos, muy
bonitas que hablan de peces y ríos de
Belén. Nunca olvidaré esta noche tan
divertida y cariñosa de familia.
27 de diciembre
Sólo quedan tres días para marcharme,
y no siento demasiados deseos. Este tiem-
po en Guadix ha pasado veloz como vien-
to y parece poco a mí, pero las obliga-
ciones de la vida llaman. He prometido
volver antes posible. Ahora aquí dejo
amigos que esperan. Por eso entristez-
co hoy, miro cueva bonita y tranquila,
me parece vientre de madre que guar-
da de las prisas y ruido de ciudad en To-
kio. Hoy Consuelo y Rafael, mis muy
grandes amigos, han traído regalo de
Navidad, ellos llaman pipo; básico he-
cho de arcilla roja con dos orificios para
entrada y salida de agua. Han dicho que
en pipo siempre es agua fresquita, pasa
como en cueva, fresca en verano y ca-
liente en invierno.
29 de diciembre
Siempre encuentro algo nuevo sorpre-
sivo, hoy estado en tienda de barrio para
comprar cigarrillos. Allí estaba pequeña
figura con ramito de hierbas de pegeril
. Ha preguntado yo a señor de tienda
sobre figurita. El ha dicho que es San
Palcrancio, santo cristiano que tiene
buena suerte para dinero. También he
visto en casa de Consuelo pequeña fi-
gura en casita de madera, es madre de
Jesús que visita cada día una cueva, siem-
pre está una vela encendida para ella.
30 de Diciembre
El tren está marchando ahora destino
de Madrid. Guadix está alejando de mi
despacito. Catedral parece mano que
levanta para el adiós. Toco mi cámara
como un tesoro, ella guarda las imáge-
nes de muchas cosas, incluido los soni-
dos, pero no puede guardar los aromas,
el respirar limpio de su aire, ni el abra-
zo de su gentes. Adiós digo a las cosas
con mis ojos y mi corazón. Ahora el em-
pleado de tren agujero en billete y de-
sea buen viaje.



JOSÉ LUIS HERNÁNDEZ PÉREZ
EX ALCALDE DE GUADIX

Y mientras el Seminario y la Alca-
zaba se caen a trozos, nosotros ob-
servamos impasibles, en silencio,
con absoluta desidia, este proce-
so de destrucción de parte de
nuestra historia. Aquí no se salva
nadie, todos somos cómplices por
inacción. Lo que nuestros ante-
pasados construyeron con orgu-
llo y entrega se viene abajo, de-
lante de nuestras caras y parece
que no va con nosotros. Pero te-
nemos que pensar que un pueblo
que olvida su pasado, que ignora
sus orígenes, es un pueblo des-
personalizado, sin futuro.
Ahora, que el paro azota a nues-
tra ciudad con absoluta virulen-
cia, de manera cruel, sin mira-
mientos, ahora, que nuestros jó-
venes se marchan despavoridos y
asustados, ahora, quizás sea el mo-
mento de reflexionar entre todos
sobre el futuro, sobre las poten-
cialidades que tiene la comarca
accitana. Comprobamos que son
muchos y variados los recursos na-
turales, paisajísticos, artísticos, mo-
numentales, históricos acumula-
dos. Al mismo tiempo, tambien
podemos presumir de ciudad de
servicios, de magníficas infraes-
tructuras, autovías, ferrocarril,
polígonos industriales...., Sólo nos
falta algo esencial, creérnoslo, cre-
er a las gentes que nos visitan,
cuando nos dicen que Guadix es
una de las ciudades más bonitas
que han visto, que  la ordenación
urbana y los monumentos adere-
zados de belleza, de misterio, de
historia, acumulan argumentos
suficientes para ser declarada Pa-
trimonio de la Humanidad. Os
aseguro que esto, que algunos en-
tenderán como exageración, lo
he escuchado  infinidad de veces
en boca de muchos visitantes.
Pero como decía, tenemos un pro-
blema y es que estos argumentos
no convencen a los moradores de
estas tierras, En esta zona, como
en muchas otras de Andalucía, la
envidia, la crítica corrosiva, cam-
pean libremente por nuestras ca-
lles y plazas. Un ejemplo claro y
contundente de lo que comento,
fue la compra de la Alcazaba y del
Seminario por el Ayuntamiento
accitano. Tengo que aclarar que
esa adquisición molestó mucho a
las fuerzas conservadoras de esta
ciudad. No entendieron que unos
bienes de la Iglesia fueran adqui-
ridos  por un Ayuntamiento pre-
sidido por un Alcalde socialista.
No quisieron comprender que el
Alcalde socialista, no compraba
esos monumentos en beneficio
propio, sino para uso y disfrute de
todos, en definitiva, para el Patri-
monio Público de la ciudad.
Ahora, que esas fuerzas conser-
vadoras gobiernan la ciudad, pa-
san factura y para demostrar lo
“absurdo“ de la compra, permi-
ten, de manera torticera, que am-
bos monumentos se destruyan sin
mover un solo dedo para evitar-
lo. Pero llegados a este punto, no

La alcazaba y el seminario de
Guadix se  caen. Es hora del parador
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Panorámica de Guadix con la Alcazaba al fondo.

puedo, ni quiero olvidar al obis-
po D. Juan García Santacruz, al sa-
cerdote D. Andrés Porcel, al ar-
quitecto D. Joaquín Valverde. No
puedo, ni quiero olvidar todas las
gestiones, las conversaciones sin-
ceras, transparentes que mantu-
vimos con la finalidad de hacer re-
alidad esta compra de la Alcaza-
ba y del Seminario. Lo que nos ilu-
sionó a todos los que participamos
en esta compra, fue pensar o in-
cluso soñar, que estos monu-
mentos, gestionados desde lo pú-
blico y puestos en valor, podían
generar riqueza y actividad econó-
mica en esta maltrecha tierra. A
todos, se nos iluminaba la visión,
pensando en un futuro Parador
Nacional en el corazón del casco
histórico de Guadix, en el Semi-
nario, con apartamentos cueva,
con una Alcazaba rehabilitada,
como espacio público y reclamo
turístico, pero también abierta al
el uso y disfrute de los vecinos de
Guadix.
El obispo Don Juan,  creyó en este
proyecto y con gran coste perso-
nal se implicó en él y a pesar de
las críticas que soportó  de sus alle-
gados directos, tuvo visión de fu-
turo y defendiendo los intereses
de su Iglesia, apostó fuertemente
por Guadix, por sus gentes.
Pasado el tiempo, ahora, alguien
puede pensar y no exento de
razón, que las entidades públicas
han defraudado, que no han es-

tado a la altura en la puesta en va-
lor de estos monumentos. Yo com-
prendiendo esta situación les sigo
diciendo, que no me arrepiento
en absoluto de esta compra, es
más, diría que fue uno de los epi-
sodios más brillantes de nuestra
gestión municipal. La Alcazaba y
el Seminario son bienes públicos,
de todos y estoy seguro, que lle-
gará un Alcalde con ilusión, con
mucho entusiasmo, que se pondrá
manos a la obra para dar vida a lo
que ahora destruye la desidia y la
apatía. Sigo soñando con un Pa-
rador Nacional y espero que tam-
bien, esos sueños del obispo Don
Juan, se hagan realidad. Sería el
mejor homenaje que le podíamos
tributar.
Fueron muchas las gestiones y los
viajes que realizamos a Madrid,
con el objetivo de convencer a los
responsables de Paradores de las
bondades de nuestra ciudad para
albergar un Parador Nacional,
muchos los argumentos esgrimi-
dos en defensa de lo que creíamos
firmemente. En cierto modo lo
conseguimos, recuerdo que lo
más gustó y al mismo tiempo sor-
prendió a la dirección de Para-
dores, fue que nuestra propuesta
iba suscrita, consensuada y avala-
da por todas las fuerzas políticas,
sociales, sindicales, por todos los
sectores económicos, culturales,
deportivos, por el asociacionismo
de la ciudad. En el camino apa-

recieron muchas otras complici-
dades, en esos momentos que Es-
paña estaba gobernada por el Par-
tido Popular, algunos de ese par-
tido también se entusiasmaron
con este proyecto y trabajaron por
él. Por desgracia, no puedo decir
lo mismo de los Populares de Gua-
dix. Mi recuerdo entrañable, lle-
no de afecto, para el dirigente po-
pular en Madrid, D. Jesús Valver-
de y para el entonces Alcalde de
Toledo, D. José Miguel Molina. 
En nuestra comunidad, el propio
Presidente de la Junta, D. Manuel
Chávez, apoyó esta infraestructu-
ra hotelera, convirtiéndola en
prioritaria para Andalucía por
Acuerdo del Parlamento Anda-
luz.
Fueron los nuevos aires de cam-
bio en la alcaldía accitana los que
marcaron estrategias diferentes,
indicando, yo diría en grave error,
que el Parador debía ubicarse en
la antigua azucarera y no en el Se-
minario, en ese instante el pro-
yecto dejó de ser interesante.
Repasando un poco la historia,
hay que recordar que la Alcazaba
es una construcción árabe de S.XI,
edificada bajo la dinastía Zirí, de-
clarada en 1931 Monumento
Artístico Nacional. Los franceses
la ocuparon en su memorable in-
vasión de 1810 y la convirtieron
en cuartel, allanando y elevando
la parte central del recinto. Pero
si alguien pensó, que faltaban ar-

gumentos para justificar la com-
pra, el tiempo nos los proporcio-
na y nos vuelve a dar la razón, pues
los últimos estudios realizados por
la Universidad de Granada des-
cubren una Alcazaba andalusí,
bien conservada debajo de la tie-
rra echada por las tropas france-
sas. Es decir, lo importante, lo de
valor, está debajo de tierra espe-
rando  su rescate. El antiguo se-
minario, fue construido en 1480.
En 1595 se convirtió en convento
de los Agustinos. En 1810 también
pasó a ser cuartel militar de los
franceses y ya finalmente Semi-
nario. Su estado actual lo descri-
ben perfectamente las guías turís-
ticas de la ciudad: “En la actuali-
dad, el edificio está en total aban-
dono, con un progresivo deterio-
ro que afecta ya gravemente a las
estructuras, especialmente a la te-
chumbre del cuerpo superior”.
Si olvidamos o destruimos nues-
tro pasado, corremos el riesgo de
convertirnos en un pueblo des-
personalizado, sin rumbo. Y ya que
en Guadix carecemos de hori-
zonte físico, construyamos un ho-
rizonte comunitario, con metas,
con objetivos y proyectos de futu-
ro. Querámosnos aprendiendo a
valorar lo mucho que tenemos.
Mientras tanto, la Alcazaba y el Se-
minario se nos caen, ¿ De verdad
que no nos da vergüenza?. Pien-
so que ya va siendo la hora del Pa-
rador.
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Yo, Guadix, me dispongo a ser lo
que soy, una ciudad que celebra su
fiesta principal durante toda una se-
mana, pues no en balde la Semana
Santa es la fiesta accitana más parti-
cipativa. No existe en Guadix otro
acontecimiento que sume mayor nú-
mero de voluntades. Un total de quin-
ce corporaciones cofrades, más otras
dos en periodo de aprobación, po-
nen en la calle 23 pasos, tan repletos
de interés artístico como de valor re-
ligioso y devoto.

Los siglos, a pesar del expolio de
la última guerra, han ido creando be-
lleza para expresar la experiencia
común de la ciudad en torno a la
muerte y resurrección de Cristo y a
la vivencia mariana de la Pascua. Toda

Andalucía, y de modo peculiar esta
ciudad mitrada, catedralicia y con-
ventual, pone en marcha una ma-
quinaria barroca, siempre igual y
siempre diversa, para revivirse a sí
misma en un alarde de arte, fe, cos-
tumbres, gastronomía, flores, bor-
dados, escultura, música de órgano
y de tambores y cornetas, capas de
raso y túnicas de estameña, cirios e
inciensos, orfebrerías y costales...
amén del largo etcétera que com-
porta la complejidad única de estos
días.

Con todo, la eterna lucha entre la
superficialidad y lo profundo, ejerce
ahora su violencia con tremendo em-
puje. Por una parte, las costumbres
imponen su absoluto imperio, a cuya
fuerza es imposible y seguramente
no deseable, sustraerse. Por otra par-
te, el simple costumbrismo, rayano
en lo superficial, es tan insuficiente
que puede llevarnos a vivir un acon-
tecimiento hueco, vacuo de signifi-
cado, vacío por dentro.

El proceso de interiorización re-
sulta imprescindible para captar la
belleza, no meramente superficial,
de estos días santos.

Se trata de morir a la violencia, in-
justicia, división y mero sentimenta-
lismo, para resucitar de todo aquello
que nos mata. Nuestra carga de muer-
te se manifiesta en el maltrato de la
mujer víctima del machismo domés-
tico, o de esa otra aberrante mani-
festación del machismo social que
conlleva la esclavitud de la prostitu-
ción.

Se trata de resucitar del egoismo
colectivo que coloca cuchillas afila-
das en las alambradas que quieren
impedir la emigración masiva, en la
huída del hambre, la guerra y la mi-
seria.

Se trata de resucitar a nuestra so-
ciedad de la adormidera que le lleva
a castrar las posibilidades infinitas de
la vida gestante en el claustro mater-
no, estableciendo el derecho al cri-
men.

Se trata de resucitar a una expe-
riencia democrática mucho más com-
pleta, que incluya la ejemplaridad de
los gobernantes e impida tanto ¡tantí-
simo! abuso y corrupción, con el di-
nero de los más desvalidos o de los
millones de parados de nuestra An-
dalucía.

Se trata de resucitar de un parti-
dismo absurdo, propagado para un
consumo interno, que nos tiene a la
mayoría hasta la mismísima coroni-
lla, hartos de enfrentamientos ma-
niqueos y diatribas que resultarían
cómicas si no fueran tan dramáticas.

Se trata de resucitar a una noción
de amor como entrega y compro-
miso, no mera y adolescentemente
sentimental, que consolide a la fa-
milia como escuela de vida y amor
incondicionales, estables, perdura-
bles y sólidos, sin la evanescente su-
perficialidad, cursi y hortera, que nos
vende la prensa rosa y los programas
del corazón (por cierto: sin corazón,
habida cuenta del despiece inhu-
mano de las vidas ajenas).

Si el amable lector está todavía en-
frascado en este artículo de opinión,
quizá comparta la sensación de que
la Semana Santa, bien vivida, puede
resultar la mar de práctica para ad-
quirir los sentimientos, actitudes y
experiencias vitales de Cristo, cuya
Pascua nos actualiza la liturgia y cuya
muerte y resurrección pueden for-
mar parte de una experiencia per-
sonal no simplemente costumbrista.

La costumbre de ir resucitando
—YO, GUADIX—

Otra de señales de tráfico toca.
En más de una ocasión hemos ve-
nido denunciando la situación en
la que se encuentran algunas de
las señales de tráfico en nuestras
carreteras comarcales. Tiradas,
que no se ven o simplemente des-
trozadas son algunos de los desa-
gradables ejemplos que encon-
tramos. Guadix no es ajena a esta
situación y, pese a que hemos vis-
to que se ha realizado un esfuer-
zo porque estén lo mejor posible,
en las zonas del extrarradio aún
encontramos algunas situaciones
surrealistas, como por ejemplo la
forma cutre de mantener esta
señal en pie.

Las formas cutres de
atar las señales en
mi pueblo

REDACCIÓN

—POR MÉRITOS PROPIOS—

Jornadas

Policía Local, Bomberos y
Protección Civil han participado en
diversos talleres y un simulacro de
accidente en el marco de las II
Jornadas de Sensibilización.

Talleres escolares

Arrancan los diferentes talleres
escolares del Programa de
Educación Ambiental del
Ayuntamiento de Guadix sobre
biodiversidad.

Mejoras

La calle de la Concepción luce una
imagen totalmente remodelada
tras una actuación llevada a cabo
en un plazo de algo más de cinco
meses.

Turismo

El porcentaje de reservas en los
establecimientos hoteleros y
alojamientos en cuevaspara esta
Semana Santa se sitúa por encima
de un 85%. 

Manuel
Amezcua
HISTORIADOR Y
SACERDOTE

¿El peligro de la
deflación?

D
eflación, es el último
concepto económico
puesto de moda en las úl-
timas semanas y signifi-

ca bajada generalizada y pro-
longada del nivel precios de bie-
nes y servicios en una eco-
nomía. La deflación se da en un
escenario en el que existe un ex-
ceso de oferta y escasa deman-
da. Según los economistas, esta
situación es mala para un país
porque se tarda más tiempo en
pagar la deuda, las empresas ven
reducidos sus beneficios al te-
ner que bajar los precios para
conseguir vender su productos
y puede traer más paro. Como
ventajas se citan el aumento real
de los salarios porque a éstos les
resulta más fácil comprar bie-
nes y servicios y también pue-
den ahorrar. Dice un buen ami-
go mío, que la mayoría de las
crisis económicas se han pro-
ducido por exceso de oferta. Sí.
Esto suele coincidir con la de-
flación. Es evidente que en es-
tos años se ha reducido la de-
manda de bienes y servicios y
ello ha provocado un exceso de
oferta en casi todo. Viviendas,
por ejemplo. Por eso, hay que
bajar los precios para dar sali-
da a ese superávit de produc-
ción. Tradicionalmente se han
adoptado dos tipos de medidas
para combatir la deflación: Por
un lado, reducir los tipos de in-
terés para favorecer el crédito a
las familias para que éstas vuel-
van a consumir. Por otro lado,
incrementar el gasto público
para dinamizar la economía.
Sin ser yo economista, ni aspi-
rar a serlo, ambas medidas son
difíciles de implementar. La se-
gunda es difícil por el alto ni-
vel de endeudamiento y la pri-
mera dudo que tenga éxito, por-
que hemos aprendido la lec-
ción. Si algo nos está enseñan-
do la crisis es a desconfiar de
todo. Tal como funciona la eco-
nomía, a muchos les interesa
que las empresas y las familias
estén endeudadas, que consu-
man y que el dinero fluya. Así
suben los precios y hay infla-
ción. Pero las cosas han cam-
biado. Llegó el paro y hay que
pagar la deuda. Y la gente des-
confía. Si antes cambiábamos
coche cada cinco años, ahora
ya no lo hacemos. Si antes salía-
mos de compras sin miedo,
ahora esa alegría ha desapare-
cido. El ciudadano de a pié se
aguanta con tres o cuatro pares
de zapatos, se compra la ropa
justa, no va al cine como antes
y si se toma las cervezas justas.
Las cosas han cambiado por-
que le hemos visto las orejas al
lobo y el lobo puede traer la de-
flación por la propia inercia del
sistema. Los mismos que nos
pusieron el caramelo en la puer-
ta, nos lo quitaron y ahora quie-
ren volverlo a poner, pero aho-
ra resulta que el caramelo esta
“chupado”. Un lío. Al menos,
de todo esto, aprenderemos. 

LA PUERTA TRASERA

Francisco
Álvarez
Martínez
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TRÓPOLIS

Trópolis hará una experiencia piloto
con la visita conjunta de cerca de 500
escolares, que tendrá lugar la
próxima semana.

PISCINA CUBIERTA

Subvenciones pérdidas, dimes y
diretes, acusaciones a diestro y
siniestros, y final actual: la piscina
cubierta sin hacer.SUBE BAJA
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Empezamos la semana  con una mala
noticia, un jarro de agua fría sobre
el tema del controvertido y prorro-
gado tantas veces: Centro Deporti-

vo Urbano, leáse piscina cubierta. Un tema
que se ha complicado sobremanera en los
último años. No hace falta recordar aquí el
recorrido y cambios que ha sufrido la ubi-
cación de la  futura piscina cubierta, antes
de su propuesta, creemos, definitiva, y aun
seguimos sin levantar la primera piedra.  El
alcalde ahora recibe la noticia de que la Jun-
ta donde dije: digo, digo: diego, y reclama
el adelanto efectuado que tenía como es ló-
gico un plazo de ejecución.  El alcalde se jus-
tifica diciendo:  que el proceso permite aho-
ra presentar tanto recurso de reposición
como recurso contencioso administrativo
en Sevilla. “Vamos a exigir a la Junta vía ju-
dicial el cumplimiento de los compromisos
adquiridos, puesto que la demora en el cam-
bio de uso de este solar céntrico en el que se
decidió ubicar el Centro Deportivo Urbano
no es imputable a decisiones del Gobierno
Municipal, sino de la Junta”, etc... y nos di-
cen con valentía que aun tiene más fuerzas
para seguir adelante. Y a nosotros nos pare-
ce, visto lo visto, que los gobernantes del Par-
tido Popular  nos piden un acto de fe. que

creamos en ellos, que sí son capaces. Como
estamos en Semana Santa, esperaremos ver
la resurrección de la piscina cubierta en Gua-
dix...algún día...
Para el representante concejal de Izquierda
Unida,   se pregunta: ¿qué ha pasado entre
tanto? No es normal que un proyecto que se
rebaja casi a la mitad mantenga  los mismos
servicios, es que acaso el proyecto estaba in-
flado? Por qué y para qué, o para quién? De-
masiados interrogantes que surgen en el ca-
mino y que el PP tendrá que responder, por
lo que desde Izquierda Unida han anuncia-
do que plantearán estas preguntas  en el pró-
ximo pleno para intentar aclarar este tema
“que empieza a tornarse ciertamente oscu-
ro”.  Para el representante del PSOE:   “Aquí
lo único que hay es un equipo de gobierno
que es  incapaz en la gestión de la ciudad,
que busquen las excusas en su  propia in-
competencia”.
Al margende esta cuestión polémica, la Se-
mana Santa viene acompañada este año, pa-
rece ser, de buen tiempo, y eso acompañará
a los desfiles y procesiones previstas. La Fe-
ria del Vino se celebró por quinta vez en nues-
tra ciudad, resultando un éxito de público
y una buena muestra de los caldos y tapas de
la comarca.  Ademas el semanario sigue con

sus temas habituales : entrevistas, a Tico Me-
dina,  aprovechando su presencia en Gua-
dix del cronista oficial de  Granada y su pro-
vincia; a la nueva presidenta de la Federa-
ción de Asociaciones de Mujeres de la Co-
marca de Guadix Sulayr, Antonia Vico Me-
dina. De otro lado, nuestro colaborador más
veterano y joven de espíritu, Joaquín Val-
verde Sepúlveda, sigue mostrando sus amplí-
simos conocimientos de historia , sus enor-
mes ganas de trabajar   y su facilidad narra-
dora para trasladarnos al siglo XVII con la
presentación del libro De Nápoles  a Flan-
des. Por el camino de los Tercios.

Terminada la Semana Santa, empezará la
programada por el ayuntamiento accitano,
concejalía de Servicios Sociales, semana es-
pecial destinada a los numerosos mayores
de 60 años residentes en Guadix. Hay pre-
visto desde jornadas de senderismo, a muy
interesantes visitas guiadas a Gorafe, Gra-
nada, Trópolis…que darán diversión  y en-
tretenimiento a los mayores. Como recuer-
da la concejal de Servicios Sociales, Mª Car-
men Alcalá, “El envejecimiento es una cues-
tión de actitud, no de años. Y el lema muy
acertado para este año es: “Cuenta tu edad
por amigos, no por años. Cuenta tu vida por
sonrisas, no por lagrimas”.

a tomar parte de eso que muchos
estáis sintiendo in situ.

Pies castigados, los de cualquiera
de esos que se echaron a las drogas,
que han dado con sus huesos en la ca-
lle, sin techo, sin rumbo, almas per-
didas, dignidad olvidada. La mirada
ida del nazareno que carga con la cruz
es la del que huye de la guerra, la del
vecino que agoniza en soledad, la de
la mujer maltratada, la del niño sin
infancia. Los puñales de filigrana se
hincan en los pecherines de las vír-
genes como raja por dentro el puñal
del desconsuelo por la pérdida de
quien se fue tras una enfermedad so-
brevenida, por una desgracia inespe-
rada. La sonrisa de mi hija me da alas
a la esperanza que se abre hueco en-
tre tanta pena. Dios quiera que en me-
dio del sufrimiento siempre podamos
encontrar razones a las que agarrar-
nos para seguir creyendo en la re-
dención que aguarda al final del ca-
mino del penitente. Estos episodios,
estas heridas que sangran, y no tanto
la imaginería que procesiona, es lo
que conduce la reflexión cristiana de
la pasión, muerte y resurrección de
Jesucristo que emprendo en esta Pas-
cua. Ejercicio tanto o más intenso.

La aflicción del penitente

Casi imposible es ponerle palabra
a lo que entra por el ojo y el oído y, a
la vez, cautiva el olfato y, además de
tener su versión gustativa propia, in-
cluso puede tocarse. Así, por mucho
esmero que pongan los comentaris-
tas durante las retransmisiones tele-
visivas de las procesiones de Semana
Santa, lo que cuentan se queda cor-
to. Como cortas quedan estas líneas.
La vivencia de este catecismo al aire
libre que son los desfiles procesiona-
les exige eso, ser experimentada en
carne propia, para completar su fun-
ción como llamada al rezo, más o me-
nos silente, al recogimiento, más o
menos solemne, a la expiación, esta-
ción última de la penitencia preten-
dida al poner en la calle estos con-

juntos escultóricos bellamente enga-
lanados, majestuosamente mecidos
al son de la música. Será este segui-
miento indirecto de los hechos que
la distancia me obliga a hacer, y que
resta fuerza a las emociones que se
dan cita bajo la luna, a la luz de can-
delerías y hachones, entre la bruma
de incienso que envuelve los pasos.
Será por las arremetidas que la vida,
más bien la muerte, ha dado por aquí
y por allí, en apenas unos meses,
llevándose a seres muy cercanos y que-
ridos. El caso es que lo que oigo de
estos reporteros sobre los crucifica-
dos, las vírgenes de palio, las imáge-
nes a las que se refieren, no me ayu-
da a conectar con la aflicción del pe-
nitente. “Y, ante ustedes, los pies de
Cristo”, comentan, mientras la cá-
mara enfoca el detalle del extremo
inferior de una cruz. Pero esto, que
tal vez de haberlo escuchado después
de haber presenciado un par de pro-
cesiones, habría sido suficiente invi-
tación para remover todos esos sen-
timientos que, como creyente y se-
manasantera, suelo tener a flor de
piel por estas fechas y en otras cir-
cunstancias, me resulta en estos mo-
mentos un incompleto llamamiento

—TEMAS—

El caso es que
lo que oigo de

estos
reporteros

sobre los
crucificados,

las vírgenes de
palio, las

imágenes a las
que se

refieren, no
me ayuda a

conectar con
la aflicción del

penitente.

María Jesús
Ortiz
Moreiro
PERIODISTA
mjmoreiro@yahoo.es y
www.talycomosoy.com

Rápido como
Centella

E
l secretario general del
Partido Comunista de
España, José Luis Cen-
tella, es rápido como su

propio apellido indica. Ape-
nas habían pasado 24 horas de
la desaparición, en el accidente
de un helicóptero, de cuatro
militares españoles, cuando
formuló en el Congreso de los
Diputados una pregunta sobre
el varamiento de un cachalo-
te en aguas de Canarias.

En el momento de redactar
la pregunta se les daba por de-
saparecidos al capitán Daniel
Pena; la teniente Carmen Or-
tega, de Granada, primera mu-
jer militar muerta en acciden-
te aéreo; el teniente Sebastián
Ruiz, de Cádiz, y el sargento
mecánico Carlos Caramanza-
na.

Estas cuatro personas ya
habían estado en Afganistán,
cumpliendo los compromisos
internacionales de España en
aras de la libertad, jugándose
la vida, como sucede en todos
los escenarios bélicos, pero no
sabían que la muerte les iba a
llegar en aguas de Canarias,
porque pasados varios días, pa-
saron de la categoría de desa-
parecidos a la de muertos.

José Luis Centella Gómez,
andaluz, debía estar impresio-
nado porque el cincuenta por
ciento de las víctimas fueran
andaluces, como él, y no dudó
en reaccionar rápidamente, y
ante el varamiento de un ca-
chalote y su cría en la playa de
la Laja, en Canarias, inquirió
al Ministerio de Defensa para
que le contestara a las si-
guientes preguntas: "¿Se sabe
cuáles son los motivos del va-
ramiento?" "¿Se han produci-
do en otras ocasiones vara-
mientos en la playa?" Y, por úl-
timo, la pregunta fundamen-
tal: "¿Han coincidido éstos con
la realización de maniobras mi-
litares?".

El vuelo de un helicóptero
no correspondía a maniobras
militares, sino a sesiones de en-
trenamiento, como se llevan a
caso en todos los ejércitos, pero
quizás el diputado y secretario
general del Partido Comunis-
ta de España, no está al tanto
de estas sutilezas.

Lo que queda claro es su
profundo sentido de la eco-
logía, su preocupación sobre
el medio ambiente, su hones-
ta lucha en contra de la su-
pervivencia de los cachalotes. 

Lástima que esta loable pre-
ocupación haya coincidido
con la muerte de cuatro com-
patriotas y algunos puedan lle-
gar a pensar que José Luis Cen-
tella, más que un tonto con-
temporáneo, alcance la cate-
goría de inoportuno misera-
ble.

—TRIBUNA—

Luis del Val



E
l hartazgo de monarquía que,
desde hacía ya años venía pade-
ciendo el país, unido a los repe-
tidos errores del rey Alfonso XIII
(los más llamativos fueron acep-
tar la dictadura de Miguel Pri-

mo y el no ejercer su derecho de gracia a
favor de los sublevados de Jaca), hizo que,
unas simples elecciones municipales, se
convirtieran en plebiscito a favor de la Repú-
blica aquel memorable 14 de abril de 1931.
España –se dijo después-, se acostó monár-
quica y se levantó republicana. Antonio Ma-
chado lo recordó años después con estas
poéticas palabras: 
“Con las primeras hojas de los chopos y las
últimas flores de los almendros, la Prima-
vera traía a nuestra República de la mano.
La naturaleza y la historia parecían fun-
dirse en una clara leyenda anticipada o en
un romance infantil . (1)
Granada, que tenía un largo historial en
pro de la libertad y la democracia y conta-
ba en su historia local con figuras tan señe-
ras e inolvidables como Mariana Pineda,
aceptó con decidido entusiasmo el nuevo
régimen, que el pueblo ya lo había bauti-
zado con el significativo nombre de “La
Niña Bonita”. Muy pronto en el panorama
político de la ciudad comenzaron a surgir
figuras de primerísima fila, como el médi-
co Alejandro Otero o el profesor de Dere-
cho Fernando de los Ríos. 
El primer alcalde republicano de la ciudad
fue el también médico José Martín Barra-
les, padre de la poetisa Elena Martín Vi-
valdi. Sólo fue alcalde cuatro meses y vein-
te días: exactamente del quince de abril de
1931 al cinco de septiembre de ese año.

coman República”, solían repetir al uníso-
no oligarcas y caciques. Ante tal cúmulo de
problemas, Martín Barrales, decidió dejar
la alcaldía y dedicarse a lo suyo, que eran
sus enfermos.
A pesar de tan corto mandato le cupo el
honor de ser el alcalde que izó por prime-
ra vez la bandera tricolor republicana y,
algo mucho más importante, el que consi-
guió para Granada el inicio de las obras del
Hospital Clínico, inaugurado a bombo y
platillo, como si hubiera sido un logro de
la dictadura franquista, una decena de años
después. Le siguió en la alcaldía, tras la ne-
gativa de Pareja Yévenes a aceptar el cargo,
Francisco Menoyo Baños, que fue el pri-
mer alcalde socialista de Granada. Meno-
yo Baños fue asesinado por los fascistas al
final de la Guerra Civil. Martín Barrales
había muerto unos meses antes de enfer-
medad. Fue uno de los pocos alcaldes re-
publicanos que murió en la cama.
Todo esto pertenece al pasado. Un pasado
que cada 14 de abril se hace presente. Prue-
ba de ello es que muchos de los problemas
de entonces aún siguen en pie. Basta abrir
el periódico o encender la radio o la tele
para darnos de bruces con ellos: escuela
laica, justicia verdaderamente democráti-
ca y eficaz (basta recordar el caso Garzón
para darse cuenta de lo lejos que nos ha-
llamos de tal meta), reforma laboral, veto
total a que cualquier iglesia o credo sea sub-
vencionado por el contribuyente, etc., etc.
Y sobre todos estos postulados que cada
año nos trae y nos recuerda el 14 de abril,
se impone el más perenne y llamativo de
todos: España no es ni puede ser una fin-
ca ni un cortijo que pasa de padres a hijos.

14 de abril de 1931 en Granada

ARTÍCULO DE
OPINIÓN
HISTÓRICA

Hay momentos de la Historia que hacen reflexionar sobre como sería el presente, el hoy
actual si los hechos acaecidos hubiesen tomado otros derroteros. ¿Cómo sería nuestro hoy si
en lugar de una derrota se hubiese obtenido una victoria? . Texto:  Francisco Gil Craviotto
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El Cómic

Puso la dimisión porque los problemas se
le acumulaban y él no veía la manera de
encontrarles solución. Justo es reconocer
que muchos de esos problemas sobrepa-
saban los límites municipales y entraban
en lo que hoy llamaríamos política nacio-
nal. Tal era el caso del paro. Cuentan que
los parados se arremolinaban en su puer-
ta pidiendo trabajo. Las hambreadas ma-
sas de obreros en paro o sistemáticamente
explotados por el señoritismo local, que

habían puesto en la República todo su en-
tusiasmo, muy pronto se sintieron decep-
cionadas, al ver que pasaban los días y su si-
tuación apenas si había cambiado. Era im-
posible solucionar de la noche a la maña-
na los grandes problemas que el país venía
padeciendo desde siglos atrás. Por otra par-
te, el caciquismo local, desde el primer día,
procuró torpedear toda reforma. Una de
sus tácticas más repetidas fue la de evitar
dar trabajo. “Querían República, pues que



Por José Aragón
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safectas, así que no había más remedio que
participar en aquellos tediosos ejercicios y es-
perar que el fin de semana terminara pronto.
El único consuelo era que fuera estaba llo-
viendo a mares y dentro había calefacción.
Por lo menos no nos perdíamos gran cosa en
la calle. 
Después una merienda y otra sesión de can-
ciones para tarados, seguidas de una charla
sobre la castidad, mientras todos pensábamos
en las chicas, en el olor que impregnaba nues-
tros cuartos, en las ganas de volver a registrar
los armarios de aquellas desconocidas… Y
llegó la lamentable cena (la superiora nos dijo
que era tan frugal como renuncia a la sen-
sualidad, que hacía falta ser cínica para in-
tentar disfrazar la tacañería con argumentos
tan inconsistentes). Al acabar, subimos por fin
a las habitaciones. Pajares iba pocos minutos
después con unas bragas en la cabeza y un su-
jetador enorme, colgado a manera de bolso,
donde llevaba el tabaco, una botellita de Fun-
dador y unas compresas. Lo explicaba sin re-
milgos:
-Anda que no tiene que estar buena la dueña.
Yo es que me metía con ella en una cama y no
salía ni para la feria del corpus… 
Cuando la gente fue durmiéndose, Benavi-
des, que tenía una portentosa habilidad con
las chicas, nos presentó a Julia. Nos quedamos
de piedra: una chica allí, y además bastante
exótica. Se trataba de la sobrina o ahijada de
una de las monjas, que para hacerla huir de
la miseria en un pueblo perdido del Brasil, la
había traído a España para que estudiara, pero
ella, según nos contó, nunca se centró aquí,
ni le interesaba estudiar, ni se sentía acogida,
así que pasó a ser una especie de criada des-
colocada y reprimida por unas costumbre re-
ligiosas que no le decían nada.
La chica nos explicó que se ahogaba entre
monjas, que quería irse del convento donde
la bondad de su tía la había recluido sin con-
tar con ella. No estaba dispuesta a hacerse

Tras la comida, ellas desaparecieron y pudi-
mos pasar a ocupar sus dormitorios. Eran ca-
maretas individuales con una pequeña cama
y un armario de obra, uno de cuyos lados es-
taba cerrado con candado. Las monjas nos ad-
virtieron de que sólo podíamos usar el lado
abierto y de que debíamos respetar el otro
cuerpo, donde las internas se habían estre-
chado por nosotros. No me pasó desaperci-
bido el gesto del Bena a Lucas, que tenía una
sorprendente habilidad para abrir candados
y cerraduras. Las monjas nos distribuyeron y
nos citaron para un rato después en la capi-
lla.
Lucas abrió varias alacenas, lo que nos per-
mitió inspeccionar los secretos de aquellas chi-
cas: ropa, perfumes y maquillajes, lencería,
medias, paquetes de compresas, pequeños ál-
bumes de fotos, cartas de los novios, que leía-
mos por la noche, entre gestos obscenos y car-
cajadas inmediatamente acalladas… Hubo
que echar a Dieguito Vargas y al Fino más de
una vez, pues sabíamos que irían con el cuen-
to a los curas. 
Por la tarde, empezaron los ejercicios espiri-
tuales. Un seglar que había hecho los cursi-
llos y decía amar a Jesucristo por encima de
todo, nos puso a cantar “A mi burro, a mi bu-
rro, le duele la cabeza”, una estupidez infan-
tilona que había que acompañar con gestos,
algo impresentable como para críos de seis
años. Era –nos dijo, sin cortarse y sin que se le
cayera la cara de vergüenza- para romper el
hielo y para demostrar que ser cristiano era
algo lleno de alegría. El Martínez le hacía cor-
tes de mangas, Villena le hacía los cuernos y
Paco Bravo se dormía sin intentar siquiera di-
simular el aburrimiento.
Tras un rato de charla sobre el pecado, el in-
fierno y la eternidad, salimos a la capilla para
rezar. Aguantamos el mal trago, sin fe ni ga-
nas, pero nuestros padres se habían prestado
a aquella pantomima y los curas del colegio
podían darles informes sobre conductas de-

Nos enteramos porque nos lo contaron
Dieguito Vargas y Pepe el Fino, que,
además de ser unos repulsivos pelotas y
unos peligrosos chivatos, eran los mo-
naguillos del colegio:
-A primeros de abril, nos llevan de ejer-
cicios espirituales a las Benignas.
Manolo Benavides había nacido aquí y
nadie sabía por qué estaba interno, aun-
que alguien dijo que su madre se había
vuelto a casar y que al nuevo marido le
estorbaba el huérfano. Gran conocedor
de todo lo concerniente a la ciudad, re-
cogió todas nuestras miradas y, con ges-
to de suficiencia, nos aclaró:
-Sí, eso está ya casi saliendo para la par-
te nueva, junto a la Facultad de Cien-
cias. Es una residencia de estudiantes
universitarias… ¡y hay cada tía!… -y con
las manos dibujó en el aire un sinuoso
contorno de mujer.
Todos sabíamos que Benavides, al que
llamábamos el Bena, no exageraba ni
mentía nunca, que lo que decía podía
ser tomado en cuenta muy seriamente,
como dejó demostrado cuando le dijo
a Antonio Villena:
-Antonio, ten cuidado con tu novia, que
te la está pegando con un tío de terce-
ro de Medicina, un fulano de Ceuta. Se
dan el lote en los jardines del campus…
La bofetada no impidió que llevara razón
y Villena tuvo que aguantarse con sus
cuernos, con las mil bromas, con el
descrédito y con cierto vacío, pues to-
dos empezamos a darle de lado y a arro-
par a Benavides, que desde entonces lo
miraba como queriendo decirle lo que
nos decía a nosotros: Siempre ha habi-
do clases… y cornudos.
Lo que el Benanos acababa de decir era
prometedor: éramos los mayores, los de
PREU, y nos llevaban a una residencia
de chicas. Eso era nuevo, pues ningún
año se habían hecho los ejercicios espi-
rituales fuera del colegio. El rector nos
reunió en la biblioteca y nos lo explicó:
nuestros padres estaban mayoritaria-
mente de acuerdo en que había que te-
nernos controlados, ahora más que nun-
ca. Por nuestra salvación eterna, añadió.
Acaban de ver hasta dónde puede lle-
gar una juventud desbocada, sin rum-
bo ni norte… en Praga o en París que-
daba bien patente que los jóvenes está-
bamos desechando los valores que los
curas del colegio y nuestros padres con-
sideraban inamovibles… además, mu-
chos de nuestros padres habían ido a los
cada vez más extendidos cursillos de cris-
tiandad y eso los obligaba mucho más a
ser consecuentes….: 
-Es más necesario que nunca que miréis
hacia vuestra espiritualidad y apro-
vechéis estos ejercicios… bla, bla, bla… 
Recuerdo la reunión en la biblioteca.
Los sesenta de Preu-A y Preu-B, senta-
dos en semicírculo, rodeados por lujo-
sas y vetustas estanterías llenas de libros
antiguos que ya me hubiera gustado re-
visar. Yo miraba a mis compañeros, cada
uno con un grado diferente de atención,
de convicción, de complicidad con don
Pedro. El rector nos dijo que también
habría querido llevar a los universitarios
de la residencia, con los que comíamos
los domingos, pero que éstos se habían
negado alegando preocupantes razo-

nes sobre la libertad de pensamiento y
de credo. 
-¡Una pena! -nos decía el compungido
cura.
A la salida, empezaron los comentarios.
Pajares –en realidad se llamaba Jimé-
nez, pero sus hábitos onanistas nos
habían hecho ponerle tal sobrenombre,
que él asumía con sonrisas vagamente
culpables- dijo que nos llevaríamos la
baraja, que habría que organizar una
buena timba. El Bena, con escasos in-
tereses ludópatas, aseguró que pensaba
enterarse si las chicas internas estarían
allí o les darían vacaciones ese fin de se-
mana. Venancio, con sus más de cien ki-
los y su mirada de alcohólico prematu-
ro, dijo que vaciáramos los botes de co-
lonia y los llenáramos de Fundador, para
poder tomar una copita por la noche.
Miguel, “el Cantaor”, que siempre esta-
ba arrancándose por algún cante, pre-
guntó si sería difícil escaparse del in-
ternado de las Benignas, pues había un
festival de flamenco y justamente ese sá-
bado venía a cantar ni más ni menos que
José Menese… Cada uno se forjó unas
expectativas y, como no podía ser de otra
forma, Vargas y el Fino nos soltaron la
consabida monserga de que lo real-
mente importante era salvar nuestras al-
mas pecadoras, lo que les valió más de
una broma de escaso gusto, incluso al-
guna colleja más o menos amistosa o
algún comentario más o menos hirien-
te.
Tuvimos que hacer los preparativos: ta-
baco, bebida, barajas y dominós, un li-
bro (yo ya tenía la costumbre de leer un
buen rato antes de dormir)… Les pa-
samos las revistas pornográficas y las bo-
tellas de licor a los de sexto de Bachiller,
pues sabíamos que los curas aprove-
charían nuestra ausencia para registrar
nuestros armarios y taquillas… ¡todo un
prodigio de logística de supervivencia! 
Aquel viernes cuaresmal dimos las dos
primeras clases y, tras el recreo, recogi-
mos nuestras mochilas, las cargamos en
un autobús y nos fuimos a la residencia
femenina de las Hermanas de San Be-
nigno, llamadas popularmente “las cam-
pesinas”, por la ubicación del edificio,
originariamente en pleno campo, aun-
que el crecimiento urbano ya lo había
absorbido en la zona nueva de la ciu-
dad.
Cuando llegamos al internado, tuvimos
que dejar el equipaje en el vestíbulo y
nos pasaron al comedor. Para sorpresa
nuestra, íbamos a almorzar con las in-
ternas. Tuvimos que presentarnos y co-
mer con ellas, sin saber qué decirles ni
de qué hablar y estrechamente vigila-
dos por los curas y las monjas, que con-
trolaban que fuéramos educados y cor-
teses con las chicas.
Los más lanzados ya estaban concer-
tando citas con las “borregas”, las de pri-
mer curso, apenas recién llegadas de sus
pueblos. Prados, Montiel y el Jamacu-
cos dijeron haber quedado con alguna
chica para el sábado de la semana si-
guiente, cosa que podía ser verdad o un
puro farol. Comer con las internas, apa-
labrar ligues…, todo un mundo de pro-
metedoras posibilidades para nuestra
calenturienta imaginación.

Ejercicios
espirituales

NARRATIVA
LITERARIA
RELATO

Muchos, si no todos, los relatos de Alberto tienen un trasfondo de realidad que tienden a la
reflexión o la añoranza. Los recuerdos de los años de infancia o mocedad nos trasportan a
unas prácticas que parecen olvidadas u obsoletas. Nada más lejos de la realidad porque el
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monja, así que necesitaba dinero
para largarse cuando cumpliera
la mayoría de edad. Le daba igual
quedarse en una ciudad u otra, en
España o irse a cualquier otro país
europeo, todo menos que aque-
llas brujas dispusieran de su pro-
pia vida y tomaran decisiones so-
bre un futuro que sólo le con-
cernía a ella. Inmediatamente nos
preguntó cuánto dinero teníamos
y se nos ofreció para lo que qui-
siéramos hacer con ella. 
Era dulce, tierna y cariñosa. Su
boca estaba caliente y sus besos
eran deliciosos. Supuso mi ini-
ciación en el fascinante mundo
de lo que aquel imbécil de la tar-
de había llamado “trato carnal”,
que a mí me sonaba a compra-
venta de carne. También el Bena,
Bravo, el Pajares y Villena se en-
camaron con la muchacha des-
nuda, que no nos permitió sino
caricias y besos dulcísimos. Todos
le dimos el dinero que teníamos,
las estilográficas, el tabaco, las bo-
tellas de licor… todo lo que des-
pués ella vendería a las internas
para ir allegando dinero para sus
planes de fuga. 
El sábado por la noche la busca-
mos, pero nadie la vio y nunca su-
pimos de ella. Sólo habíamos en-
trevisto el mundo del sexo y ya
echábamos de menos a aquella
mujer, sólo un par de años mayor
que nosotros, pero que nos había
abierto una puerta que nunca vol-
veríamos a cerrar. Yo sentí una ex-
traña añoranza por aquel cuerpo,
que aun hoy, tanto tiempo des-
pués, no he olvidado. Contraria-
do por su ausencia, busqué a Lu-
cas, que me abrió varias cerradu-
ras de la biblioteca y me regalé va-
rias obras galantes que aún no me
explico qué podían hacer en la bi-
blioteca de las monjitas: “El aman-
te de Lady Chatterley”, “El Deca-
merón” y “Justine”. Como para
moverme a la piedad, que diría
aquel seglar estúpido y fanático.
Aún conservo los viejos ejempla-
res en mi biblioteca, en mi mo-
desta sección dedicada a mis te-
soros bibliográficos…
El domingo por la mañana
fue la clausura. Aquellos inquisi-
dores nos hicieron salir a cada
uno a contar lo que habían su-
puesto esos ejercicios para
nuestras almas. Cada cual inven-
taba algo para salir del paso. Cuan-
do me tocó a mí, me explayé con
una exposición que merecería es-
tar en las antologías del cinismo.
Casi cuarenta años después, aún
recuerdo mi ambiguo parlamen-
to:
“Me preguntan qué han supues-
to estos ejercicios para mí. Es re-
almente difícil de explicar en un
momento, pues han sido muchas
las cosas que he encontrado en
esta casa. He descubierto realida-
des, que aunque sabía que
existían, no había sentido hasta
estos dos días de mirar dentro de
mí, de mirar analíticamente la na-
turaleza de mis anhelos. Si hasta
ahora he estado tanteando
para encontrar mi camino en la
vida, ahora creo que lo he en-
contrado. Tengo que confesar que
llevo un tiempo de búsqueda, has-
ta ahora insatisfecha. Necesitaba
encontrar el refugio que me
salvara de mis vacilaciones, el

con toda seguridad, no olvidaré
nunca.
Sólo quiero expresar mi agrade-
cimiento al colegio, a las herma-
nas de esta residencia, a esa pre-
sencia femenina, con la que he-
mos compartido sólo un rato, es
verdad, pero lleno de intensidad.
Me queda añadir –en este punto,
todos mis compañeros, los curas
y las hermanas me miraban en me-
dio de un silencio estremecedor,
aunque los que sabían de lo que
yo estaba hablando en realidad
mostraban un gesto de no poder
creer lo que estaban presencian-
do- que cuando el viernes llegué
aquí era una persona muy dife-
rente de la que soy en este mo-
mento. Prometo con toda con-
vicción afanarme en seguir el ca-
mino que aquí he aprendido.”
Todo el mundo aplaudía y el rec-
tor se levantó y estrechó mi mano
mientras me abrazaba. Los com-
pañeros aplaudían divertidos y
como esperando explicaciones.
ElFinose enjugaba unas lágrimas
y yo, en medio de todo aquel ba-
rullo, esperaba sacar rentabilidad
a mi cinismo.
Cuando llegamos a colegio, el rec-
tor me mandó llamar. Ya en su des-
pacho, marcó el número de mi
casa y habló con mis padres. Me
puso por las nubes y me hizo que
me pusiera al teléfono. Mi madre
lloró de la emoción de tener un
hijo así de bueno. Después, mi pa-
dre volvió a hablar con don Pedro
y le dijo que me diera una paga se-
manal extra de cincuenta pesetas.
Me lo había ganado –oí que le
decía al rector-. 
En aquel momento supe que me
las iba a gastar con Julia, si la en-
contraba…

bucle temporal repite incesantemente hechos,
costumbres y prácticas en las que sólo cambian los
escenarios, el espacio y los protagonistas: ¡Ay, de los

ejercicios espirituales! o de ¡los cursillos pre-
matrimoniales! o el ¡catecismo previo a la comu-
nión o la confirmación!.Texto por:  Alberto Granados
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agujero donde encontrar la
dicha. Aquí he encontrado el ca-
mino a seguir en el futuro, los ca-
nales por donde quiero que dis-

curra mi vida, el sitio exacto don-
de quiero estar el mayor tiempo
posible. Esto lo puedo asegurar
sin miedo a la duda o a cejar en el

empeño. He encontrado
en mí una dimensión, muy hu-
mana, muy intensa, que yo des-
conocía. Han sido vivencias que,



U
na de las hermandades sa-
cramentales que mejor han
sido estudiadas es la de la
vecina villa de Caniles por
llegar hasta nosotros la do-
cumentación, en esta si-

tuación histórica queremos comentar
las características de las Hermandades
Sacramentales. En general las sacra-
mentales eran las hermandades más sig-
nificativas dentro del panorama de las
cofradías, el asociacionismo y el mu-
tualismo religioso por sus característi-
cas especiales. Nada extraña que el Papa
Juan Pablo II en su visita pastoral a Se-
villa con motivo de la clausura del 45
Congreso Eucarístico Internacional re-
cordara que la Iglesia andaluza es eu-
carística y mariana por excelencia, que
los grandes amores de la Fe eran la Eu-
caristía y la Santísima Virgen María. La
Eucaristía se convirtió así en el princi-
pal baluarte de la Iglesia Triunfante fren-
te a la herejía, El dogma de la transus-
tanciación quedó definido en el canon
segundo del decreto “De Sacrificio Mis-
sae” del Concilio de Trento. Dos son los
pilares sobre los que se asentaba la her-
mandad sacramental: el culto público
a la Eucaristía y la asistencia a los cofra-
des difuntos. A estos podríamos sumar
un tercero, que llegaría a convertirse en
rasgo común a todas las Hermandades
Sacramentales. Me refiero al fervor con-
cepcionista, de cuyo dogma se convir-
tieron dichas hermandades en tenaces
defensoras y cuya devoción se hace pre-
sente. Las procesiones eucarísticas cons-
tituyen el culto público por excelencia
de las Hermandades Sacramentales,

pues su celebración se vincula con la funda-
ción de éstas.
En el acta de fundación de la Hermandad del
Santísimo Sacramento de la Villa de Caniles
lo primero que aparece es el Decreto de fun-
dación de la Hermandad del Stmo. Sacra-
mento:
“NOS DON MELCHOR ÁLVAREZ DE AVOS-
MEDIANO POR LA DIVINA MISERACIÓN
OBISPO DE GUADIX DEL CONSEJO DE S.
M., (…)
Por cuanto por parte de D. Diego Ortega, Die-
go López y Luis de Quesada, vecinos de la Pa-
rroquia de Nuestra Señora Santa María de la
Villa de Caniles, en la Hoya de Baza, de Nues-
tra Diócesis, por sí y en nombre de los demás
vecinos de la dicha Parroquia. Nos fue pre-
sentada una petición por la que nos hicieron
relación, diciendo: Que por servir a Dios Nues-
tro Señor y a su Bendita Madre, vienen con
cera que sale a acompañar al Santísimo Sa-
cramento cuando va a visitar a los enfermos y
que habiendo como hay nueva población de
cristianos en dicha Parroquia, no es razón que
salga sino con la decencia a ellos posible; para
lo cual tenían ordenado hacer una Cofradía
y Hermandad del Santísimo Sacramento y de
Nuestra Señora de la Encarnación, cuya ad-
vocación es la dicha Iglesia Parroquial y para
que vaya con el fundamento y principio que
conviene, pidieron y suplicaron les diésemos
licencia para ello y para sus constituciones y
ordenanzas para esto necesarias y conve-
nientes. Por Nos vista la dicha su petición y de-
manda como de uso va declarado y que es jus-
ta y digna de ser favorecida y ayudada como
obra tan piadosa que a Dios Nuestro Señor
servirá. Decimos que damos licencia a los di-
chos hermanos de la Iglesia Santa María de la
Villa de Caniles, para que instituyan y hagan

las dichas dos Cofradías del Santísimo Sacra-
mento y de la Encarnación de Nuestra Seño-
ra como es su presentación y loable deseo. Por
lo que es Nuestra voluntad que las constitu-
ciones y ordenanzas que así hicieron tales Co-
fradías, las presente ante Nos o ante nuestro
Vicario según costumbre, para que sean exa-
minadas y admitidas en la forma que sea con-
forme a razón y justicias. En testimonio de lo
cual mandamos la presente licencia firmada
de nuestro nombre y refrendada de Nuestro
Secretario en Guadix a veintiocho del mes de
Noviembre de mil quinientos setenta y dos”.
+MELCHOR, Obispo de Guadix
Como las sacramentales, en general, se vin-
culan a la Archicofradía del Santísimo Sacra-
mento que está instituida en la iglesia parro-
quial de Santa María Super Minervam de
Roma. Aquí podemos observar el hermana-
miento de la hermandad Sacramental de Ca-
niles con la Archicofradía del Stmo. Sacra-
mento de la Bienaventurada Santa María Su-
per Minervam de Roma. A partir de este mo-
mento la Hermandad Sacramental de Cani-
les modificó su título por la que tiene actual-
mente, “Archicofradía del Santísimo Sacra-
mento y Venerable Hermandad Sacramental
de la Parroquia de Santa María y San Pedro
de la Villa de Caniles”. Hubo un decreto dado
por el Papa Clemente VIII, en el que prohíbe
la pluralidad de cofradías y hermandades que
tengan como titulares a la misma imagen o a
la misma advocación de la Stma. Virgen María.
Sin embargo, decretó que debería de haber
Hermandades Sacramentales en todas las Pa-
rroquias como determina la Sagrada Con-
gregación el 3 de agosto de 1578.  
Obedientes en general, las sacramentales cum-
plieron con el trámite de la aprobación ecle-
siástica de sus reglas o estatutos. En cuanto al

reglamento o estatutos de la Herman-
dad debemos decir que variaban bas-
tante con los actuales. En referencia a
la Junta de Gobierno los cargos en la ac-
tualidad se distribuyen en las siguientes
figuras: el Hermano Mayor, el Admi-
nistrador, el Fiscal Mayor, el Secretario,
el Albacea, el Consiliario que suele ser
el cura-párroco de la Parroquia en que
una hermandad o cofradía tiene su Sede
Canónica, los vocales, mayordomos…
Los actos y cultos propios de la Her-
mandad del Santísimo Sacramento son
los siguientes:
a)Celebración de la procesión claustral
(“Minerva”) todos los terceros domin-
gos de cada mes al finalizar la Santa Misa
Mayor.
b)Asistencia con palma en la procesión
de los ramos el Domingo de Ramos.
c) Exposición y Adoración al Santísimo
Sacramento del Altar en el Monumen-
to, el Jueves Santo por la noche.
d)Adoración nocturna al Santísimo Sa-
cramento del Altar los sábados por la
noche antes de la “Minerva”.
e)Organización de la procesión del Cor-
pus Christi el día de la festividad del Cor-
pus.
f) Organización de la procesión de la
espiga (bendición de los campos) el día
de San Juan (24 de junio).
Como podemos ver la función princi-
pal de las hermandades sacramentales
era y, en gran medida, sigue siendo el
acercamiento de la Sagrada Forma a los
fieles. También podemos ver las labores
asistenciales de la hermandad durante
la enfermedad de un hermano cofrade,
la aplicación de un número determi-
nado de misas por el eterno descanso
de su alma… Por no hablar de las in-
dulgencias plenarias que la Bula papal
otorgaba a un hermano cofrade de esta
hermandad sacramental. He aquí un
ejemplo: “Primeramente, se concede
Indulgencia Plenaria y remisión de to-
das las penas de sus pecados en dicha
Bula de primeros de octubre todos los
fieles de uno y otro sexo para el día en
que se alistasen y sentasen por herma-
nos de dicha congregación habiendo
para ello confesado y comulgado”.
Queremos concluir estas breves refle-
xiones acerca de una Hermandad Sa-
cramental en concreto (la de la Villa de
Caniles provincia de Granada), que se
puede hacer muy extensiva por lo que
hemos podido ver en los trabajos de Pu-
lido para la ciudad e Huéscar y los de
López-Guadalupe Muñoz para los de la
ciudad de Granada; con las siguientes
ideas:
a)La implicación socio-histórico-cultu-
ral que han tenido, desde su origen, las
hermandades y cofradías en la vida de
los cristianos. Han sido una fuente de
solidaridad y ayuda mutua entre los her-
manos cofrades, y una forma de acer-
camiento hacia la Iglesia por parte de
los cristianos no practicantes muy acer-
tada.
b)De hecho, esta idea la Compañía de
Jesús la sabía y por consiguiente, en la
medida de todo lo que pudieron, in-
tentaron fomentar las procesiones y la
religiosidad popular.

Historia de la Venerable Hermandad
Sacramental de la villa de Caniles

HISTORIA
SEMANA
SANTA 

En general las sacramentales eran las hermandades más significativas dentro del
panorama de las cofradías. Por Juan Antonio Díaz Sánchez (Centro de Estudios Históricos de
Granada y su Reino)
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Soy un asno. En sentido real y figurado.
Un pollino de natural manso y afectuoso, no
domeñada aún la cerviz por los años y las con-
frontaciones y que jamás se ha permitido ex-
travagancias personales. Nadie ha subido to-
davía a mi grupa; tampoco he abandonado
nunca la humilde aldea de Betfagé. Y me ufa-
no de ello.
Lamento, en cambio, no haber conocido pre-
ceptor que modelara mi espíritu hacia una
gentil elevación, que me ayudara asimismo a
exorcizar zozobras, a aliviar -por ejemplo- mi
actual pesadumbre.
Me explico: los hombres, esa raza curiosa y
bien característica, siempre me habían traído
al pairo (no acostumbro a abominar de todo
por sistema) hasta que hoy, al rayar el alba, al-
gunos de ellos desataron el lazo que me une
de ordinario al ramal de la higuera. Sin más
explicaciones. No renuncié a expresarles mi
inquietud. Dijeron hallar amparo en ciertas
palabras vaticinadas por cierto profeta. Inau-
dito. Me vi impelido a acompañarlos, pese a
lo embarazoso del hecho, sin reproches. Per-
mití, sobreponiéndome a un futuro certera-
mente reumático, que alojaran sobre mis lo-
mos a un jinete desconocido, inapropiado por
la altura, no exento de peso adicional, podría
decirse incluso que dramáticamente desco-
munal. . Le hice hueco a la aventura.
Debo ceder -me dije-, debo ocultar mis emo-
ciones, familiarizarme con esta nueva situa-
ción en extremo objetable. Además, conozco
la Ley: “Si alguno te requisara para una milla,
vete con él dos.” En fin, qué vida no es trage-
dia.
Con las horas, el espléndido sol se ha conver-
tido en una carga más pesada si cabe que la
propia montura. No suelo considerar mi cuer-
po una honorable urna de gemas preciosas,
pero he descubierto pronto que me molestan
en alto grado las maniobras coercitivas con
que dicha cabalgadura, desde su privilegiada
posición, me tortura continuamente.
Lo sé. Piensan que vuelvo a otorgarme un
abusivo derecho a la queja. Pero bastaría
una somera descripción de los desmanes
de sus talones sobre mis ijares y de la brida
sobre mis belfos para que negaran la existen-
cia del libre albedrío en este torvo Universo.
Pueden alegar, con sus inagotables recursos
dialécticos, que se trata de mi deber de bestia
de carga. No soy idiota: siguiendo ese razo-
namiento, se crea la obligación de acomodar
la realidad a la consecución de este concepto
previo.
El jinete y sus acompañantes parecen tener
prisa. A pesar del fuego que irradia la atmós-
fera, del polvo y los pedruscos del camino, de
la enorme distancia recorrida y del escarne-
cimiento en el trato, milagrosamente, persis-
te todavía una pizca de la energía que ha mo-
torizado mis núbiles miembros desde esta
mañana.
Bien es verdad que la mayoría de mis congé-
neres, pobres équidos perisodáctilos, son obli-
gados por doquier a menesteres mucho más
despreciativos, a prácticas y agravios que todo
ser sensible debería deplorar. Mas ello no debe

ser obstáculo, desde luego, para una justa in-
dignación por mi parte.
Mientras se me removían los jugos gástricos y
espantaba con elásticos lengüetazos a tábanos
perplejos, me he hecho ciertas preguntas: si
las raposas tienen cuevas y las aves del cielo ni-
dos ¿por qué los dignos hijos de las borricas
hemos de soñar al raso? si, como sospecho, es
sábado de culto ¿cómo es que los hombres em-
plean hoy mis ancas sin contrición alguna?
porque ¿quién de vosotros, teniendo un buey
o una oveja que caen en un pozo en día de sá-
bado, los toman y los sacan de él? ¿cuándo nos
veremos, mamíferos solidungulados, libres
del ancestral instinto, de esa ignota pulsión
insaciable con que la Naturaleza pretende en-
cadenarnos, impedirnos la más mínima vo-
luntad crítica y la probabilidad de trascender
conceptos tan miserables como propiedad,
sustento y ciego encelamiento? (esta última
es verdaderamente una bella frase).
No sé de qué estarán hechos ustedes, pero yo
me refugio con facilidad en la pasión y la lo-
cura… Echar una siestecita en un verde pra-
do ahíto de exquisiteces, de pitosporas y lirios-
cobra... Hozar en la paja trillada, revolcarse
en un inacabable silo de avena salvaje... Tem-
plar íntimamente a una lustrosa pollina ne-
gro marengo... Creo que voy a tener la inco-
veniencia de irritarme.
Voy hecho unas pascuas. La picazón en el vien-
tre y en los costados es ya insoportable. A es-
tas alturas, mis contraataques a las moscas en
forma de rebuznos, latigazos de rabo y alete-
os de orejas se revelan despiadadamente in-
fructuosos. Tengo tensos los nervios, me due-
len los belfos y parece que este viaje no va a
acabar nunca. Lo digo sin afectación al tiem-
po que, una vez más, deseo enfatizar la difi-
cultad de permanecer impertérrito ante se-
mejante clase de humillaciones y de oponer-
se vigorosamente a la avidez de venganza, pro-
pia por otro lado de nuestras familias bastar-
deadas.
Un cercano bullicio me rescata de golpe de la
inmanencia del camino, devolviéndome al
presente.
Derrengado, molido, con pasos deslavazados,
avanzo lamentablemente hacia una entrada
angosta de la ciudad donde se agolpa la mu-
chedumbre. Mi montura, ansiosa, clava sin ce-
sar sus talones entre la cruz de las paletillas.
Pasamos bajo un arco. La multitud prorrum-
pe en extraños cantos y gritos. Han extendi-
do en la calzada, además, entorpecedores man-
tos y ramas de palmera. El colmo. Música de
pífanos desafinados acompaña la algarabía de
una multitud enajenada e histérica que chilla
“¡Hosanna al hijo de David!”. Y entretanto el
jinete, progresivamente excitado, continúa
incrustándome los pies sin clemencia. Me re-
servo la posibilidad de un estallido imprevis-
to. Pienso seriamente en devolverle su cruel
actitud mediante una medida drástica que,
por lo común, me repugna emplear. Sí, una
coz, un respingo liberador y sin remordi-
miento.
Hago la prueba.
Funciona.

Caída de cuerpos siderales

LITERATURA
RELATO

El recientemente galardonado con el XX Premio Andalucía de la Crítica de Relato/Cuento
por su obra narrativa Las frutas de la luna, Ángel Olgoso, nos ofrece un relato inédito de un
momento infinitamente reflejado en la literatura pero desde un punto de vista diferente. 
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EDUCACIÓN EL MINISTERIO SOSTIENE QUE LA MEMORIZACIÓN DEJA AL ALUMNADO ESPAÑOL A LA COLA DE LA OCDE EN

“El objetivo no consiste en lo
que los estudiantes han aprendi-
do, sino si pueden extrapolar lo
que saben y trasladarlo de forma
creativa. La economía mundial no
se centra solo en lo que se sabe,
sino en lo que se puede hacer con
lo que se tiene; la empleabilidad
depende de la capacidad para apli-
car lo que se ha aprendido”, ase-
veró el director de PISA, Andreas
Schleicher, que acompañó a la se-
cretaria de Estado de Educación,
Formación Profesional y Univer-
sidades, Montserrat Gomendio,
en la presentación de los resulta-
dos.

La puntuación media obtenida
por España se corresponde al ni-
vel 2 de los seis establecidos en
PISA, de manera que un alumno
medio español de 15 años es ca-
paz de interpretar en un mapa de
carreteras la ruta más corta cuan-
do el tiempo del itinerario viene
dado, seleccionar un desplegable
el mejor punto de encuentro para
tres personas que viven en lugares

MADRID. EUROPA PRESS

Aunque los resultados de lectura,
matemáticas y ciencia de la misma
edición de PISA 2012 se dieron a
conocer el pasado 3 de diciembre,
la OCDE ha presentado esta se-
mana, de forma separada, los re-
lativos al área transversal de reso-
lución de problemas, que en esta
ocasión se ha realizado en forma-
to digital. Para la realización de
esta prueba, PISA evaluó a 2.500
alumnos españoles de 181 insti-
tutos.

Los resultados demuestran que
los estudiantes españoles tienen
dificultades para comprar una
combinación de billetes si surgen
complicaciones como perder uno
de los medios de transporte, tener
que pagar una penalización, re-
trasos, etc. También presentan di-
ficultades para manejar y progra-
mar aparatos electrónicos com-
plejos aunque cotidianos, como
un mp3, una aspiradora o el ter-
mostato del aire acondicionado o
calefacción.

diferentes, comprar el billete más
barato, combinando metro, au-
tobús y tren en una ciudad en la
que nunca ha estado, etc.

MADRID POR ENCIMA DE LA OCDE
Corea, con 561 puntos, Japón
(552), Canadá (526) y Australia
(523) son los países que lideran la
tabla de los 28 países. Por debajo
de España (477) se sitúa Eslovenia

(476), Hungría (459), Turquía
(454), Israel (454) y Chile (448).

Hay tres comunidades autóno-
mas que han participado con una
muestra mayor en esta prueba de

resolución de problemas: Madrid,
País Vasco y Cataluña. La Comu-
nidad de Madrid está por encima
de la media de la OCDE con 507
puntos. País Vasco (496) y Cata-
luña (488) no superan esta barre-
ra, pero sí la puntuación media es-
pañola.

Las puntuaciones medidas ob-
tenidas por los alumnos españo-
les se sitúan por debajo de la me-
dia de la OCDE y este resultado
explica, según la secretaria de Es-
tado de Educación, Formación
Profesional y Universidades, Mont-
serrat Gomendio, durante la pre-
sentación del informe, que hay un
alto porcentaje de alumnos (28%)
que se sitúa en los niveles más ba-
jos de competencia frente al 20%
de la media de la OCDE. Sólo un
7% de los españoles es capaz de
resolver problemas de niveles 5 y
6.

BRECHA CON LOS INMIGRANTES
En cuanto a las diferencias por
sexo, en la media de la OCDE los
chicos obtienen 6,6 puntos más
que las chicas porque hay chicos
en los niveles más altos de com-
petencias, pero en España la bre-
cha es mucho más pequeña (1,5
puntos). La distancia, sin embar-
go, es de 39 puntos entre alumnos
nativos e inmigrantes en el siste-
ma educativo español frente a la
de la media de la OCDE (36 pun-
tos).

Según la número dos de Edu-
cación esta brecha entre inmi-
grantes y nativos se debe a la “rigi-
dez” del sistema educativo actual,

Los alumnos españoles empeoran sus resultados en la prueba
de resolución de problemas en la vida cotidiana del último
Programa para la Evaluación Internacional de los Alumnos
(PISA), con una puntuación de 477 puntos, 23 por debajo de la
media de la OCDE (500 puntos) y cinco menos que las
realizadas en el año 2003. Así, España se sitúa en el puesto 23
de los 28 países de la OCDE que participan en esta prueba.

DESTACADOS
Madrid supera la

media de la OCDE y
País Vasco y

Cataluña, la media
española

Los alumnos
españoles

empeoran

El portavoz socialista de Educación
en el Congreso, Mario Bedera, ha
acusado al Gobierno de
“instrumentalizar” los resultados
de la Evaluación Internacional de
Estudiantes (PISA) para justificar
la Ley Orgánica para la Mejora de
la Calidad Educativa (Lomce).
Según un comunicado, se está
demostrado con los hechos que el
Ejecutivo va en “dirección
contraria” con la reforma
educativa. “No hay nada en la
Lomce que mejore las
competencias que dejan en
evidencia los programas PISA”,
insistió Bedera. Bedera se
pregunta qué tiene que ver
“segregar” niños y niñas con las
competencias lectoras; o permitir
que suelo dotacional público “se
ceda a empresas” para construir
centros privados con las
habilidades en matemáticas; o
“eliminar” el carácter de servicio
público de la educación con los
conocimientos de idiomas. “Decir,
como asegura Montserrat
Gomendio, que deben ser los
docentes los que lideren el
cambio”, según Bedera, “supone
una falta total de respeto”.

El PSOE acusa al
Gobierno de querer
justificar la LOMCE

CON EL INFORME PISA
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HABILIDADES PRÁCTICAS DEL ÚLTIMO PROGRAMA PARA LA EVALUACIÓN INTERNACIONAL DE LOS ALUMNOS (PISA)

“que entiende la equidad como el
trato uniforme a todos los alum-
nos” y no un desarrollo “indivi-
dual” de cada uno de los que for-
man el sistema. “Hasta ahora la
equidad se ha entendido como la
uniformidad de resultados me-
diocres”, aseveró.

Existen también diferencias de
puntuación en la competencia de
resolución de problemas entre los
alumnos que no han repetido y los
que lo han hecho dos cursos de
133 puntos para el conjunto de los
países de la OCDE, y que en Es-
paña se eleva hasta los 140 puntos,
ya que el porcentaje de repetido-
res es muy superior. “Es un méto-
do ineficaz para resolver los pro-
blemas y suponen un gran coste”,
advirtió la secretaria de Estado.

La ocupación profesional y los
recursos tecnológicos y culturales
disponibles en el hogar de los pa-
dres es otro factor relevante a la
hora de explicar las diferencias en
resolución de problemas. En Es-
paña las diferencias entre los hijos
de padres con estudios universi-
tarios y los de padres con estudios
de secundaria e inferiores son de
43 puntos, mientras que en el con-
junto de la OCDE esta diferencia
alcanza los 69 puntos. “No es un
tema de entorno sociocultural sino
que tiene que ver más con lo que
ocurre en clase”, explicó sobre Es-
paña Andreas Schleicher.

RESPONSABILIDAD DOCENTE
Tanto Gomendio como el direc-
tor de PISA destacaron que los re-
sultados entre los alumnos es-
pañoles son “muy heterogéneos”
y que no dependen de un tipo de
centro concreto, sino que “el pro-
blema se extiende entre muchos
colegios y perfiles de alumnado
diferentes”.

La número dos'de Educación
aseguró que con la aprobación de
la LOMCE es necesario un “cam-
bio metodológico radical” en la
docencia, que tiene que ver con el
“liderazgo” de los directores, la au-
tonomía de los centros educativos
y del profesorado. De este último,
señaló que tiene que realizar cur-
sos sobre adquisición de compe-
tencias, al tiempo que afirmó que

el Ministerio de Educación va a po-
ner en marcha una plataforma di-
gital para que los profesores com-
partan contenidos y buenas prác-
ticas.

Preguntada la secretaria de Es-
tado por si los resultados medio-
cres de los alumnos es responsa-
bilidad del profesorado, ésta

afirmó que son los docentes “los
que enseñan a los alumnos” y, por
tanto, “son el eslabón más impor-
tante”. Asimismo, incidió en el
cambio de sistema de enseñanza,
que deje atrás la memorización de
un libro de texto para pasar a ba-

rajar distintas fuentes de infor-
mación y saber seleccionarlas.

“Los profesores van a tener que
saber solucionar tareas complejas,
ser innovadores y creativos”, in-
dicó Gomendio, para añadir que
“la responsabilidad última de po-
ner en práctica (estas competen-
cias) es de ellos”.

Preguntado por la Lomce, Sch-
leicher señaló que no es cuestión
de estructuras o marcos, sino de
lo que ocurre en las aulas, de la for-
mación e implicación del profe-
sorado y de la combinación de au-
tonomía y transparencia. 

MADRID. EFE

Diversos sindicatos de docentes
han asegurado que hasta que no
cesen los recortes en educación,
que han provocado el aumento
de alumnos por clase, el núme-
ro de horas que imparten o la
no sustitución de los profesores
de baja, difícilmente se conse-
guirá innovar en los métodos pe-
dagógicos.

En declaraciones a Efe, el pre-
sidente del sindicato indepen-
diente de docentes ANPE, Ni-
colás Fernández Guisado, dijo
que el sistema educativo lleva
“cuatro años sufriendo recortes
y congelación de plantillas” por
lo que así es difícil innovar edu-
cativamente.

Contestó así a las declaracio-
nes de la secretaria de Estado de
Educación, Montserrat Go-
mendio, que ha señalado que
España necesita “un cambio ra-
dical” de metodología docente,
tras conocerse los últimos datos
del informe PISA.

El presidente de ANPE des-
tacó que suelen ser los propios
profesores los que de “manera
voluntaria”, “sin ninguna com-
pensación económica” o “reco-
nocimiento” han introducido
en las aulas nuevas formas de en-
señar.

Fernández Guisado pide al
Ministerio de Educación y a las
administraciones educativas que
“pongan fin a las políticas de aus-
teridad”. Además, abogó por la
creación del Estatuto Docente
como una norma que regule to-
das las circunstancias de la ca-

rrera profesional docente.
Por su parte, el secretario ge-

neral de la Federación de la En-
señanza de CCOO, Francisco
García, considera que la Ley
Orgánica para la Mejora de la
Calidad Educativa (Lomce), a
diferencia de lo que sostiene
Educación, “no va a cambiar” la
metodología pedagógica del
aula.

Para García, esta ley “pone el
énfasis en los contenidos”, es
“una vuelta a aprenderse el nom-
bre de los ríos” y no ayuda a una
educación del siglo XXI.

Criticó también que se hayan
“desplomado” en los últimos
años los cursos de formación
para los profesores y éstos se ha-
yan tenido “que buscar la vida”
para formarse.

El departamento que dirige
José Ignacio Wert debe “facili-
tar” la formación del docente y
poner el “énfasis” en el profeso-
rado, sugirió.

Asimismo, la Central Sindical
Independiente y de Funciona-
rios (CSIF) ha reclamado un pac-
to por la Educación que favo-
rezca un sistema educativo esta-
ble, lejos de leyes educativas “ide-
ológicas” para solucionar los pro-
blemas que existen en el sistema
educativo.

Así, CSI-F ha reivindicado un
sistema educativo que parta de
criterios profesionales y de las
propuestas de los docentes.

“Solo así nos alejaremos de los
criterios ideológicos que son los
que han imperado hasta ahora
en las sucesivas leyes”. 

Los docentes piden el
fin de los recortes
para poder innovar

EFE/ARCHIVO

Multitudinaria manifestación de estudiantes y profesores en Barcelona.

EFE/ARCHIVO

Alumnos de Enseñanza Secundaria en el aula de informática de un centro escolar español.

TAJANTE
Gomendio advierte
de que es necesario
un “cambio radical”

en la metodología
de la enseñanza

EL DESAFÍO
Es un reto de los

profesores liderar el
cambio, sostiene la

‘número dos’ de
Educación

Los alumnos de 15 años de Ma-
drid, País Vasco y Cataluña han
obtenido mejores resultados en
las pruebas de habilidades prácti-
cas de PISA 2012 que la media del
conjunto de España, que se sitúa
en la cola de países de la OCDE.
Éstas son las tres únicas comuni-
dades que han participado con
una muestra lo suficientemente
amplia para que sus resultados so-
bre la resolución de problemas co-
tidianos sean significativos en la
última Evaluación Internacional de
Estudiantes (PISA 2012). Destaca
particularmente Madrid, que con
507 puntos supera incluso la me-
dia de la OCDE (500) y aventaja a
30 puntos la media española (477).
Con esta puntuación, Madrid su-
pera a Austria (506), Noruega

(503) Irlanda (498) y Dinamarca
(497). Después se sitúa el País Vas-
co (496) en la resolución de pro-
blemas de la vida cotidiana, segui-
do por Cataluña (488), ambas co-
munidades por encima de la me-
dia de España, aunque por debajo
de la de la OCDE. 
El 12,4 % de los alumnos madri-
leños son excelentes, al situarse
en los niveles máximos de rendi-
miento (5 y 6), por delante de los
vascos (9,7 %), catalanes (9,2 %) y
de la media nacional (7,8 %). Por
el contrario, Cataluña presenta la
proporción más alta de alumnos
rezagados entre las tres comuni-
dades (23,6 %), seguida por País
Vasco (21,2 %) y Madrid (20,3 %),
mientras que la media española es
del 28,5 %.

Madrileños, vascos y catalanes
mejoran la media estatal 

EN RESOLVER PROBLEMAS
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U
n gran reto el que ha
asumido Antonia en
una nueva etapa de
la Federación de Aso-
ciaciones de Mujeres
de la Comarca acci-

tana. Reto por que mucho se ha
hecho, mucho queda por termi-
nar pero, sobre todo, reto porque
queda mucho por hacer, por des-
cubrir, por conquistar. El camino
está iniciado; queda la senda que
trazar y continuar,  “caminante no
hay camino...” .
Si algo tiene claro Antonia es que
ahora es tiempo de concluir los
proyectos ya iniciados; tiempo
habrá de poner en marcha su lí-
nea, que no es suya sino la de to-
das las mujeres que componen to-
das y cada una de las asociaciones.
Trabajo y esfuerzo grupal; en equi-
po donde las ideas, las propues-
tas, los proyectos son conjuntos.
Con este espíritu se han hecho
fuertes; han ocupado el lugar que
les corresponde por derecho. No
nos equivoquemos. No ha sido fá-
cil.
Antonia, una más en esta gran fa-
milia, aportará su ilusión, su es-
fuerzo, su trabajo en pro de ese
bien común. Lo dicho, como una
más. Ella lo tiene así de claro.
¡Enhorabuena, Antonia! Si bien...
¡menuda responsabilidad le ha caí-
do! ¿no cree? 
— La verdad es que si ,  pero con
el apoyo de todas las asociaciones
de la comarca y con todo el gran
apoyo que obtengo por parte de
mis compañeras será sencillo tra-
bajar mucho y por supuesto con
muchas ganas por mi parte .
Es asidua su imagen por la calles de
Guadix y comarca conduciendo la
ambulancia del Centro de Salud  pero
¿realmente conoce la gente quien es
Antonia Vico? ¿Antonia quien es us-
ted?
— Yo soy un mujer Trabajadora
arraigada en Bácor, mi pueblo des-
de que nací, pero sin duda algu-
na con un profundo enlace sen-
timental con la ciudad de Guadix,
con las accitanos y con toda la co-
marca, por eso intentare trabajar
con mucha ilusión en  este nuevo
proyecto que se me 
propone.
¿Se siente abrumada por la respon-
sabilidad de ser elegida Presidenta
de la Federación de Asociaciones de
Mujeres de la Comarca de Guadix Su-
layr?
— Sinceramente en un principio
me pensé mucho si aceptarlo o
no, pero después no dude ya que
siempre me ha encantado traba-
jar por y para las mujeres y para
estas estemos en el lugar que nos

merecemos .
Cuándo fue nombrada para este car-
go ¿Cuál fue el primer pensamiento
que se le cruzó por la mente?
— Trabajar con ímpetu y escuchar
todas las mejoras que se me pro-
pongan y que estén a nuestro al-
cance.
¿Seguirá una línea continuista de la
etapa de la anterior presidenta, Ana
Mª Rey, o tiene usted sus propias ide-
as y proyectos que poner en marcha?
— Ana M ª Rey me ha dejado una
posición muy difícil de alcanzar,
la verdad pero intentare estar a su
altura y seguir con los proyectos
ya iniciados y plantear nuevos pro-
yectos para el resto del año.
Sabemos que es usted una mujer con
un espíritu inquieto y con un gran
bagaje profesional en favor de los
derechos de las mujeres ¿Qué nue-
vos retos o proyectos tiene la Fede-
ración?

— De momento tenemos que ter-
minar lo ya empezado y estamos
barajando diversas opciones y pro-
yectos diferentes. 
¿Qué le aportará Antonia Vico?
—  Ilusión y muchas ganas de tra-
bajar.
Cuenta usted con una directiva muy
completa y emprendedora ¿no es
cierto?
— Sin duda alguna, no podría te-
ner una compañeras mejores.
Usted desde siempre ha apostado
por el asociacionismo ¿es este el re-
conocimiento a su labor?
— A lo largo de toda mi vida siem-
pre he estado trabajando en di-
versas áreas, pero todas las cosas
nuevas que se me proponen las
cojo con la misma ilusión . 
Antonia ¿queda aún mucho camino
por recorrer en materia de igualdad
laboral y social de las mujeres?
— Si mucho camino, pero en un

año hemos retrocedido lo gana-
do a lo largo de estos años de de-
mocracia.
¿Están las mujeres ocupando el lu-
gar histórico que les corresponde?
— Desgraciadamente no todo lo
que nos gustaría, nos queda aún
mucho por lo que luchar hasta lle-
gar  donde creemos que tenemos
que estar.
En este lugar; en este momento
¿cómo se siente Antonia Vico consi-
go misma?
— Bien, ilusionada y con una gran
responsabilidad.
¿Este nombramiento supone para
usted un reto personal?
— He sufrido cosas muy impor-
tantes en mi vida y por supuesto
todo lo que se me plantea no está
de mas para crecer personal-
mente.  
¿Cuál será su primera actuación
como Presidenta de la Federación de

Asociaciones de Mujeres de la Co-
marca de Guadix Sulayr?
— Acabar con todos los proyec-
tos que tenemos en el camino e
intentar en la medida de lo posi-
ble otros nuevos.
Antonia Vico, una mujer trabajado-
ra a pie de calle que está en contac-
to permanente con los problemas
sociales y económicos que padece-
mos ¿se reflejará este hecho en su
gestión al frente de la Federación?
— Todo lo que veo día a día me
afecta en mi manera de trabajar.
¿Es usted una mujer todo-terreno?
— Todo terreno no es la palabra
con la que me defino , luchadora
y trabajadora si.
Seguiremos su trayectoria ¿Quiere
añadir algo más?
— Solo agradecer esta entrevista
y dar un gran saludo a todas
las asociaciones de la
federación .

Ilusión y muchas ganas de trabajar
puestas al servicio de las mujeres

Antonia Vico Medina
- Presidenta de la Federación de Asociaciones de Mujeres de
la Comarca de Guadix Sulayr -

MUJERES DE LA COMARCA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

Antonia Vico Medina, una mujer trabajadora, competente e ilusionada con su nueva andadura al frente de la Federación Sulayr

Sociedad24
información
DEL 16 AL 25 DE ABRIL DE 2014



Desfile contra el cáncer en Benalúa
El pasado sábado cinco de abril, la casa de la cultura de
Benalúa acogía un año un evento solidario que año
tras año va consolidándose en la comarca de Guadix:
el desfile de moda solidario contra el cáncer. Niños,

adolescentes y jóvenes desfilaron por la pasarela ante
un recinto abarrotado de gente haciendo las delicias
de los presentes. Y es que el desparpajo y la simpatía
fue la nota predominante.

ROCIO MURCIANO

ROCIO MURCIANO

Naturalidad y gracia a la hora de desfilar de estos modelos por un día.

ROCIO MURCIANO

Uno de los momentos en los que todos desfilaron.

ROCIO MURCIANO

Nadie quiso perderse una gala tan especial.

ROCIO MURCIANO

Numerosos niños participaron en el evento.

ROCIO MURCIANO

Los más pequeños hicieron las delicias del público.

SOLIDARIDAD Desfile de moda
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RAMÓN UBRIC
GUADIX

Con sólo 17 años, el futbolista
benaluense Antonio Marín Moli-
na, que milita en el Almería B, si-
gue dando pasos de gigante. In-
ternacional con la Selección Es-
pañola en todas las categorías in-
feriores y, una vez que ha debuta-
do con el Almería de Primera Di-
visión, en Copa del Rey, esta joven
perla del fútbol granadino había
sido elegido entre los 132 talen-
tos de la cantera del fútbol español
dentro del Fútbol Draft 2014. La
noticia positiva es que Marín ha
superado el primer corte que ha
dejado en 77 los jugadores que as-
piran al título de mejor jugador
de cantera en España con nom-
bres de futbolistas que ya son una
realidad como Jesé (Real Madrid),
Ayoze (Tenerife), Oliver Torres
(Villarreal) o Saúl Ñíguez (Rayo
Vallecano). Los 77 optarán a for-
mar parte de los onces de oro, pla-
ta y bronce de la cantera del fút-
bol español.

Futbol Draft 2014 ha celebra-
do su segundo Comité Técnico
del año en la sede de AFE, donde
se ha elegido el corte 77 en la lis-
ta masculina y se ha publicado la
lista 55 femenina con la partici-
pación del jugador del Getafe Pa-
blo Sarabia.

El Comité Técnico tuvo un in-
vitado destacado, Pablo Sarabia
campeón de Europa con la selec-
ción sub21 “estos premios son una
oportunidad para los jóvenes, para
ser reconocidos por una gran en-
tidad”. El centrocampista del Ge-
tafe ha sido reconocido en cinco

Antonio Marín, entre los 77
mejores jóvenes futbolistas

FÚTBOL DRAFT 2014 Antonio Marín

A sus 17 años, es la máxima esperanza del
fútbol granadino para los próximos años

ediciones de Futbol Draft, lo que
le convierte en uno de los refe-
rentes de los premios de la cante-
ra y en un modelo para la lista de
aspirantes, que ha quedado re-
ducida a 77 jugadores en la cate-
goría masculina, 7 por puesto.

También se ha publicado la lis-
ta 55 femenina un apoyo decidi-
do para las futbolistas más jóvenes
que también vienen pisando fuer-
te, como demuestra el reciente
subcampeonato del mundo lo-
grado en la categoría sub 17 fe-
menina.

El presidente del Comité Téc-
nico de Futbol Draft, Iñaki Sáez,
tuvo unas palabras para valorar la
segunda reunión del año “ha sido
una difícil elección” y también qui-

so destacar “el futbol español es
requerido en toda europa, de la
primera lista aproximadamente
12 jugadores militan en equipos
europeos”.

La mejor cantera del mundo
vuelve a exhibir sus mejores valo-
res en Futbol Draft 2014, los pre-
mios de la cantera del fútbol es-
pañol, que otro año más cuentan
con el apoyo de todos los esta-
mentos del fútbol español (CSD,
RFEF, LFP, AFE, AEAF). Se pre-
mia a los mejores y las mejores fut-
bolistas de entre 16 y 20 años.
Serán cuatro Comités en los que
se sucederán los siempre compli-
cados cortes en los que pasarán
del 132 al  77. De éste al corte 55
y para culminar del 55 al corte 33.

Antonio Marín debutó como
jugador de la UD Almería, en la
temporada 2009/10, compitien-
do como infantil en el UCD La
Cañada, en aquella campaña club
colaborador de la UD Almería, en
la Primera División Andaluza in-
fantil, al no tener los rojiblancos
equipos en esa categoría. En la
2010/11 y 2011/12, jugó con la
UD Almería, en la mencionada
división autonómica, pero en ca-
detes, aunque en la segunda cam-
paña lo hizo también con el juve-
nil rojiblanco de Liga Nacional.
En la pasada temporada fue uno
de los grandes baluartes de la UD
Almería de División de Honor ju-
venil, donde esta temporada ha
pasado al equipo de Segunda B.

ARCHIVO
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A sus 17 años, es un fijo
en las alineaciones de la
UD Almería B en
Segunda División B

En la lista aparecen
jugadores conocidos
como Jesé, Ayoze u
Óliver Torres

RAMÓN UBRIC
GUADIX

“Seguimos compartiendo
entrenamientos y experiencias
con atletas internacionales.
Esta vez con la visita en Guadix
de dos atletas olímpicos y mun-
dialistas, Madarasz Viktoria y
Sandor Racz , de selección na-
cional de Hungría. Feliz de po-
der entrenar acompañada de
grandes marchadores y seguir
así la buena preparación para
la Copa del Mundo de Marcha.
Tan solo un mes!!!!” Así se ex-
presaba la marchadora gadi-
tana internacional, afincada en
Guadix, Ainhoa Pinedo Gonzá-
lez que, junto al accitano José
Puertas Ruiz y al entrenador
Manuel Ángel Segura,han
acompañado a estos dos mar-
chadores húngaros durante su
estancia en la ciudad accitana.

Preparan diversas pruebas
internacionales, pero, sobre
todo, la cita de la Copa del
Mundo de Marcha que tendrá
lugar en Taicang (China) los
días 3 y 4 de mayo. Una de las
causas por las que eligen es el
clima, la altitud, cercana a los
1.000 metros y las buenas ins-
talaciones de la pista de atle-
tismo Francisco Fernández
Peláez. En los próximos días,
varios marchadores ecuatoria-
nos también entrenarán en
Guadix, tales como Jhonatan
Cáceres, Andrés Chocho, Pa-
ola Pérez y Daniel Pintado.

Marchadores
húngaros se han
ejercitado en
Guadix

ATLETISMO

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El Club de Montaña Ba-
rranco Alcázar, ubicado en Jé-
rez del Marquesado, sigue con
sus actividades de montañis-
mo. El pasado lunes 7 de abril,
comenzó la actividad noctur-
na de correr por la Sierra "los
lunes a la luna". Con una estu-
penda temperatura para co-
rrer, con una luna en cuarto
creciente "amenazando" para
el próximo lunes con estar lle-
na y disfrutando del silencio
atronador de la Naturaleza, se
salió desde la Plaza del Molino
en dirección a la pista forestal
que sube al refugio. Según
apuntan desde el club, “co-
giendo en dirección al área re-
creativa de la "Tizná", una vez
allí nos adentramos por los ca-
nales para llegar a la Loma de
enmedio y descender hasta fi-
nalizar en Jérez. Con un total
aproximado de 17 kilómetros
y 1hora y 50 minutos”.

El Club Barranco
Alcázar inició
“los lunes a la
luna”

MONTAÑISMO

REDACCIÓN
GUADIX

Esta temporada 2014-15, la Pri-
mera División Andaluza cumple
diez años desde que en la tempo-
rada 2004-05 iniciara su andadu-
ra. De esos diez años, el Guadix
Club de Fútbol lleva seis tempo-
radas consecutivas intentando

conseguir un deseado ascenso a
Tercera División. El pasado do-
mingo, goleaban los de Rafa
Rodríguez al Baza (4-1) en un en-
vite clave para seguir conservan-
do el liderato. En el mismo, el arie-
te accitano y actual capitán,
Ramón Ubric, conseguía un do-
blete, llegando a la cifra de 130

goles en partidos oficiales con el
club blanco durante siete tempo-
radas y siendo el máximo artille-
ro en la historia del conjunto de
la Ciudad Episcopal. Esos 101 go-
les (consiguió 27 en Preferente y
2 en fase de ascenso) en Liga An-
daluza le hace ser uno de los má-
ximos goleadores del grupo cuar-

El ariete del Guadix CF, Ubric, llega
al centenar de goles en Andaluza

FÚTBOL Guadix CF
to de esta categoría en los diez
años que lleva en curso y tras unos
200 partidos con la elástica blan-
ca, con 32 años recién cumplidos.
El máximo goleador en los diez
años de Andaluza, según los da-
tos de la web la preferente.com,
sería Pincho Molinero que aún si-
gue en activo en el Cúllar Vega y
que ha hecho 110 goles en las diez
temporadas. Luego iría Ubric con
101 y un sinfín de históricos arti-
lleros como David Picha (98), Ri-
chard (82), Manolo (81), Radu
(69), Calores (64), Toni (60 en el
Guadix CF en Andaluz), Miñán
(59), Thiago (59) o Butra (54).

Antonio Marín controlando un esférico en uno de los encuentros esta temporada con el Almería B.
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ximo goleador de la historia con
130 goles, seguido de Antonio Lo-
rente con 86 y de Toni, que tam-
bién sigue jugando, con 72”, nos
relata mientras mira el borrador
del futuro libro. Solo ha encon-
trado un futbolista, nacido en Gua-
dix, que ha estado en Primera Di-
visión y ha sido Miguel Ángel Espí-
nola que jugó en el Recreativo de
Huelva. Como curiosidades y
anécdotas, Sergio Ruiz recuerda
que en la temporada 1932-33 con
la UD Accitana en la jornada 7
“hubo un partido con el Recrea-
tivo de Granada donde se lio par-
da. Ganó el Granada 0-1 con gol
de penalti, la gente de Guadix no
se quedó muy contenta, lanzaron
piedras al árbitro, los jugadores
tuvieron que huir del campo e, in-
cluso, tuvo que venir la guardia de
asalto. La gente estuvo en su casa
metida durante unos días”. Sobre
lo que ha cambiado en el fútbol
en estos años actuales de anti-
guamente, “me ha sorprendido
lo que me cuenta la gente que ha
jugado en el Guadix CF es que el
fútbol de antes no es el de ahora.
Antes era muy duro, una Regio-
nal Preferente era como una Ter-
cera de ahora, había equipos de
Almería, de Jaén y, sobre todo, la
dureza. Me comentan que en casa
se ganaba mucho, pero fuera se
perdía mucho. La goleada mayor
en la historia del Guadix fue en
Tercera ante el Iliturgi por 11-0”.

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El que quiera saber en qué cam-
pos ha jugado el Guadix Club de
Fútbol a lo largo de su historia,
qué pasó en la noche histórica de
eliminatoria copera ante el Va-
lencia, cuáles son los máximos go-
leadores en los más de 80 años del
club, qué entrenador o qué pre-
sidente ha permanecido más años
en el cargo o todo tipo de anéc-
dotas variopintas como que, in-
cluso, el club de la Ciudad Epis-
copal, jugó muchos de sus parti-
dos en la fortaleza árabe de la Al-
cazaba, todo eso y mucho más, con
un material fotográfico abun-
dante, se podrá consultar en una
nueva publicación que el joven ac-
citano, Sergio Ruiz González, tie-
ne pensado sacar a la luz el pró-
ximo verano con la ilusión de que
el club de sus amores ascienda esta

temporada a Tercera División.
Acerca de cómo surgió la idea

de realizar el libro, Sergio, que lle-
va alrededor de cinco años con el
proyecto, nos cuenta que “un
poco fue la recuperación que ten-
go yo de cosillas del Guadix CF y
la ilusión porque yo soy de toda la
vida del Guadix CF desde pe-
queño. Me di cuenta de que no
había ningún libro sacado y yo con
toda la información que tengo voy
a intentar a hacerlo y la gente me
animó. Ahora con la cosa de la cri-
sis estoy más parado y ya le estoy
dando caña con la idea de termi-
narlo para el verano”.

El gran aporte de material lo
está haciendo el propio Sergio
Ruiz al que le ayuda su familia,
pero también “hemerotecas en
Granada y gente de Guadix que
tiene datos en la cabeza, pero no
tiene nada guardado. Sobre todo,
Julio García de los Reyes que tie-
ne muchos periódicos de aquí de
Guadix y también he encontrado
cosas interesantes en Internet”.

Este aficionado accitano ha en-
contrado datos del club desde el
año 1917, pero federado como tal,
hay datos desde 1932-1933 no
como Guadix CF sino como UD
Accitana: “En el año 1954-55 ya
aparece como Guadix CF y fede-
rado. Los periódicos de la pro-
vincia que estoy consultando para
hacer el libro son Ideal, Patria, El
defensor de Granada y La hoja del

lunes. Y de periódicos de Guadix
he consultado El Acci, El Accita-
no, Pedro y Lagarto y Wadi-as”,
cuenta Ruiz González.

En el libro, en la parte final apa-
recerá una parte con efemérides
y estadísticas, recogiendo los pun-
tos de cada temporada: “En Ter-
cera División el Guadix ha estado
18 temporadas, en Primera An-
daluza ocho años y en Segunda
División B 4 años”. Como curio-
sidades de los entrenadores, apa-
recen nombres como Pepe Pare-
jo, Miguel Novo, Carlos María
Rodríguez, Pedro Muro, Rafa Me-
dina, Miguel Martínez,… y el que
más ha permanecido en su cargo
ha sido Antonio Valverde con 275
partidos jugados con un total de
356 puntos: “Aquí están todos los
entrenadores que han dirigido al
Guadix CF, pero hay algunos años
que es imposible, porque no hay
datos de ningún tipo en los pe-
riódicos y también ha sido muy
difícil elaborarlo”. En la parte de
estadística de presidentes, en
1932-33 el primer presidente fue
Alfonso García Morales que es-
tuvo hasta el año 1958-59.

Ha podido conseguir la tabla
de máximo goleadores de la his-
toria en el Guadix CF, aunque le
faltan un total de 480 goles “que
son imposibles de conseguir. El
Guadix ha llegado esta tempora-
da en su historia al gol 3000 y el
accitano Ramón Ubric es el má-

La historia del Guadix CF será
recogida en un libro

FÚTBOL Guadix CF

RAMÓN UBRIC

Sergio Ruiz González posa con una bufanda y una camiseta del Guadix CF en la puerta de la iglesia de Santa Ana.

Aparecerán encuentros
en La Alcazaba o la
histórica eliminatoria de
Copa ante el Valencia

El joven accitano, Sergio
Ruiz González, lleva unos
cinco años trabajando en
el proyecto

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Continuando con el curso
de Titulación de Técnicos De-
portivos de la Junta de Anda-
lucía, iniciada hace cinco años
por la Federación Andaluza de
Taekwondo con el nuevo siste-
ma de enseñanza, plataforma
“on line”, más prácticas pre-
senciales, se están celebrando
en Jaén las jornadas corres-
pondientes a la primera fase
presencial y que ha congrega-
do a treinta y seis técnicos y as-
pirantes a las titulaciones de
Técnico Deportivo de Nivel I y
nivel II durante toda la Sema-
na Santa. A este curso asisten
nueve representantes de clu-
bes granadinos, de los doce ini-
cialmente inscritos, en las ca-
tegorías siguientes:
Técnicos deportivos nivel I
- Beatriz Palma Puertas, club
Dan Gun, de la capital.
- Cándido Jiménez Gavilán,
club Taekwondo Santa Fe.
- Francisco J. Milla Escabias,
club Universal, de Albolote.
- Gonzalo Tallón Taboada, club
Taekwondo Maracena-.
- Jorge Varón Rodríguez, club
Keiko, de Guadix.
- Nuria Serra Fernández, club
Taekwondo Alhendín.
- Rubén Hita Tamayo, club del
Paso-Kumgang, de Huétor
Vega.
Técnicos deportivos nivel II 
- Miguel Ángel Peinado He-
rreros, Club Reina Isabel de Pu-
rullena.
- Víctor Gámez Dueñas, club
Bodhidharma, de la capital.

TAEKWONDO

Miguel Ángel
Peinado y Jorge
Varón en un curso
de técnicos de
taekwondo

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El Puerto de la Ragua sigue
de moda como destino para los
amantes del senderismo. Se ha
abierto el plazo de inscripción
para la ruta senderista del Pro-
grama Naturaleza del Patro-
nato Municipal de Deportes
que discurrirá por el Puerto de
la Ragua, con una dificultad
media, 13 kilómetros de reco-
rrido y una duración aproxi-
mada de 4 horas.  Esta zona es
el paso natural más importan-
te de Sierra Nevada, conectan-
do la comarca de la Alpujarra
con la del Marquesado, a 2.048
metros. La primera parte del
recorrido comparte su trazado
con el Sendero Sulayr, por el
amplio cortafuegos por el que
transcurre la pista forestal. Du-
rante un kilómetro los sende-
ristas subirán por el pinar para,
después, afrontar una suave as-
censión hasta el Collado del
Morón de las Cabañuelas. 

SENDERISMO

Ruta de
senderismo por
el Puerto de La
Ragua-Aldeire



NO SE LO PIERDA

Desde hoy y hasta el próximo domingo se
celebran los días principales de la Semana
Santa. En Guadix son días donde podemos
disfrutar de la Esperanza y los Favores, el
Miércoles Santo, Nazareno, Lágrimas y Obe-
diencia el Jueves Santo, Luz, Dolores, San
Juan, Descendimiento, Sepulcro y Soledad
el Viernes Santo y el Resucitado el Domin-
go de Resurrección. Días grandes de la se-
mana mayor que, esperamos, el tiempo no
estropee y que permita que todas las co-
fradías hagan su estación de penitencia y
que todos los accitanos y visitantes poda-
mos disfrutar de todas las procesiones.

SEMANA SANTA
EL TRUCO

Si quieres que esos vasos y copas que tanto
quieres queden tan trasparentes como el primer
día te sugerimos mezclar: 

- 2 tazas de agua 
- 1/2 taza de vinagre blanco o sidra 
- 1/4 taza de alcohol 
Mezclas bien los ingredientes y los introduces en un recipiente

con rociador preferentemente. Luego mojas con la solución un paño
o un papel de diario y limpias el cristal. Ésta solución también sirve
para todo tipo de vidrios. 

PARA LIMPIAR CRISTAL S
SERVICIOS

TELÉFONOS DE INTERÉS
Sanidad
Teléfono de emergencias 061

Hospital (Información)                                                           958.699.100

Urgencias 902.505.061

Servicio ambulancia 958 66 02 28/958 66 00 37

Urgencias Cruz Roja                                                        958 66 05 66

Seguridad
Policía Local 958 66 93 01

Bomberos 958 66 47 66

Guardia Civil 958 66 90 82/79

Guardia Civil (Urgencias) 062

Protección Civil 958 66 60 20

Servicios
Ayuntamiento 958 66 93 00

Mancomunidad de Municipios de Guadix                           958 66 26 45

Repsol Butano                             958 66 08 62/958 66 08 66

Correos 958 66 03 56

Urbanismo 958 66 93 14

Cruz Roja                                                                      958 66 44 35 

Cultura 958 66 2995

Empresa pública de vivienda 958 66 93 16

Centro de Adultos 958 66 15 49

Taxi (Parada) 958 66 05 37

Renfe 902 24 02 02

Estación de autobuses                                                   958 66 06 57
VISITA A MUSEOS
n CENTRO INTERPRETACION CUEVAS  DE GUADIX

Horario: 10 a 14, y 17 a 19 horas. 
Sábados y festivos : 10 a 14 horas.
.n MUSEO DE LA CATEDRAL DE GUADIX

De 11 a 13 h y de 16 a 18 h. Domingo solo de 11  a 13 h.
n SALA ALARCONIANA (C/ BARRADAS, SEMINARIO SAN TORCUATO)

De martes a sábados: de 11 a 14 y de 16:30 a 18:30 h. Festivos: de 11 a 14 h.
n MUSEO DE ALFARERÍA. CUEVA LA ALCAZABA

De lunes a viernes: de 10 a 14 h. y de 16 a 19 h.  y festivos: de 10 a 14
n OFICINA DE TURISMO DE GUADIX - Plaza de las Palomas

INFORMACIÓNDEUTILIDADTRANSPORTES

AUTOBUSES
GUADIX-GRANADA
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.45                                  9.45 
7.45 (TBS) 12.45
8.15                                 15.00
9.10 (TBS) 18.00
9.45 (TBS) 18.45
11.00 (TBS) 20.30
12.45 (DIARIO)
15.00 (DIARIO)
16.30
18.00 (DIARIO)
18.45 (DIARIO)

GRANADA-GUADIX
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.30 (DIARIO) 6.30
8.30 (TBS) 10.15
10.15 (DIARIO)                 12.00
11.30(TBS) 13.15
12.00 (DIARIO)                 15.30
13.15 (DIARIO) 17.00
14.30 (TBS) 19.30
15.30 (DIARIO) 20.15
17.00 (DIARIO)
18.15

SERVICIO URBANO
Entre las 8 y las 21 horas
Hora, 45m.:       Parque municipal
Hora, 00m.:       Estación de ferrocarriles 
Hora, 15m.:       Parque municipal
Id                    Estación de autobuses
Id                     Parque municipal

AUTOBUSES DE CERCANÍAS
Guadix-Benalúa   8.20 (lun/sab)     13.30
Guadix-Jérez- Alquife- Aldeire 12.30 (lun/sab)
19.15(l-v)         20.30 (dom)
Guadix- La Calahorra-Huéneja   13.00
(lun/sab)
Guadix- La Peza   14.30(lun/vie)   19.00 (l/v)
13.30(s)
Guadix-Lugros    14.30 (l/v)   17.45 (l/v)
12.15(s)

Wadi-as Información no se hace
responsable de las opiniones verti-
das por sus colaboradores.
Temporalmente, este semanario
no dispondrá de la sección de car-
tas al director, hasta nueva rees-
tructuración del mismo.

NOTA INFORMATIVA

EXPOSICIONESFRASES DE LA SEMANA
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NACIMIENTOS
Celia Fornieles Jiménez

Dario Contreras lozano

Nereida Ruiz Martín

Mª Victoria Morales Rodríguez

MATRIMONIOS
Antonio Javier Ayala Membrilla y Dolores Requena Sánchez

DEFUNCIONES
María Josefa Martí Cañizares

SEMANA ESPECIAL DE HOMENAJE A LOS

MAYORES, organizada por la concejalía de

Servicios Sociales, del  21 al 28 de abril.

- “El envejecimiento es una cuestión de actitud,

no de años”.

-  “Cuenta tu edad por amigos, no por años.

Cuenta tu vida por sonrisas, no por lagrimas”.

w Desde el  lunes 7 de abril, a
las 19 horas,  en la Funda-
ción Visconti, Sala de Jacin-
to Rega,  el pintor  Javier
Alonso, nos mostrará sus úl-
timas composiciones: Capri-
chos y abstracciones. 



AGENCIA

Estreno en el Palacio de la Música de Madrid, de la película
española "Canto del ruiseñor", producida por Luis Calvo.
Director Carlos San Martín. Versión sonora, 35 mm. B/N. 90' de
duración.
Intérpretes: Charito Leonís, Hilda Moreno, José Romeu, Pablo
Alvarez Rubio, Antonio Palacios, Valeriano Ruiz París, María
Espinal, Carlos Baena, Leo de Córdoba, Baltasar Blanquells. 
Película basada en la vida del famoso tenor navarro Julián
Gayarre; los avatares y vicisitudes que tuvo para alcanzar la fama,
y su lado romántico: los amores en que se vio envuelto.

21 de abril de 1934

AGENCIA

Inauguración de la Maestranza, la plaza de toros sevillana,
llamada la Catedral del Toreo, y considera de las más antiguas,
bellas e importantes del mundo de los toros.
Desde siempre este singular coso pertenece a una institución
nobiliaria: la Real Maestranza de Caballería de Sevilla, que
arrienda por temporadas taurinas la plaza a una empresa
privada.
El desarrollo de la lidia celebrada en la Maestranza exige que,
para que un torero pueda ser sacado a hombros por la puerta
principal, ha debido de cortar al menos tres orejas.

20 de abril de 1763 

AGENCIA

Paolo Cagliari, conocido universalmente como Pablo el Veronés,
muere en Venecia, el pintor italiano nacido en Verona. En 1553
se traslada a Venecia para pintar para el Palacio Ducal.
Del manierismo romano tomó su aspecto más cromático, pero
introduciendo gamas de colores radiantes, de destellos
luminosos. Su pintura es límpida, flúida, alegre y llena de
serenidad.
Entre sus obras "Matrimonio Da Porto", "Familia Guccina", "Las
Bodas de Caná", "el Triunfo de Venecia", "el Hallazgo de
Moisés", "La oración en el huerto", "Lucrecia de Viena"...

19 de abril de 1588

AGENCIA

Fallece en Madrid Luis Mazzantini y Eguia (1856/1926), popular
figura del toreo, que dentro del mundo de los toros no tuvo rival en
la difícil suerte del volapié.
Nació en Elgoibar, Guipozcua. Y, retirado de los toros, tomó parte
en la política, como concejal de Madrid y gobernador civil de las
provincias de Guadalajara y Avila. 
Fue el primer diestro que se atrevió a pedir a las empresas la
astronómica --entonces, claro-- cifra de 6.000 pesetas por corrida,
hecho que causó un gran revuelo, escándalo y asombro.

24 de abril de 1926

AGENCIA

En el Teatro Español, de Madrid, estreno de "La Torre de
Talavera", primera obra de Eugenio Sellés y Angel
(1842/1926), interpretada por la genial artista Elisa Bolún.
Sellés, granadino, abogado, político, autor dramático, (sus
obras están llenas "de bellezas literarias y emoción");
Periodista en "El Universal", "La Correspondencia de
España"...
Miembro de la Real Academia, Presidente de la A. de la
Prensa", autor, además, de los dramas: "El nudo gordiano",
"Cleopatra", "Las esculturas de carne", "La mujer de Lot"...

22 de abril de 1877

AGENCIA

Felipe II coloca la primera del Monasterio de El Escorial, el
monumento más importante de España. Erigido para
conmemorar la batalla de San Quintín. Una de las maravillas del
mundo.
Siempre se ha considerado a Juan de Herrera como su único y
genial arquitecto. Hoy se sabe que fue Juan Bautista de Toledo
el verdadero creador de la traza y obras. 
Sus antecedentes se encuentran en realizaciones italianas. Su
estilo se identifica con la idea de Imperio español y el nuevo
catolicismo frente al movimiento reformista. 

23 de abril de 1563 

—POR JOAQUÍN VALVERDE SEPÚLVEDA—

Las efemérides de esta semana tratan, entre otros, el fallecimiento en Madrid Luis
Mazzantini y Eguia (1856/1926), popular figura del toreo o que Felipe II coloca la
primera del Monasterio de El Escorial.

Ayer como quien dice...
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BARCELONA. EFE

La crisis económica y las altas
tasas de paro han provocado
que hayan disminuido un 63%
los atascos de tráfico en las prin-
cipales ciudades españolas des-
de 2010, según un estudio he-
cho público esta semana por el
Real Automóvil Club de Cata-
lunya (RACC).

Según este estudio, Bilbao
pasa a ser la ciudad más con-
gestionada (24 horas perdidas
en retenciones de tráfico du-
rante 2013), seguida de Madrid
(23 horas anuales perdidas),
mientras que Barcelona cae a
la quinta posición (15 horas
anuales perdidas)

El estudio indica que la ciu-
dad española que ha registra-
do una mayor caída de los ín-
dices de congestión desde 2010
ha sido Barcelona, con un des-
censo del 76% de horas perdi-
das en atascos, mientras que
Bilbao, con una bajada del 48
%, es la que menos reducción
ha tenido, por lo que se ha si-
tuado al frente de las ciudades
españoles con más atascos.

Sevilla y Zaragoza, con 16 ho-
ras anuales de media perdidas,
son la tercera y cuarta ciudad
española en cuanto a las con-
gestiones viarias, mientras que
Valencia es la sexta con 11,4 ho-
ras perdidas en 2013.

El estudio, que ha compara-
do los corredores de acceso a
las principales ciudades euro-
peas de 13 países, muestra que
España es el tercer país que ha
experimentado una mayor caí-
da de los índices de congestión,
sólo superada por Hungría,
que bajó un 64%, y Portugal
que redujo sus atascos un 86%.

Sin embargo, el estudio apre-
cia que a finales de 2013 las ho-
ras perdidas en atascos viarios
dejó de descender en España
y augura un repunte durante
este año 2014.

El único país de los analiza-
dos que ha aumentado su ín-
dice de congestión es Luxem-
burgo, con un incremento del
10 %.

En cuanto al número de ho-
ras perdidas totales en 2013, la
clasificación la encabeza Bél-
gica (58 horas), Holanda (45
horas) y Alemania (36 horas),
mientras que España se en-
cuentra en la undécima posi-
ción de los 13 países analizados,
con 17 horas perdidas a lo lar-
go del año.

El estudio constata que la
mayoría de países que mues-
tran un aumento notable de la
tasa de paro presentan des-
censos significativos en el total
de horas perdidas dentro del
coche, como Holanda, Italia,
España y Portugal, aunque paí-
ses como Alemania, Irlanda y
Hungría, que han generado
empleo durante los últimos
años, también disminuyen sus
atascos, aunque en menor me-
dida.

La crisis
provoca que
disminuyan un
63% los
atascos

MAGDALENA TSANIS
MADRID. EFE

Con más de 16 millones de euros
recaudados y 2,6 millones de es-
pectadores, registrados hasta el fin
de semana pasado, y en imparable
ascenso,Ocho apellidos vascos, un
cruce entre comedia romántica y
caricatura costumbrista dirigida
por Emilio Martínez Lázaro, se ha
convertido ya en el fenómeno del
año del cine español.

El éxito de esta accidentada his-
toria de amor entre un señorito an-
daluz y una vasca con muchos hu-
mos ha superado las expectativas
de la propia productora, Telecin-
co Cinema, en un momento de cri-
sis en el sector, con la taquilla y la
cuota de pantalla del cine español
cayendo en picado.

Para Borja Cobeaga, coguionis-
ta junto a Diego San José, “había
un hueco en el tipo de comedia
que se hacía” en España, el de los
tópicos regionales, muy presentes
en la calle y “muy apegados a la gen-
te”, pero con escaso reflejo en la
gran pantalla.

“No es especialmente original,
pero no se había hecho. Y eso ha
ayudado a que la gente se identifi-
case con la película o le apetecie-
ra verla”, indicó a Efe el también
cocreador de Vaya semanita.

Secuencias como la del prota-
gonista, Dani Rovira, en plena ma-
nifestación independentista en el
centro de Getaria (Guipúzcoa),
cantando Euskadi tiene un color
especial, remiten precisamente a
ese programa de humor emitido
durante una década en la televi-
sión vasca.

“Considero bastante normali-
zador que en el pueblo donde ocu-
rre la historia haya banderas de
apoyo a los presos, que es lo que
normalmente hay en pueblos de
Euskadi. Ese tipo de detalles sí me
parecen un gran avance”, señala
Cobeaga.

En opinión de Pedro Tomé, an-
tropólogo cultural del CSIC, has-
ta ahora “han faltado mucho las
exploraciones cinematográficas
sobre los estereotipos vascos, por-
que la situación política no invita-
ba a jugar con ello, sobre todo fue-
ra del País Vasco”.

“Lo mejor que tiene la película
es que nos hacer reír continua-
mente de nosotros mismos”, aña-
de.

Prueba de que ese sentido del
humor ha funcionado es la buena
acogida que “Ocho apellidos vas-
cos” ha tenido en los territorios que
caricaturiza.

Según datos facilitados por Me-
diaset, en el País Vasco, que habi-
tualmente supone el 5 % de la re-
caudación de toda España, la pelí-
cula ha obtenido el 13 %, mientras
que en Andalucía, que general-
mente suma el 12 %, el porcenta-
je en taquilla ha subido al 15,8 %.

“La película arrasa en el País Vas-
co, el cine número 1 de España en

afluencia es el de Barakaldo”, ase-
guró a Efe Ghislain Barrois, con-
sejero delegado de Telecinco Ci-
nema, que ya trabaja, junto a los
guionistas, en una segunda parte.

“Funciona porque está hecho
con cariño, y al final tanto Anda-
lucía como el País Vasco quedan
de puta madre”, considera. ¿Lo es-
peraban? “Sí, aunque no a este ni-
vel”, indica, que “supera cualquier
aspiración”.

No en vano, la campaña de pro-
moción en los canales de Media-
set ha sido de órdago y ha puesto
de manifiesto la importancia que
para el cine español tiene ir de la
mano de las televisiones.

Eso sí, aún hay mucha precau-
ción con el límite de la sátira polí-
tica cuando se trata del terrorismo.
Sobre la mesa de esa misma pro-
ductora estuvo, sin llegar a buen
puerto, otro guión de Cobeaga, Fe
de etarras, la historia de unos te-
rroristas de ETA que eran elegidos
presidentes de la comunidad de
vecinos.

“Lo estuvimos desarrollando,
pero no encontramos el ángulo
ideal. Nos gusta mucho, es diver-
tidísimo, pero es un paso más, y hay
que tener especial atención”, ex-
plica Alvaro Augustin, director ge-
neral de la empresa audiovisual.

Mientras tanto, la repercusión
de “Ocho apellidos vascos”, ya tras-
ciende fronteras. Los datos de este
fin de semana -5,2 millones de eu-
ros, 762.000 espectadores- la han
catapultado al puesto trece de la
recaudación mundial, lo que ha
despertado el interés de distribui-
dores internacionales.

‘Ocho apellidos vascos’, el
fenómeno taquillero del año

EFE/JAVIER ETXEZARRETA

Vista de las colas en un cine de San Sebastián para ver la película ‘Ocho apellidos vascos’.

El éxito del filme ha
superado las
expectativas de la
propia productora

El éxito de ‘Ocho apellidos vascos’ lo
ha convertido en el actor del
momento. Dani Rovira ya ha
empezado a recibir ofertas,
mientras rueda los últimos capítulos
de la serie ‘B&B’, e intenta asimilar,
entre la incredulidad y la alegría, la
catarata de buenas noticias. “Me
siento en una especie de Show de
Truman, en el que está todo el
mundo haciéndolo genial, y en
cualquier momento va a salir
alguien con un ramo de flores y va a
decir: ‘Todo esto es un montaje, la
película ha ido normal’”, señala el
actor malagueño, que ha debutado
a lo grande en el cine.
“Cuando pare y deje de estar en
taquilla podremos hacer una
reflexión. Ahora no, porque cada
día es una noticia nueva de
barbaridades, y en mi caso además
es mi primera película. Imagínate,
estoy que no sé por dónde me
viene”, afirma. Después de las dos
semanas de intensa promoción
previas al estreno, Rovira se ha
“enclaustrado” en su casa. “Llevo
dos o tres semanas en las que esa es
mi vida: de casa al trabajo y del
trabajo a casa. No fui al Festival de
Málaga por puro cansancio",
señala.

“Me siento en una
especie de Show
de Truman”

DANI ROVIRA

CINE MÁS DE 16 MILLONES DE EUROS RECAUDADOS Y 2,6 MILLONES DE ESPECTADORES TRÁFICO
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Las 54.000 entradas para el único concierto que
los Rolling Stones ofrecerán en Madrid, el
próximo 25 de junio, se agotaron este miér-
coles once horas después de salir a la venta y

tras una jornada caótica marcada por los problemas
informáticos que ralentizaron el sistema de adqui-
sición.

La promotora del concierto, Doctor Music, in-
formó de que las entradas se agotaron a las 21.00
horas y lamentó “los problemas que el fallo en el sis-
tema de venta ha podido ocasionar a las miles de
personas que han querido comprar entradas desde
esta mañana”.

Las entradas para este esperado concierto se pu-
sieron a la venta a las 10.00 horas pero los proble-
mas técnicos impidieron que el sistema empezara a
funcionar hasta las 12.45 horas, según Doctor Mu-
sic. “Agradecemos la paciencia y el interés por par-
te de los usuarios, que no han dejado pasar la opor-
tunidad de ver a The Rolling Stones en su único con-
cierto en nuestro país”, agregaba la nota.

Una disculpa que se unía a la de los Rolling Sto-
nes, que lo hicieron a través de un mensaje en su
cuenta personal de Twitter, dirigido a “todas aque-
llas personas” que habían estado intentado comprar
entradas en internet para su concierto de Madrid,
y que “no han podido hacerlo”.

Once horas tardaron en venderse, frente a los
ocho minutos de Berlín, los 30 de Holanda y una
hora de Bélgica. 

COLAS NO VIRTUALES 

Más pacientes fueron los que optaron por acudir a
los puntos de venta físicos -Fnac, Carrefour o Halcón
Viajes-. En algunos de ellos, como en la Fnac de Ca-
llao, las colas fueron kilométricas.

Mantas, bocadillos y tiendas de campaña se su-
cedían a las puertas del centro comercial madrileño.
Los primeros de la cola llevaban allí plantados des-
de las ocho de la mañana del martes. Eso sí, pocos
minutos después de la apertura, salieron con la com-

pra realizada. “Yo veo a Richards y me desmayo”, co-
mentaba uno de ellos, que hará su sueño realidad
por primera vez el 25 de junio, mientras un com-
pañero, más veterano y calmado, aseguró a Efe que
no se ha perdido hasta ahora ninguna de las nueve
veces que los Stones han venido a España.

La última gira de Mick Jagger y compañía, “A Big-
ger Bang”, recaló en cuatro ciudades españolas -Ma-
drid, Barcelona, San Sebastián y El Ejido (Almería)-
en verano de 2007, cuando no se agotaron las loca-
lidades, aunque en total se vendieron más de 150.000.

El Bernabéu acogió en junio de 2012 el concier-
to de otra estrella rockera, Bruce Springsteen. En
aquella ocasión, más de la mitad del aforo se agotó
en las tres primeras horas.

Doctor Music, la primera empresa que volvió a
organizar conciertos en el estadio del Real Madrid
y en el Camp Nou que durante más de 15 años se re-
sistieron a ello, marcó su récord en 2005.

Aquel año agotaron todas las entradas para el con-
cierto de U2 en el Camp Nou (82.000 entradas) en
sólo seis horas, y de nuevo en 2008, agotaron dos
Camp Nous consecutivos con Springsteen.

QUEJAS DE LOS CONSUMIDORES 

Por su parte, la organización de consumidores FA-
CUA denunció a Ticketmaster por vulnerar la le-
gislación al anunciar los precios de las entradas para
el concierto de los Rolling Stones en Madrid a pre-
cios más bajos de los reales omitiendo el porcenta-
je con que los incrementa al aplicar “gastos de dis-
tribución”.

Según un comunicado de FACUA, Ticketmaster
omitía en su publicidad el incremento de entre 6 y
25 euros según el tipo de entrada al concierto y que
aplica a los precios ofertados.

Los consumidores sólo podían conocer cuáles
eran los incrementos cuando ya estaban realizando
la compra, ya que Ticketmaster omitía esta infor-
mación incluso en la publicidad de su propia pági-
na web, según FACUA.

Colapso en la venta de
entradas de los ‘Stones’

Una chica muestra su entrada para el concierto exclusivo en España que la banda ofrecerá en Madrid.

MÚSICA

Ocho minutos en Berlín, 30 en Holanda, una hora en Bélgica y
colapso en España. La ingente demanda de entradas provocó
el bloqueo de la venta por internet. Por Magdalena Tsanis

EFE/JAVIER LIZÓN

LUIS RIVAS
EL PUERTO DE SANTA MARÍA

Tras la apertura del sobre C-1 de
la plica, que contiene la docu-
mentación relativa a los criterios
de adjudicación para la  explo-
tación de la Plaza de El Puerto
durante los próximos cuatro
años,  más tres de prórroga y pre-
sentada por la UTE formada por
Tomás Entero y la sociedad Equi-
tauro, S.L., el empresario por-
tuense in-pectore , celebró una
rueda de prensa en la que ex-
plicó los motivos de su presen-
cia, desvelando algunos planes
que llevará a cabo de inmediato.

En estos días  los técnicos (ins-
pectores de la plaza de toros)
están valorando la oferta en los
dos sobres restantes, compro-
metiéndose a informar cuanto
antes, debido a la urgencia del
asunto. El concejal Millán Ale-
gre ha indicado “que hay una alta
probabilidad de que la UTE
mencionada sea adjudicataria
del contrato, ya que al ser la úni-
ca oferta no tiene que competir
con otras”.

El empresario madrileño es-
pera le sea concedida la plaza “lo
antes posible”,  ya que  juega con
tiempo en contra, dado lo avan-
zado de la pre-temporada. Anun-
ció que habrá una corrida de to-
ros en el mes de mayo con mo-
tivo de la feria del vino fino, que
servirá como “carta de presen-
tación”, así como que ya tiene
avanzada las gestiones con ocho
figuras del toreo del grupo A,
para su actuación en el abono,
no descartando la presencia de
matadores de la provincia.

En cuanto a las ganaderías,
dio la palabra al hombre  de su
confianza en el campo, el cono-
cido veedor Manuel Rodríguez
Manolón, quien dio a conocer
las ganaderias que ya tiene re-
señadas como son Juan Pedro
Domecq, Núñez del Cuvillo, To-
rrealta y Ana Romero, triunfa-
dora el pasado año.

Confesó  que es la primera vez
que lleva una plaza andaluza y
con la  solera de la del   coso por-
tuense. Dijo ser  conocedor del
público que acude a la  plaza en
los meses de julio y agosto,  ya
que ha estado como espectador
muchas veces y sabe la tipología
del toro que se exige y el rema-
te de los carteles con figuras. 

Indicó  que llega a El Puerto
para trabajar por la plaza y la ciu-
dad, ya que desde hace cinco
años tiene en mente ser empre-
sario y que por diversas circuns-
tancias no pudo serlo en ante-
riores etapas.

Sobre las novilladas  que va a
organizar pretende establecer
precios especiales y sobre los abo-
nos mantendrá contacto con al-
guna entidad financiera para que
se puedan fraccionar en cómo-
dos plazos, aunque insiste que
tiene el tiempo justo para pre-
parar los abonos, en esa moda-
lidad.

Preguntado sobre el número
de festejos que organiza al año,
manifestó que sobre 40 y 50  en
los dos últimos, en plaza como
Valdemorillo Huesca, y y en otras
ciudades de la Comunidad de
Madrid.  Sobre la Escuela tauri-
na portuense La Gallosina,
afirmó que cumplirá lo que le
exige el pliego y sobre la corrida
concurso de ganaderías,  pre-
tende organizarla en próximas
temporadas, ya que en esta no
hay tiempo material.

Tampoco se olvidó de  co-
mentar  la puesta en valor del fu-
turo  museo y las visitas guiadas,
pretendiendo que fuera de tem-
porada, tenga un flujo de visi-
tantes que sirva para conocer este
primer monumento de la ciu-
dad de El Puerto.  Finalmente
comentó que “cree en esta pla-
za y por ella va a trabajar sin des-
canso, ya que el éxito que ob-
tenga contará mucho en mi ges-
tión como empresario a nivel na-
cional”.

Tomás Entero
empresario ‘in-pectore’
de la plaza de El Puerto

ARCHIVO

El empresario madrileño Tomás Entero.
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“¡Ten piedad¡ Fue la lastimera y
dulce voz que escuchó un traba-
jador, natural de Guadix, llama-
do Juan Pedernal, tras descargar
un fuerte golpe de su pico sobre
el suelo de un antiguo convento
mozárabe en la ciudad de Baza,
de la provincia de Granada, don-
de se comenzaba a construir la
iglesia de la Merced. Quien le iba
a decir a Juan Pedernal, en 1490,
que acababa de descubrir la ima-
gen de una Virgen que asimiló la
advocación de Nuestra Señora de
Piedad y que aquel suceso iba a
ser el origen de una apasionante
fiesta que ha estrechado, genera-
ción tras generación, los lazos en-
tre las dos importantes y cercanas
localidades granadinas de Guadix
y Baza, identificadas en la peripe-
cia incruenta de este personaje.
Tampoco podría imaginarse el
obrero accitano que, cien años
más tarde, un 9 de septiembre de
1594, don Miguel de Cervantes
en su camino a la feria de Baza, se
cruzaría con una comitiva festiva
de regreso a Guadix, donde pudo
contemplar una carreta encabe-
zada por un feo demonio que no
era otro que el Cascamorras, jun-
to a la imagen de la Virgen de la
Piedad. Cervantes incluyó a ese
popular personaje en la aventura
del valeroso Don Quijote. Y quién

le iba a decir a Juan Pedernal que
hoy, tras 524 años, desde el Con-
greso de los Diputados, estaremos
postulando el apoyo del Gobier-
no de la nación para que impul-
se en las estancias internaciona-
les la inscripción de la candida-
tura de la fiesta del Cascamorras
en la lista representativa del Pa-
trimonio cultural e inmaterial de
la humanidad de la UNESCO”.
Así, comenzaba el diputado po-
pular, José Miguel Castillo Calvín
su defensa para que la fiesta del
Cascamorras consiga la distinción
por la UNESCO que, a buen se-
guro, llegará no más lejos del año
2016. Justo a las seis de la tarde,
Guadix y Baza eran protagonistas
en el Congreso de los Diputados
gracias a la fiesta del Cascamorras
que recibía un espaldarazo más,
ya que recibió el apoyo de todos
los grupos parlamentarios del
Congreso de los Diputados en la
Comisión de Cultura para la pro-
puesta de declaración de la fiesta
del "Cascamorras" como Patri-
monio cultural e inmaterial de la
Unesco. “La iniciativa que pre-
sentamos esta tarde en el Con-
greso de los Diputados relativa a
la candidatura de la Fiesta del Cas-
camorras, de Guadix y Baza (Gra-
nada), como Patrimonio cultural
e inmaterial de la UNESCO, re-
almente, es solo el principio de
un largo camino”. Eran las decla-

cos que integran la comisión de
Cultura del Congreso de los Di-
putados. En palabras de Gonzá-
lez Alcalá, ayer se dio un paso im-
portantísimo en el reconoci-
miento a esta centenaria tradición
que comparten las localidades de
Guadix y Baza, lo que sin duda su-
pondrá una futura proyección
económica. Por todo ello, ha que-
rido felicitar a las ciudades de Gua-
dix y Baza, así como a la Her-
mandad de la Virgen de la Piedad
y a todos los que se implican en el
mantenimiento y difusión de esta
fiesta.
El secretario general del PSOE de
Guadix, Juan Ignacio Fernández
ha aclarado que los socialistas apo-
yan la iniciativa que se ha presen-
tado en el Congreso de los Dipu-
tados para declarar a la fiesta del
Cascamorras como Patrimonio
Inmaterial de la Humanidad. “Es-
tamos al cien por cien con esta ini-
ciativa. Nuestro grupo parlamen-
tario se puso en contacto conmi-
go para ver cómo podíamos apo-
yarla y el PSOE va a votar a favor
en el Congreso. Esperamos que
pronto el Cascamorras tenga el
carácter que merece. Ahora sólo
falta que este Ayuntamiento de
Guadix le eche más imaginación
para darle más vida a esta fiesta en
la que la Hermandad ya ha de-
mostrado su absoluta capacidad
de organización y movilización”. 

raciones del diputado popular,
José Miguel Castillo Calvín, poco
antes de entrar en el salón del
Congreso donde se debatía y vo-
taba esta proposición no de ley
que el grupo parlamentario po-
pular presentó el pasado 27 de di-
ciembre de 2013. En concreto, se
debatía en la comisión de Cultu-
ra del Congreso de los Diputados.
Era un día importante para la Her-
mandad de la Virgen de la Piedad
que lleva trabajando muchos años
en impulsar la fiesta por todo el
mundo. La declaración de la fies-
ta de Juan Pedernal como patri-
monio inmaterial de la Humani-
dad sería un acicate más para se-
guir atrayendo a miles de turistas
a una festividad que se celebra en
las localidades bastetana y accita-
na, los días 6 y 9 de septiembre y
que ya cuenta con el título de Fies-
ta de Interés Turístico Interna-
cional.
El alcalde de Guadix, José Anto-
nio González Alcalá, ha destaca-
do el valor de la unidad de todas
las administraciones en la bús-
queda de un proyecto común
como es la candidatura de Casca-
morras como fiesta del Patrimo-
nio Cultural e Inmaterial de la Hu-
manidad por parte de la Unesco.
La propuesta, presentada ayer por
el diputado José Miguel Castillo
Calvín (PP) recibió el apoyo uná-
nime de todos los grupos políti-

El Cascamorras, 524 años después, 
camino de ser Patrimonio de la Humanidad

Última edición del Cascamorras en Guadix.
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Otros
calvarios

Concha
Casas
ESCRITORA

Hoy es  el día mundial contra
la esclavitud infantil. En el mundo
cada día padecen el camino del
Calvario cientos, miles de inocen-
tes criaturas que han tenido la des-
gracia de nacer en el sitio equivo-
cado. Los viernes de Dolores para
ellos son el  lunes, el martes y to-
dos los días de cada semana que se
les antojará de todo menos Santa 

Los mercados de esclavos si-
guen existiendo, la mayoría de
ellos camuflados en forma de mul-
tinacionales que explotan con ex-
tenuantes y agotadoras jornadas
laborales a pequeños de apenas
seis años 

Volvemos al eterno problema
del desigual reparto de la riqueza.
Las campañas que las diversas
ONGs orquestan para concienciar
sobre la necesidad de una inter-
vención directa de los gobiernos
de los países ricos (nosotros) para
solventar ese tremendo y acuciante
problema no parecen ser sufi-
cientes.

Las víctimas entre las víctimas
son siempre los más débiles y cu-
riosamente hasta el día designado
para concienciarnos sobre ello
pasa desapercibido, quizás sea pe-
queño, tan pequeño como ellos.

¿Cómo será la cotidianeidad
diaria de esos niños? Quizá si pu-
diésemos ver sus ojos sabríamos
del miedo, del odio, de la desola-
ción de sus vidas. A lo mejor si mi-
ramos a los de nuestros hijos y por
una fracción de segundo los si-
tuamos en el infierno donde esos
otros viven cada día, nuestro co-
razón se ablandaría lo suficiente
como para movilizarnos tanto
como lo hemos hecho para esta
Semana Santa. 

Iqbal Maíz tenía cuatro años
cuando fue esclavizado por las ma-
fias paquistaníes para confeccio-
nar alfombras. A pesar de su edad
enseguida luchó contra ese terri-
ble sistema de explotación infan-
til. A  los doce fue asesinado por
esas mismas mafias, se eligió el día
de su muerte como fecha para rei-
vindicar el fin de esa esclavitud de
nuestros días. 

Doscientos cuarenta y seis mi-
llones de niños trabajan en régi-
men de semiesclavitud en el mun-
do, el 75% de ellos lo hace  en si-
tuaciones de riesgo. Cada vez está
más extendida la utilización de los
niños en los conflictos armados
como combatientes, mensajeros,
portadores, cocineros, entre sus
obligaciones está la de prestar ser-
vicios sexuales. Sus juguetes no
existen, ni siquiera creo que co-
nozcan la existencia de esa pala-
bra, las caricias maternas pronto
fueron sustituidas por la palma re-
seca y dura que cada día abofetea
sus rostros … con este panorama
cabe preguntarse si de verdad el
próximo  domingo será Domingo
de Resurrección.
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